
Кира Латухина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин получил 
ежегодный доклад 
Уполномоченного 
по правам челове-
ка. В прошлом году 
в адрес омбудсмена 
поступило беспре-
цедентное количе-

ство обращений — 59,5 тысячи — 
сообщила главе государства на 
встрече в  Кремле Татьяна 
Москалькова и рассказала о но-
вых аспектах своей работы.  

«Взял ваш альбом, — сказал 
Владимир Путин, открыв доклад. 
— Поговорим о работе Уполномо-
ченного по правам человека за 
2021 год». «Он в этом году со-
лидный», — оценила документ 
Москалькова. В прошлом году в 
условиях пандемии и жестких 
ограничительных санкций была 
задача облегчить людям воз-
можность обращаться, заметила 
она. «К нам с простыми вопроса-
ми не приходят», — сказала ом-
будсмен. Важно было найти но-
вые инструменты. Была органи-
зована круглосуточная «горячая 
линия», создана группа быстро-
го рассмотрения обращений, ин-
тернет-приемная, внедрялись 
элементы видео-конференц-свя-
зи. Все это очень пригодилось 
сейчас, когда в Россию приехало 
свыше 1,4 млн беженцев, когда 
идет специальная военная опе-
рация, в условиях беспрецедент-
ных санкционных мер и русофо-
бии, подчеркнула Москалькова. 

В прошлом году поступило 
59,5 тысячи обращений — по сло-
вам омбудсмена, беспрецедент-
но большое количество. Нужно 
было проверить каждое и по-
мочь. Подтвердились наруше-
ния прав граждан по 2253 жало-
бам, восстановлены права 11 ты-
сяч граждан, не считая неопре-
деленного круга лиц, когда за об-
ращением стоят жители дома, 
трудовой коллектив или насе-
ленный пункт — если речь об эко-
логии, рассказала омбудсмен. 
Восстановлены права по 875 
подозреваемым, обвиняемым, 
осужденным — в основном, жало-
бы были на долгие доследствен-
ные проверки и отказы в возбу-
ждении уголовного дела и отка-
зы в собирании доказательств, 
свыше 390 осужденных и обви-
няемых получили возможность 
восстановить свои права по ме-
дицинским вопросам, об отмене 
незаконных решений по отказам 
в условно-досрочном освобо-
ждении, по вопросам незакон-
ных мер и методов. Шла работа и 
в сфере защиты работающих 
граждан: многим помогли полу-

чить задержанные зарплаты. 
При этом 227 человек получили 
возможность восстановить пра-
ва в социальной сфере.  «Инсти-
тут Уполномоченного по правам 
человека сопричастен к освобо-
ждению из американских тюрем 
Константина Ярошенко и Олега 
Никитина», — сказала она, по-
благодарив президента за то, что 
боролся за их возвращение. «Мы 
вместе с министерством ино-
странных дел, со спецслужбами 
обращались и в американские 
компетентные ведомства, и ко 
многим международным орга-
низациям. Очень рады, что это 
случилось», — добавила она. 
«Восстановление прав этих лю-
дей было бы совершенно невоз-
можно без взаимодействия и 
принципиальной позиции Вер-
ховного cуда, Генеральной про-
куратуры, министерства юсти-
ции, министерства иностранных 
дел, губернаторов, наших пол-
предов и, конечно же, институ-
тов гражданского об-
щества», — считает ом-
будсмен.

На «Красной площади» 
назвали лауреатов 
литературной премии 
«Лицей» — молодых поэтов 
и писателей

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял доклад Уполномоченного по правам 
человека за 2021 год

По правилам защиты

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
разрешил наймодателям 
расторгать договор с 

недобросовестным арендато-
ром во внесудебном порядке. 

Положения статьи 687 Гра-
жданского кодекса РФ во взаи-
мосвязи с еще целым рядом ста-
тьей признаны не противореча-
щими Конституции РФ, по-
скольку они не требуют от 
наймодателя жилого помеще-
ния расторжения договора 
краткосрочного коммерческого 
найма в одностороннем поряд-
ке исключительно через суд.

Правила расторжения дого-
вора пыталась оспорить Татья-
на Пыкина. В 2019 году она 
переехала из Санкт-Петербур-
га в Калининград и сняла квар-
тиру. Договор аренды был за-

ключен на 11 месяцев, но про-
жила Пыкина на новой жилпло-
щади всего чуть более двух ме-
сяцев. 

Хозяйка выгнала ее из квар-
тиры якобы за неуплату. Сама 
квартиросъемщица считает, 
что ее вины в случившемся нет 
— она делала в квартире ремонт 
за свой счет.  Проблема была в 
том, что договоренность о заче-
те потраченных сумм в счет 
оплаты была устной, а соответ-

ствующее условие расторжения 
договора — за неуплату — было 
письменным. По мнению Татья-
ны Пыкиной, расторгнув дого-
вор, арендодатель нарушила ее 
конституционное право на жи-
лище.

— В силу различий в экономи-
ческом положении наймодате-
ля и нанимателя реальные воз-
можности каждого из них — как 
при выборе контрагента дого-
вора найма, так и при выборе 

условий найма — существенно 
различаются, — указала женщи-
на в жалобе, направленной в 
высшую юридическую инстан-
цию страны. — Отсутствие у гра-
жданина собственного жилья, 
нуждаемость в жилище, общее 
состояние рынка аренды жилой 
недвижимости, включая раз-
брос цен, зачастую вынуждают 
с о гл а ш а т ь с я  н а  у с л о в и я , 
предлагаемые наймодателем, в 
том числе на условие о растор-
жении договора в случае невне-
сения платы.

Как полагает заявитель, в та-
ких случаях гражданам необхо-
димо правовая защита от произ-
вольного выселения. Однако су-
дьи КС ее не поддержали.  Реше-
ние основано на ранее обнаро-
дованных правовых позициях 
суда, а потому вынесе-
но без проведения пуб-
личных слушаний.

РЕШЕНИЕ Конституционный суд РФ подтвердил право 
собственника выселить жильца за неуплату

Без суда и следствия

ФЕСТИВАЛЬ

А К Ц Е Н Т

Проблема в том, что договор о зачете 
потраченного на ремонт в счет оплаты 
был устный, а условие расторжения 
договора — за неуплату — письменным

Австралийский доллар  44,0049
Азербайджанский манат  35,9467
Армянский драм**  13,9640
Белорусский рубль  23,4720
Болгарский лев  33,5250
Бразильский реал  12,7436

Венгерский форинт**  16,6506
Вон Республики Корея***  48,7370
Гонконгский доллар* 78,0253
Датская крона*  88,1466
Доллар США  61,1094
Евро  64,8669

Индийская рупия**  78,8391
Казахстанский тенге**  14,1473
Канадский доллар  48,5805
Киргизский сом**  76,8672
Китайский юань*  93,0979
Молдавский лей*  32,1138

Новый туркменский манат  17,4598
Норвежская крона*  64,9016
Польский злотый  14,2886
Румынский лей  13,2838 
СДР  82,5325
Сингапурский доллар  44,4335

Таджикский сомони*  53,6047
Турецкая лира  37,0553
Узбекский сум***  55,4932
Украинская гривна*  20,6538
Фунт стерлингов  76,3623
Чешская крона*  26,5358

Шведская крона*  62,6840
Швейцарский франк  63,7752
Южноафриканский рэнд*  39,7827
Японская иена**  46,7376

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.06.22

Кто и зачем сорвал визит 
Сергея Лаврова 
в Сербию?

Спецкомандировка: 
Экс-сотрудник СБУ 
рассказал о массовых 
похищениях людей и тайных 
тюрьмах на Украине

В мире серьезно выросли 
цены на хлопок, 
но Россию это 
затронет в 
меньшей степени

Премиальные автомобили 
уходят из каршеринга — 
содержать их 
становится 
невыгодно 
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ПРОГНОЗ Банк России 
снизит в пятницу 
ключевую ставку до 10%

Деньги пока 
не в цене

Роман Маркелов

Банк России на плановом заседании совета директоров 
в пятницу продолжит снижать ключевую ставку: по 
прогнозам аналитиков, она опустится еще на один про-
центный пункт, с 11% до 10%. Меньше двух недель на-
зад ЦБ внепланово снизил ставку с 14% до 11% на фоне 
резкого замедления инфляции. Инфляционное давле-
ние остается невысоким, поэтому Банк России может 
пойти на снижение ставки для помощи экономике.

Текущий уровень ключевой ставки по-прежнему 
высок, поэтому Банк России, очевидно, пока продол-
жит снижать ее относительно большими шагами. Ранее 
глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина подчеркивала, что 
возвращение к стандартному шагу изменения ключе-
вой ставки в 0,25 процентного пункта возможно толь-
ко после ухода показателя в «однозначную область».

После последнего резкого снижения ставки до 11% 
ЦБ отмечал сохранение пространства для дальнейшего 
смягчения политики, делал акцент на снижении ин-
фляционного давления и некоторой стабилизации эко-
номической ситуации в мае при сохранении, однако, 
высокой неопределенности и значительных вызовов 
по перестройке бизнеса, отмечают экономи-
сты по России и СНГ «Ренессанс Капитала» 
Софья Донец и Андрей Мелащенко.

АВТОМОБИЛИ Что даст 
водителям перевод прав 
и СТС в цифровой формат

Предъявите код

Владимир Баршев 

Предъявлять на дороге инспектору водительское удо-
стоверение скоро может не потребуется. Но возить его 
с собой придется. Минцифры анонсировало планы по 
запуску сервиса в приложении «Госуслуги Авто» по 
предъявлению прав на дороге в виде QR-кода. 

Сейчас главная функция «Госуслуги Авто» — воз-
можность загрузить свидетельство о регистрации 
транспортного средства и предъявлять его сотруднику 
ГИБДД в виде QR-кода. Этот функционал был разрабо-
тан в рамках плана запуска сервиса по предъявлению 
электронного СТС, реализуемого минцифры совмест-
но с МВД. 

Ход опытной эксплуатации сервиса признан 
успешным и продолжается на всей территории Рос-
сии.Напомним, что новое мобильное приложение 
«Госуслуги Авто», в котором можно хранить СТС и 
предъявлять его инспектору в виде QR-кода, было 
запущенно в сентябре прошлого года. Пока только в 
виде эксперимента. 

Автовладельцу достаточно загрузить это приложе-
ние на свой смартфон, войти под своей учетной записью 
на госуслуги. Сведения о транспортных средствах и дру-
гая информация загрузятся из баз данных ГИБДД и лич-
ного кабинета на госуслугах. Также их можно внести 
вручную. Сотруднику ГИБДД можно предъ-
явить свидетельство о регистрации в виде 
QR-кода, которое формирует это приложение. 

ТОЛЬКО В «РГ» Рашид 
Нургалиев: Долгосрочная 
цель Вашингтона — развал 
СНГ, ОДКБ и ЕАЭС

Вместе против 
общей угрозы

Иван Егоров

О причинах начала и правовом статусе специальной 
военной операции РФ на Украине. О том, почему кол-
лективный Запад не позволил Киеву выполнить 
Минские соглашения. А также об укреплении сотруд-
ничества России со странами СНГ, ОДКБ и ЕАЭС в 
условиях санкционной и информационной войн, раз-
вязанных США, в интервью «Российской газете» 
рассказал заместитель секретаря Совета безопасно-
сти РФ Рашид Нургалиев.

Рашид Гумарович, десятилетия Украина превраща-
лась в антироссийское государство и очаг напряженно-
сти на постсоветском пространстве. Могло ли это 
произойти и с другими, близкими к нам странами?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Последние десятилетия Запад создавал 
из Украины очаг напряженности, разваливая экономи-
ку этой страны, подавляя ее суверенитет и взращивая 
неонацизм на ее территории. Происходящее на Украи-
не является закономерным итогом планомерной дея-
тельности Запада, а прежде всего Вашингтона, по пере-
форматированию стран, наиболее близких 
России по духу, истории, культуре, экономи-
ческим и политическим воззрениям.
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Права под прицелом
Елена Яковлева

У
полномоченный по пра-
вам человека в РФ Татья-
на Москалькова предста-

вила президенту ежегодный 
доклад о защите прав человека в 
2021 году. Как в условиях специ-
альной военной операции по-
мочь эвакуированным и плен-
ным? Как защитить человека в 
условиях 10 тысяч санкций и га-
рантировать ему право быть 
услышанным? Как создать но-
вые механизмы защиты прав че-
ловека, избегая политизации и 
двойных стандартов — об этом 
наш разговор с федеральным 
омбудсменом.

Татьяна Николаевна, доклад 
посвящен решению проблем 
2021 года, но сегодня самой ак-
туальной темой в правоза-
щитной сфере являются спе  

циальная военная операция 
(СВО) на Украине и защита 
прав беженцев и наших воен-
нослужащих, оказавшихся в 
плену. 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Поскольку 
доклад содержит сведения о 
моей работе в 2021 году, он не за-
трагивает тему защиты прав гра-
ждан в новых политико-право-
вых реалиях. Но я в нем говорю о 
проблемах, которые вызывали 
обеспокоенность уже в 2021 

году — преследование и дискри-
минация на Украине журнали-
стов и СМИ, принятие законов 
«О коренных народах Украины» 
и «Об обеспечении функциони-
рования украинского языка как 
государственного» грубо нару-
шает права русскоязычного на-
селения Украины.

Мы постоянно привлекали 
внимание к массовым наруше-
ниям прав человека в ДНР и ЛНР 
начиная с 2014 года. Однако си-

туация не только не нашла долж-
ной реакции со стороны Украи-
ны и международного сообще-
ства, но и усугубилась, что при-
вело к экстренной эвакуации 
граждан ДНР, ЛНР и Украины. 
Разумеется, после начала СВО 
эвакуированные из ДНР, ЛНР и с 
территории Украины граждане 
стали предметом нашей особой 
заботы.  Поэтому я, сотрудники 
моего аппарата, омбудсмены в 
регионах уже успели посетить 
свыше 90 пунктов временного 
размещения беженцев в 27 
субъектах: Московской, Ро-
стовской, Волгоградской, Воро-
нежской, Владимирской, Сара-
товской, Рязанской, Курской, 
Новгородской, Липецкой, Туль-
ской, Орловской, Самарской, 
Белгородской, Пензенской, 
Ульяновской областях, 
в Республике Мордо-
вия и др.

А К Ц Е Н Т

Эвакуированные из ДНР, ЛНР 
и с территории Украины 
граждане стали предметом нашей 
особой заботы
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Татьяна Москалькова рассказала Владимиру Путину о работе по возвращению из плена российских военнослужащих. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Страны ОДКБ будут 
защищать выборы 
по единым стандартам

Не трогать 
бюллетень

Татьяна Замахина, Ереван

Давление со стороны Вашингтона и Брюсселя на го-
сударства ОДКБ будет нарастать — особенно это про-
является в период выборов и референдумов. Проти-
водействовать угрозе поможет разработка правового 
стандарта защиты демократических выборов от ино-
странного вмешательства. Об этом заявил председатель 
Госдумы Вячеслав Володин на заседании Совета Парла-
ментской ассамблеи ОДКБ в Ереване.

Визит в Армению для восьмого созыва Думы, по сло-
вам председателя ГД, стал первой полноценной поезд-
кой в другую страну и первой очной встречей с коллега-
ми по ОДКБ «после двухлетнего формата видеоконфе-
ренций». Причем дискуссия между спикерами началась 
уже на борту самолета — из Москвы в Ереван с Володи-
ным летели главы 
палат парламента 
Беларуси, Таджики-
стана и Киргизии.

В этом году с 
даты подписания 
Договора о коллек-
тивной безопасно-
сти исполняется 30 
лет, напомнил Воло-
дин, открывая засе-
дание совета. «Эф-
фективность ОДКБ 
на практике под-
твердила проведен-
ная в январе 2022 года миротворческая операция в Рес-
публике Казахстан», — считает председатель ГД. На осно-
ве этого опыта, подчеркнул он, необходимо вести работу 
по совершенствованию миротворческого потенциала 
организации. Вопрос о правовом обеспечении такой дея-
тельности вошел в повестку заседания совета.

Еще один важный вопрос повестки, на котором ак-
центировал внимание Володин, — разработка правового 
стандарта в области защиты электоральных процессов и 
суверенитета в государствах — членах ОДКБ. Это необхо-
димо, так как самостоятельность стран-участниц орга-
низации «не нравится тем, кто защищает однополярную 
модель мира, которая изжила себя», пояснил председа-
тель ГД. «По этой причине давление со стороны Вашинг-
тона и Брюсселя будет возрастать, — заявил он. — Неза-
конные санкции, иностранное вмешательство во вну-
тренние дела, особенно в период проведения выборов и 
референдумов, — вызовы, с которыми мы уже столкну-
лись». Так что правильным, уверен он, будет решение о 
едином стандарте в данной сфере. Кроме того, странам 
ОДКБ необходимо совместно противостоять биологи-
ческим угрозам. «Бесконтрольная работа этих лабора-
торий создает риск распространения штаммов новых 
вирусов, пандемии инфекционных заболеваний, от ко-
торых нет ни лекарств, ни вакцин», — предупредил Воло-
дин. Этот вопрос он предложил подробно обсудить на за-
седании ассамблеи ОДКБ осенью. Доклад на указанную 
тему представит российская парламентская комиссия, 
которая ведет расследование в данной сфере.  

АКТУАЛЬНО   Биоразработки 
США на Украине носят 
военный характер

Главная угроза

Виктория Ильина

Сотни миллионов долларов, которые США вклады-
вают в биолаборатории по всему миру, используют-
ся не для того, чтобы повысить защищенность людей 
от инфекционных заболеваний, а чтобы создавать био-
логическое оружие. Такие выводы сделали члены пар-
ламентской комиссии по расследованию деятельности 
биолабораторий США на Украине.

Как и предыдущие заседания комиссии, вчераш-
нее прошло в закрытом режиме. В Совет Федерации 
пригласили главу минздрава Михаила Мурашко и на-
чальника войск радиационной, химической и биоло-
гической защиты ВС РФ генерал-майора Игоря Ки-
риллова. «Биоразработки носят военный характер, 
цель — создать угрозу для России, для граждан РФ», 
— заявил сопредсе-
датель комиссии, 
вице-спикер Сов-
феда Константин 
Косачев. Он обра-
тил внимание на 
то, что биолабора-
тории размещены 
возле Ирана, КНР и 
других стран, кото-
рые США считают 
недружественны-
ми. Сенатор также 
отметил, что все последние годы американцы осознан-
но превращали Украину в слабое звено цепи междуна-
родных усилий по противодействию биологическим и 
бактериологическим угрозам, которая выстраивалась 
с середины 1970-х годов. 

По мнению Косачева, соглашение по линии Пента-
гона с украинским минздравом впервые вступило в 
силу, когда президентом стал Виктор Ющенко. А когда 
к власти вернулся Виктор Янукович, то украинские по-
литики пытались с 2010 по 2014 годы задать вопросы 
о возможности приостановить взаимодействие с США 
по военной линии в сфере биоразработок, но после 
Майдана все попытки сошли на нет. Во время прези-
дентства Петра Порошенко запросы в адрес Пентагона 
отозвали, ноты с предложением модифицировать это 
взаимодействие аннулировали. 

Михаил Мурашко рассказал законодателям, что 
сложилась странная ситуация: американцы вкладыва-
ли десятки миллионов долларов якобы в защиту здоро-
вья людей через организацию и поддержку биолабора-
торий, но система здравоохранения Украины в послед-
ние годы радикально деградировала.

Расширилась и география расследования. В ми-
нобороны сообщили о шести биолабораториях США 
в Нигерии, хотя первоначально речь шла о четырех. 
«Сохраняется большое количество вопросов по ха-
рактеру деятельности и по тем рискам и угрозам, ко-
торые эта деятельность из себя представляет», — от-
метил Косачев. В последнее время медики столкну-
лись с сотнями случаев оспы обезьян в различных 
странах, причем пути ее распространения не совсем 
понятны специалистам. По данным некоторых экс-
пертов, инфекция стала распространяться как раз 
из Нигерии.  

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры запускает систему мониторинга 
фишинговых сайтов

Ловля на живца

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подводит итоги второго конкурса проектов 
благоустройства территорий

Проекты с комфортом 

Олег Капранов

М
и н ц и ф р ы  о бъ я в и л о 
о скором запуске анти-
фишинговой системы. 

Она автоматически выявляет 
сайты, которые маскируются 
под официальные ресурсы го-
сорганов, компаний, популяр-
ных маркетплейсов и соци-
альных сетей, сообщили в ве-
домстве.

Система разработана в рам-
ках федерального проекта «Ин-
формационная безопасность» 
национальной программы 
«Цифровая экономика». Она 
отслеживает подозрительную 
активность сайтов и позволя-

ет получать информацию о фи-
шинговых сайтах от сторонних 
источников, отслеживать но-
вые, перерегистрированные и 
перенесенные домены со ско-
ростью до 1 млн адресов в час, 
сохранять информацию о подо-
зрительных ресурсах в базе дан-
ных для последующей проверки 
на фишинг и прекращать дея-
тельность фишинговых сайтов 
при автоматизированном взаи-
модействии с госорганами.

Разработкой системы зани-
малось ООО «Рубитех» по гос-
контракту с минцифры. Опера-
тор системы — НИИ «Интеграл». 
Разработка системы и развер-
тывание инфраструктуры обо-

шлись госбюджету в 240 млн 
рублей. В промышленную экс-
плуатацию систему планирует-
ся запустить летом.

За два месяца бета-тести-
рования система обнаружила 
30 тысяч подозрительных ресур-
сов. Это сайты-копии ресурсов 
органов власти, онлайн-казино, 
услуги поддельной бухгалтер-
ской отчетности, продажи под-
дельных билетов, документов и 
т.д. В результате ее работы было 
разделегировано или заблоки-
ровано девять тысяч сайтов с 
подтвержденным фишингом.

В минцифры напомнили, 
что на фишинговых сайтах мо-
шенники незаконно получают 

персональные данные пользо-
вателей, предлагают для скачи-
вания вредоносный софт, про-
дают несуществующие услуги, 
используя различные подходы 
социальной инженерии для об-
мана граждан. Это наносит се-
рьезный ущерб пользователям. 
Так, по данным Group-IB, еже-
дневно жертвами только финан-
сового фишинга в России стано-
вятся свыше 900 клиентов раз-
личных банков, — этот показа-
тель в три раза превышает еже-
дневное количество жертв от 
вредоносных программ. Ущерб 
от одной фишинговой атаки на 
пользователя варьируется от 
2000 до 50 000 рублей.  

Владимир Кузьмин

Г
раждане все активнее вы-
сказывают свое мнение 
при формировании ком-

фортной городской среды. Во 
втором всероссийском голосо-
вании на лучшие проекты при-
няли участие более 10,5 мил-
лиона человек.

В прошлом году заработа-
ла специальная платформа для 
онлайн-голосования, на кото-
рой граждане могут высказать 
свое мнение, какие обществен-
ные места в городах и на тер-
риториях должны быть благо-
устроены в первую очередь. В 
этом году на суд общественно-
сти было вынесено почти пять 
тысяч проектов. «И свое мне-
ние о них смогли высказать бо-
лее 10,5 миллиона человек. Это 
на 11 процентов больше, чем в 
прошлом году», — подчеркнул 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на оперативном сове-
щании со своими заместите-
лями. Такая активность, по его 
словам, говорит о возрастаю-
щей заинтересованности гра-
ждан в улучшении обществен-
ного пространства.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин считает, что интерес 
к  голосованию повысился 
благодаря допуску к конкур-
су дворовых территорий. Наи-
большую поддержку, расска-
зал он, люди выразили планам 
благоустройства двух парков в 
Свердловской области, парка 
Достижений в Краснодарском 
крае, проспекта Октябрьской 
Революции в Ставрополе, скве-
ра Ветеранов Магнитки в Маг-

нитогорске. Окончательные 
итоги планируется подвести в 
течение двух недель. Лучшие 
проекты получат гранты на реа-
лизацию. В прошлом году глава 
правительства увеличил общий 
призовой фонд конкурса вдвое 
— до 10 миллиардов рублей.

Перед правительством сто-
ит задача улучшить качество го-
родской среды в полтора раза. 
Для оценки показателя еже-
годно рассчитывается соответ-
ствующий индекс. «За прошед-

ший год доля российских горо-
дов с благоприятной средой вы-
росла на 10% — до 44%. Количе-
ство таких городов составило 
490», — рассказал Хуснуллин. За 
прошлый год благоустройство 
проведено почти в 13,5 тыся-
чи территорий, из которых во-
семь тысяч — это дворовые про-
странства. «Всероссийское го-
лосование позволяет выявить 
приоритеты жителей регионов, 
понять, строительство каких 
объектов нужно финансировать 
в первую очередь. Поэтому важ-
но развивать этот инструмент 
и дальше, расширять охват, ко-
личество участников», — заклю-
чил Михаил Мишустин.

Председатель правительства 
сообщил на совещании о неко-
торых решениях, направлен-
ных на развитие отечественной 
промышленности и сельско-
го хозяйства. Кабинет мини-
стров скорректирует механизм 
поддержки региональных про-
грамм развития промышленно-
сти. Со следующего года субъ-
екты Федерации начнут полу-
чать субсидии на эти цели. Их 
объем превысит три миллиар-
да рублей. За счет этих средств 

предприятия смогут умень-
шить свои расходы на подклю-
чение к коммунальной инфра-
структуре на 80%, а также сни-
зить расходы при авансовом 
платеже по договору лизинга. 
«Приобретая новое оборудо-
вание, получится сэкономить 
до половины его стоимости», 
— подчеркнул глава кабмина. 
Регионам разрешат направлять 
субсидии для докапитализации 
своих фондов развития про-
мышленности.

Более 900 миллионов рублей 
федеральный бюджет предоста-
вит на применение цифровых 
технологий в сельском хозяй-
стве. «Это нужно, чтобы сде-

лать данные минсельхоза до-
ступными в реальном времени 
всем заинтересованным гра-
жданам, предприятиям и ве-
домствам», — пояснил премьер. 
Чтобы повысить точность оце-
нок урожая, в этом году в вось-
ми пилотных регионах — Воро-
нежской, Курской, Брянской, 
Тульской, Нижегородской, Мо-
сковской областях, в Пермском 
крае и Татарстане — планирует-
ся внедрить технологии искус-
ственного интеллекта, на пер-
вом этапе в отношении семи 
основных сельскохозяйствен-
ных культур. Также начнет ра-
ботать реестр федеральной 
собственности агропромыш-
ленного комплекса. Он помо-
жет собрать вместе разрознен-
ные сведения, анализировать и 
принимать на их основе проду-
манные решения, рассчитыва-
ет Мишустин. Восьми регионам 
страны правительство преду-
смотрело дополнительные сред-
ства на дорожную инфраструк-
туру. Более 8,3 миллиарда ру-
блей распределены между Мор-
довией, Татарстаном, Астра-
ханской, Калининградской, Ле-
нинградской, Пензенской об-
ластями и Санкт-Петербургом. 
Так, в Саранске проложат ма-
гистраль по улице Строитель-
ной, Санкт-Петербург построит 
транспортную развязку для вы-
езда на трассу М-10, в Калинин-
граде смогут реконструировать 
участки Северного обхода горо-
да, а Астрахань завершит Вос-
точный обход.  

По правилам защиты
«Сейчас мы плотно 
работаем с министер-
ством обороны и МЧС 

по вопросам обращений гра-
ждан, связанных со специаль-
ной военной операцией в Укра-
ине и с беженцами, которые на 
нашей территории», — расска-
зала Москалькова. «В защиту 
прав и законных интересов гра-
ждан, лиц и военнослужащих, 
нарушенных украинскими вла-
стями, поступило с 24 февра-
ля более трех тысяч обраще-
ний. Благодаря министерству 
обороны предприняты меры 
по восстановлению нарушен-
ных прав», — сообщила она. При 
этом омбудсмен обеспокоена 
тем, что Международный коми-
тет Красного Креста до сих пор 
ни разу не сообщил им о посе-

щении российских пленных. 
«Мы не имеем информации, как 
осуществляется контроль за 
соблюдением международных 
норм и правил в отношении на-
ших военнослужащих, оказав-
шихся в этой ситуации», — по-
сетовала она. Сама же Москаль-
кова приезжала к украинским 
пленным в Севастополь и лич-
но убедилась, что их права пол-
ностью соблюдаются в соответ-

ствии с международными нор-
мами и принципами. «Они обес-
печены всеми гуманитарными 
потребностями: постельное бе-
лье, питание, медицинское об-
служивание. Я провела там лич-
ный прием. После этого по их 
просьбе сообщила их родствен-
никам об их судьбе, то, о чем 
они просили», — рассказала она.

«На начало специальной во-
енной операции многие гра-

жданские лица, которые нахо-
дились на Украине, оказались 
как бы заложниками, и им пре-
пятствовали в возвращении на 
Родину», — продолжила упол-
номоченный по правам че-
ловека, рассказав об огром-
ном количестве обращений от 
дальнобойщиков, моряков и 
так далее. В результате диало-
га с украинской стороной воз-
вращено 45 дальнобойщиков, 
36 моряков, членов экипажей 
четырех кораблей, сотрудни-
ки предприятия «Росатома», 
перечислила она. Идет работа 
и с эвакуированными в пунк-
тах временного размещения. 
«Вы имеете в виду с беженца-
ми, да?» — уточнил Путин и по-
лучил объяснение, что они по-
чему-то не любят себя назы-

вать беженцами и им дают, как 
правило, статус временного 
убежища, что позволяет тру-
доустраиваться. «Сейчас это 
одна из приоритетных задач по 
работе с этим людьми», — отме-
тила омбудсмен. Москалькова 
поблагодарила президента от 
их имени за обеспечение без-
опасности и предоставление 
всего необходимого для сохра-
нения жизни. «Мы сегодня ре-
шаем много вопросов и быто-
вых, и гуманитарных вместе 
с волонтерами, с российским 
Красным Крестом», — сооб-
щила она и сказала спасибо за 
указ по волонтерам, которые 
теперь могут страховать свои 
жизни. «Есть совершенно уди-
вительные люди», — заключила 
омбудсмен.  

А К Ц Е Н Т

В прошлом году в адрес омбудсмена 
поступило 59,5 тысячи обращений — 
беспрецедентно большое количество

ТАМОЖНЯ 

В ФТС 
рассказали 
о ситуации 
на границе 
с ДНР, ЛНР 
и Украиной

ДОСМОТР 
ПОД ОГНЕМ
Иван Егоров

Российско-украинский участок 
границы, как и границы с До-
нецкой и Луганской народны-
ми республиками, находится в 
зоне особого внимания Феде-
ральной таможенной службы. 

Личному составу таможен-
ных органов приходится рабо-
тать в сложных условиях, с рис-
ком для жизни. Периодически 
происходят обстрелы со сторо-
ны Украины с использованием 
минометов, беспилотников и ав-
томатического оружия. Об этом 
корреспонденту «РГ» сообщили 
в пресс-службе Федеральной та-
моженной службы. Так, по дан-
ным ФТС, на 6 июня было 19 об-
стрелов пунктов пропуска Цен-
трального таможенного управ-
ления. 

При этом 89 раз сотрудники 
таможни были вынуждены эва-
куироваться в укрытие. Напри-
мер, по пункту пропуска Новые 
Юрковичи 14 апреля было выпу-
щено более 40 минометных сна-
рядов. Двусторонний пункт про-
пуска Ломаковка подвергся ми-
нометному обстрелу 6 раз, а 25 
и 29 мая на территорию пункта 
пропуска с БПЛА были сброше-
ны взрывные устройства. Еще 
один многосторонний автомо-
бильный пункт пропуска — Нехо-
теевка — был обстрелян 29 мая. 

Как отметили в пресс-служ-
бе ФТС, работа таможенников 
всегда идет в тесном взаимодей-
ствии с сотрудниками погранич-
ной службы ФСБ, которые про-
водят досмотровые мероприя-
тия по проверке въезжающего на 
территорию страны как личного, 
так и грузового транспорта. 

По данным ведомства, в те-
кущих условиях приоритет-
ная задача таможни — недопуск 
провоза на территорию России 
оружия и боеприпасов, а так-
же обеспечение пропуска гума-
нитарных конвоев и грузов для 
восстановления освобожденных 
территорий. 

«И эти задачи последователь-
но выполняются», — сообщили в 
пресс-службе, отвечая на возни-
кавшие ранее вопросы со слож-
ностями при перемещении че-
рез границу гуманитарки во-
лонтерами.  

 Как подчеркнули в ФТС, сей-
час с учетом всех принятых ре-
шений направляющаяся в ДНР 
и ЛНР, а также в освобожденные 
районы Украины гуманитарная 
помощь, как и товары первой 
необходимости, медикаменты и 
продукты, в том числе те, кото-
рые везут волонтеры, оформля-
ется в первоочередном порядке, 
практически в режиме реально-
го времени. 

Кроме того в ФТС отмети-
ли, что гуманитарная помощь в 
больших объемах оформляется 
территориальными подразделе-
ниями МЧС России и без задер-
жек выпускается таможенными 
органами. 

«С 1 марта 2022 года, мо-
мента начала формирования и 
оформления гуманитарных кон-
воев, в регионах деятельности 
Центрального и Южного тамо-
женных управлений оформле-
но более 400 гуманитарных кон-
воев с грузами для жителей ДНР, 
ЛНР и отдельных районов Укра-
ины», — сообщили в таможенном 
ведомстве. 

Там также подчеркнули, что 
на особом контроле в Федераль-
ной таможенной службе России 
находится доставка грузов для 
аварийно-восстановительных 
работ на территории ДНР и ЛНР, 
а также обеспечения водоснаб-
жения республик.  

ПАРТИИ 

Дмитрий 
Медведев 
обсудил с врио 
губернаторов 
предстоящие 
выборы

В ПОВЕСТКЕ 
СЕНТЯБРЬ
Айсель Герейханова

Довести проект газификации 
до конца, чтобы газ был в каж-
дом доме. Такую задачу предсе-
датель «Единой России», зам-
пред Совбеза Дмитрий Медве-
дев поставил на встрече c руко-
водителями регионов, которые 
будут выдвигаться от партии 
на выборах в сентябре. 

В начале разговора Мед-
ведев сразу предупредил, что 
все врио губернаторов при-
мут участие в праймериз пар-
тии. «Главам регионов, кото-
рые временно исполняют обя-
занности, предстоит принять 
участие в предварительном 
голосовании «Единой Рос-
сии». Кандидатам предстоит 
заручиться поддержкой акти-
ва партии и первичных отде-
лений на территории субъек-
тов», — сообщил председатель 
ЕР. Он подчеркнул, что под-
держка «Единой России» как 
ведущей политической силы 
дает серьезные конкурент-
ные преимущества, но это и 
очень большая ответствен-
ность перед гражданами. Мед-
ведев отметил, что народная 
программа ЕР не должна быть 
«застывшим документом». 
«Нужно нам всем сейчас дей-
ствительно активнее работать 
и для исполнения народной 
программы, от которой зави-
сит уровень жизни людей, и ра-
ботать, имея в виду специфику 
той местности, в которой вы 
живете, вы трудитесь. Включая 
важнейшие пункты, инициато-

ром которых была наша с вами 
партия», — отметил он. Речь 
идет о газификации, поддерж-
ке семей с детьми, содействии 
трудоустройству молодежи, 
формировании комфортной 
городской среды, модерни-
зации клубов, учреждений 
культуры, почтовых отделе-
ний, детских площадок.

Особое внимание Медве-
дев обратил на задачи по га-
зификации регионов. «Я хочу, 
чтобы каждый из участников 
совещания понимал это как 
свою жизненную миссию. Газ 
должен быть везде. Мы — круп-
нейшая страна, которая произ-
водит газ, которая поставляет 
газ, и наша задача сделать так, 
чтобы газ был везде. Исхожу 
из того, что это программное 
положение нашей с вами пар-
тии должно быть исполнено 
неукоснительно», — сказал он. 
Дмитрий Медведев отметил, 
что в советский период страна 
смогла обеспечить газоснаб-
жением практически все рес-
публики, входившие в состав 
СССР, но не Россию. «Наша за-
дача сейчас — все это довести 
до конца», — еще раз подчерк-
нул он. 

В свою очередь врио губер-
натора Рязанской области Па-
вел Малков сообщил, что в 
регионе введут меры поддерж-
ки при социальной газифика-
ции. Он отметил, что догазифи-
кация Рязанской области яв-
ляется одним из важных пунк-
тов в ходе весенней отчетной 
кампании депутатов ЕР перед 
избирателями. «Несмотря на 
экономическую обстановку, 
санкции, основные показатели 
программы будут исполнены», 
— пообещал Малков. 

В разговоре с главой Каре-
лии Артуром Парфенчиковым 
Медведев обратил внимание 
на новые вызовы для Карелии 
в связи с расширением НАТО. 
Глава Карелии отметил, что в 
случае вступления Финлян-
дии в НАТО у региона будет са-
мая большая граница с этим 
блоком. 

«Понятно, что это отразит-
ся и поставит новые задачи 
по развитию наших западных 
территорий, приграничных 
территорий по целому ряду 
вопросов. Также мы сейчас ак-
центируем внимание на наших 
приграничных поселках», — 
сказал руководитель региона. 
Дмитрий Медведев в свою оче-
редь поручил главе Карелии 
проработать вопросы безопас-
ности границ республики и до-
говорился о личной встрече, 
чтобы обсудить эти перспек-
тивы.  

Особое внимание 
Медведев обратил 
на задачи 
по газификации 
регионов

1

Украина стала 
плацдармом США 
по разработке 
биологического 
оружия 

Михаил Мишустин в ходе оператив-
ного совещания поставил новые 
задачи своим заместителям.

Нужно разрабо-
тать правовые 
стандарты 
в области защиты 
электоральных 
процессов

А К Ц Е Н Т

Всероссийское голосование позволяет 
выявить приоритеты жителей регионов, 
понять, строительство каких объектов 
нужно финансировать в первую очередь
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАПАД НЕ СПАСЕТ КИЕВ ОТ ПОРАЖЕНИЯ
Виктор Бондарев, председатель
Комитета Совета Федерации
по обороне и безопасности: 
«Успехи наших военнослужащих, осуществляющих 

специальную военную операцию на Украине, стано-

вятся все более очевидны не только киевскому режи-

му, но и западным странам. Если вначале украинские 

власти пытались замолчать реальные цифры потерь 

собственной армии, то теперь сам украинский прези-

дент признал, что ВСУ на Донбассе ежедневно теря-

ют убитыми порядка 100 военнослужащих. Скрывать 

правду бессмысленно, когда не только финальные за-

чистки ДНР и ЛНР от ВСУ и нацистов близятся к за-

вершению, но и ряд территорий самой Украины пере-

шел под устойчивый российский контроль. 

Российские военнослужащие и наши союзники из 

ДНР и ЛНР успешно применяют тактику «малых 

котлов». Это подразумевает плотное окружение 

войск противника на небольшой территории, пере-

крытие им путей снабжения необходимыми ресурса-

ми, лишение их возможности получить подкрепление 

или даже отступить. Данная тактика помогает суще-

ственно сократить количество жертв среди мирных 

граждан и разрушений жилой и социальной инфра-

структуры. Таким образом, оказавшись в столь 

безысходном положении, украинские боевики и ино-

странные наемники массово сдаются в плен. 

Наши солдаты, офицеры и генералы используют вы-

сокоточное оружие, позволяющее уничтожать воен-

ные объекты и скопления живой силы врага на очень 

больших расстояниях, не причиняя вреда мирным 

гражданам. И, конечно, главное, чем обуславливают-

ся успехи российских военнослужащих — тем, что в 

ходе боевых действий они демонстрируют подлин-

ный героизм и настоящую отвагу. 

Поэтому сегодня многие адекватные западные поли-

тики открыто констатируют, что даже дополнитель-

ные поставки оружия и военной техники не спасут 

ВСУ от неминуемого поражения».

Это комментарий не только политика, но и профес-

сионального военного. Напомним, что Герой РФ гене-

рал-полковник Виктор Николаевич Бондарев в недав-

нем прошлом главком ВКС России. И он, конечно, не 

случайно отметил особую роль в боевых действиях 

против ВСУ и националистов российского высоко-

точного оружия. Применительно к нашим ВКС это в 

первую очередь гиперзвуковой авиационный 

комплекс «Кинжал». О его использовании в ходе спе-

циальной военной операции Минобороны России 

впервые сообщило в марте. Тогда в ведомстве заяви-

ли, что гиперзвуковое оружие применяется только по 

военным объектам. В минобороны проанализирова-

ли результаты поражения «Кинжалами» объектов во-

енной инфраструктуры Украины. Средства объектив-

ного контроля подтвердили: в населенном пункте Де-

лятин Ивано-Франковской области уничтожены под-

земные защищенные хранилища украинских авиаци-

онных средств поражения и боевых частей для ракет-

ных комплексов «Точка-У». А также крупные склады 

горючего в населенном пункте Константиновка Нико-

лаевской области.

Применение гиперзвуковой аэробаллистической ра-

кеты комплекса «Кинжал» осуществлялось с дально-

сти более 1000 км. Время ее полета составило менее 

10 минут. За счет гиперзвуковой скорости и сверхвы-

сокой кинетической энергии боевая часть ракеты по-

разила в горной местности защищенный подземный 

арсенал, построенный еще в советское время для 

хранения спецбоеприпасов и ракет.

А уничтожение гиперзвуковой ракетой комплекса 

«Кинжал» крупного склада горючего в Константинов-

ке было обусловлено ее невидимостью и неуязвимо-

стью для любых средств противовоздушной и проти-

воракетной обороны противника. 

«Боевое применение авиационного ракетного 

комплекса «Кинжал» подтвердило его эффектив-

ность в уничтожении высокозащищенных специаль-

ных объектов противника. Нанесение ударов данным 

авиационным ракетным комплексом по объектам во-

енной инфраструктуры Украины в ходе специальной 

военной операции будет продолжено. Причем 

комплекс «Кинжал» применяется с обычной боевой 

частью», — заявили тогда в Минобороны России. 

Так что слова сенатора Бондарева о высокоточном 

оружии, «позволяющем уничтожать военные объек-

ты и скопления живой силы врага на очень больших 

расстояниях, не причиняя вреда мирным гражда-

нам», основаны на совершенно конкретных фактах.

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

«ТЕРМИНАТОРЫ» ПРОТИВ ПОЛЬСКИХ ТАНКОВ

Сергей Птичкин

П
ервое боевое примене-
ние машин под грозным 
названием «Термина-

тор-2» на территории осво-
бождаемых  Донецкой и Лу-
ганской республик поверг-
ло украинских военных в шок. 
А российских сильно вооду-
шевило.

О том, что боевые машины 
поддержки танков БМПТ «Тер-
минатор-2» участвуют в спецо-
перации, в мае сообщило РИА 
Новости. К сегодняшнему дню 
в ряде СМИ опубликованы по-
дробности этого участия. Со-
общается, что в одном из боев 
БМПТ смогли уничтожить бо-
лее десяти единиц вражеской 
бронетехники и сбить верто-

лет. Появилась информация и 
об уничтожении танка Т-72M1R 
п о л ь с к о г о  п р о и з в о д с т в а . 
Причем с расстояния в 4,5 ки-
лометра управляемой ракетой 
«Атака-Т». 

Одно из интернет-изда-
ний приводит по этому пово-
ду точку зрения бывшего зам-
командира бригады тяжелых 
бронемашин «Страйкер» ар-
мии США в Европе полковника 
Майкла Телли. Как утверждает 
издание, американский воен-
ный специалист сказал:  «Это 
закономерный, ожидаемый 
итог встречи техники из буду-
щего с техникой из прошлого».

Стоит хотя бы кратко вспо-
мнить историю создания БМПТ 
и непростой путь вхождения 
«техники из будущего» в строй 
Российской армии.

Инициатором проектирова-
ния специализированной бое-

вой машины поддержки танков 
стал Сергей Александрович 
Маев. С 1985 по 1987 год он был 
заместителем командующе-
го по вооружению 40-й армии, 
дислоцированной в Афганиста-
не.  И одновременно начальни-
ком вооружения Туркестанско-
го военного округа.

Именно он выдвинул идею 
создать машину, имеющую бро-
невую защиту даже лучшую, 
чем у танка, но вооруженную 
малокалиберным оружием, да-
ющим возможность обеспечить 
ураганную огневую мощь в ра-
диусе до двух километров.  

38-й НИИИ Министерства 
обороны СССР идею поддер-
жал. Специалисты институ-
та сформулировали основные 
направления создания БМПТ. 

Головным исполнителем в 1987 
году определили специальное 
КБ Челябинского тракторно-
го завода. В 1992 году БМПТ 
была готова к госиспытаниям. 
Но… Челябинский тракторный 
обанкротился. До оборонной ли 
там стало тематики?

Спасло проект то, что гене-
рал-полковник Сергей Маев в 
1996 году стал начальником 
Главного автобронетанково-
го управления минобороны. 
Ему удалось перевести работы 
в Нижний Тагил, на Уралвагон-
завод. Там в 2002 году изгото-
вили новый опытный образец 
боевой машины. К 2006 году 
БМПТ-1 успешно прошла  го-
сиспытания.

Ее активно поддерживал то-
гдашний Главком Сухопутных 
войск, генерал армии Алексей 
Маслов. Но против выступил 
начальник Генштаба. Удиви-

тельно, что он, танкист по воен-
ному образованию, был искрен-
не уверен, что танкам никакая 
поддержка не требуется. 

Проект не закрыли, но фи-
нансирование прекратили. 
Дальнейшие работы шли за счет 
Уралвагонзавода.

Машину упростили и уде-
шевили. За основу «Термина-
тора-2» взяли Т-72. С танка сня-
ли башню со 125-мм пушкой и 
установили боевой модуль с 
двумя 30-мм пушками, пулеме-
том калибра 7,62 мм и четырь-
мя ракетами «Атака-Т». 

И решающую роль в продви-
жении этого варианта в войска 
сыграл, как ни странно, человек 
сугубо гражданский — тогдаш-
ний заместитель гендиректора 
УВЗ Алексей Жарич.

На всех международных во-
енно-технических выставках, 
в которых участвует Германия, 
строятся большие павильоны 
под названием «Дом Леопар-
да». Они становятся центром 
показа немецкой бронетанко-
вой мощи. Надо признать, впе-
чатляет. 

В 2013 году на аналогич-
ной выставке в Нижнем Таги-
ле по инициативе Жарича был 
построен похожий павильон. И 
в нем состоялось, без преуве-
личения, потрясающее по эф-
фекту подачи представление 
«Терминатора-2». Новейшие 
компьютерные технологии и 
визуальные эффекты очень ре-
алистично показали, как «Тер-
минатор-2» может действовать 
в различных точках планеты, 
на что способен в бою. И это 
произвело огромное впечатле-
ние как на российских, так и за-
рубежных военных. В возмож-
ности российской боевой ма-
шины под иноземным названи-
ем поверили все. 

В 2017 году БМПТ-2 нако-
нец-то приняли на вооружение. 
И свою боевую эффективность 
они уже доказали.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе специальной военной операции экипажи истребителей-бомбардировщиков Су-34 активно используют высокоточные ракеты Х-29 и корректируемые боеприпасы. 

Боевые машины «Терминатор-2» активно поддерживают бронетехнику и мотострелков в ходе спецоперации.

МИНОБОРОНЫ

НЕОНАЦИСТЫ ОТРЕЗАЛИ БРИГАДАМ ВСУ ПУТЬ К ОТСТУПЛЕНИЮ

Юрий Гаврилов

В
чера вечером в Мино-
бороны России сдела-
ли важное заявление 
о ситуации в районе 
города Святогорск в 
ДНР. Официальный 
представитель ведом-
ства генерал-майор 
Игорь Конашенков 

сообщил, что наши войска за-
вершают освобождение этого 
населенного пункта и окружа-
ющей его территории. При этом 
украинские националистиче-
ские формирования, действую-
щие в качестве заградительных 
отрядов, стремясь предотвра-
тить отступление подразделе-
ний ВСУ из Святогорска, взо-
рвали в понедельник мост через 
реку Северский Донец.

По словам Конашенкова, 
далее обстановка складыва-
лась следующим образом. От-
резанные из-за подрыва мо-
ста от основных сил и снабже-
ния остатки батальонов 95-й 
десантно-штурмовой бригады 
ВСУ и украинской 81-й отдель-
ной аэромобильной брига-
ды под натиском российских 
подразделений бросили воен-
ную технику вместе с оружием 
и рассеялись вдоль побережья. 
До 80 украинских военнослу-
жащих преодолели реку вплавь. 
Огонь по ним наши военные це-
ленаправленно не открывали.

В Минобороны России рас-

ценили отказ украинских воен-
нослужащих защищать нико-
му не нужный киевский режим 
во главе с националистами как 
единственно правильный по-
ступок, а не трусость. 

«Тем самым все они спасли 
свои жизни», — подчеркнул Ко-
нашенков. Он призывал всех во-
еннослужащих и членов подраз-
делений территориальной обо-
роны Украины последовать дан-
ному примеру и, чтобы сохра-

нить свои жизни, прекратить 
бездумное сопротивление. Ге-
нерал сказал, что, со своей сто-
роны, российские Вооружен-
ные силы гарантируют всем до-
бровольно сложившим оружие 
украинским военнослужащим и 
участникам подразделений тер-
риториальной обороны достой-
ное обращение и возвращение к 
своим семьям.

Стоит напомнить, что бук-
вально три дня назад Минобо-
роны России сделало специаль-
ное заявление по Святогорску. 

Поводом для этого явилась вар-
варская акция украинских нео-
нацистов. 4 июня при отступле-
нии из города подразделений 
79-й десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ украинские нацио-
налисты подожгли деревянный 
скит Всех Святых Земли Рус-
ской Свято-Успенской Свято-
горской лавры.

По информации, полученной 
от местных жителей, по дере-
вянным стенам подкупольного 

пространства скита они выпу-
стили очередь из установленно-
го на бронеавтомобиле «Козак» 
крупнокалиберного пулемета. 
Неонацисты били по культово-
му сооружению зажигательны-
ми боеприпасами, т.е. скит они 
уничтожали сознательно.

В Минобороны России тогда 
уточнили, что после его поджо-
га националисты на большой 
скорости уехали в  южном 
направлении, в сторону под-
контрольного ВСУ населенного 
пункта Сидорово.

«Находящиеся к северу от 
Святогорска подразделения 
российских Вооруженных сил 
не ведут боевых действий в дан-
ном районе и не обстреливают 
территорию Святогорского ис-
торико-архитектурного запо-
ведника», — особо подчеркнули 
в ведомстве. 

Деревянный скит Всех Свя-
тых Земли Русской в Святогор-
ске построили в 2009 году в тра-
дициях русского деревянного 
зодчества XVI—XVII веков. Его 
возвели на месте взорванного 
в 1947-м Всехсвятского храма. 
Украинские неонацисты не по-
щадили православной святыни. 
Как показали вчерашние собы-
тия, не пожалели они и своих то-
варищей из ВСУ.

Между тем специальная во-
енная операция на Украине 
идет своим ходом. Конашенков 
рассказал, что на окраине насе-
ленного пункта Лозовая в Харь-
ковской области наши ВКС уда-
рили высокоточными ракета-
ми воздушного базирования 
большой дальности по произ-
водственным корпусам местно-
го кузнечно-механического 
завода. На этом предприятии 
восстанавливали и ремонтиро-
вали поврежденную бронетех-
нику украинской армии. Поэто-
му завод и оказался в списке 
объектов для российской атаки.

Вновь эффективно порабо-
тала наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация. Лет-

чики нанесли удары по 73 рай-
онам скопления живой силы 
и военной техники ВСУ. «В ре-
зультате уничтожено два пунк-
та управления, более 150 наци-
оналистов, три склада ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния и склад горючего в райо-
не Кодема Донецкой Народной 
Республики», — сообщил гене-
рал Конашенков. 

Сюда надо добавить восемь 
танков и бронеавтомобилей 
противника, его установку ре-
активных систем залпового 
огня «Град», батарею полевой 
артиллерии и 10 специальных 
автомобилей ВСУ. 

А в районе Северска на тер-
ритории ДНР российская авиа-
ция точно накрыла радиоло-
кационную станцию контрба-
тарейной борьбы AN/TPQ-50 
производства США. Это, заме-
тим, вторая американская РЛС, 
уничтоженная нашими военны-
ми за последние пару дней. 

В районе Славянска наши 
средства ПВО опять сбили истре-
битель МиГ-29 воздушных сил 
Украины. Почему опять? Дело в 
том, что в минувшее воскресе-
нье в сводке Минобороны России 
также фигурировал украинский 
«двадцать девятый». Его наши 
зенитчики, между прочим, тоже 
уничтожили под Славянском.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
России рассказали еще о 
трех подвигах, совершен-

ных российскими военнослу-
жащими в ходе военной спецо-
перации на Украине. Все отли-
чившиеся будут представлены к 
государственным наградам. 

Старший лейтенант Артем 
Иванов руководил работой зе-
нитного ракетного расчета при 
отражении ударов противни-
ка с воздуха. По позиции нашей 
батальонно-тактической груп-
пы националисты нанесли уда-
ры с помощью беспилотников и 
оперативно-тактических ракет 
«Точка-У». Расчет под коман-
дованием старшего лейтенан-
та Иванова уничтожил ракету 
«Точка-У» и два ударных бес-
пилотника «Байрактар ТБ2». 
«В результате было не допуще-

но нанесение ударов по живой 
силе и технике прикрываемых 
подразделений, что, в свою оче-
редь, позволило российским 
военнослужащим перейти в 
контрнаступление и разгро-
мить противника», — пояснили 
в военном ведомстве.

Старший прапорщик Алек-
сандр Абрамов выполнял зада-
чи по эвакуации поврежденной 
техники во временный пункт 
сбора и ее ремонту.

Обороняясь, украинские 
боевики вели минометный 
огонь по российским десант-
никам. После очередного залпа 
боевая машина десанта старше-
го прапорщика Абрамова была 
повреждена. Он сумел прямо на 
поле боя устранить неисправ-
ности и вывести экипаж из-под 
обстрела. Затем Александр вер-
нулся в зону боестолкновения 
для эвакуации других повре-

жденных боевых машин. «Абра-
мов обнаружил БМД с неис-
правным поворотным механиз-
мом башни, наводчик которой 
получил контузию и был без со-
знания. Прапорщик оператив-
но восстановил работоспособ-
ность башни, после чего огнем 
из этой же БМД уничтожил бо-
лее 10 боевиков», — рассказали 
в Минобороны России.

Во время боя БМД сержан-
та Николая Губаря получила 
повреждения и загорелась. Ко-
мандир экипажа организовал 
круговую оборону и совмест-
но с наводчиком-оператором 
эвакуировал раненого механи-
ка-водителя. 

В итоге наш экипаж оказал-
ся отрезанным от основных сил. 
Продвигаясь к своим, десантни-
ки столкнулись с интенсивным 
обстрелом из гранатометов. Но 
сумели дать отпор врагу.  

ФАКТЫ

ОПЕРАТИВНЫЙ ПЛАН «ШТОРМ»

Юрий Гаврилов

В Мариуполе обнаружили до-
кументальное подтверждение 
того, что ВСУ и украинские нео-
нацисты используют присущую 
террористам тактику устрой-
ства огневых позиций в насе-
ленных пунктах. Более того, эта 
тактика узаконена их оператив-
ными планами.

Как сообщили РИА Новости, 
обнаруженная в городе секрет-
ная документация запрещен-
ного в России националисти-
ческого формирования «Азов» 
содержит, в частности, следую-
щее указание: «Частичную мас-
кировку для небольших групп и 
техники могут обеспечить насе-
ленные пункты, сады, балки, ко-
торые входят в зону нашей от-
ветственности». Документ, по-
нятное дело, составлен на укра-
инском языке.

В оперативном плане под на-
званием «Шторм» даже есть по-
яснение: укрытием для «азов-
цев» могут послужить «только 
здания в ближайших населен-
ных пунктах к нашим позици-
ям, непосредственно блиндажи, 
окопы, которые займут наши 
подразделения».

Оперативный план неона-
цистов был обнаружен на базе 
«Азова», которой предположи-
тельно дали кодовое и весьма 
красноречивое наименование 
«Школа». Здания базы действи-
тельно находятся совсем рядом 
с городской школой № 61 Ма-
риуполя. А сам план представ-
ляет собой тщательно прора-
ботанную последовательность 
действий националистического 
полка против Донецкой Народ-

ной Республики на северо-вос-
точном направлении Мариупо-
ля и в его пригородах.

Когда все эти планы прова-
лились, и неонацисты поняли, 
что город придется оставить, в 
ход уже пошла тактика гитле-
ровских зондеркоманд, остав-
лявших после себя выжженную 
землю. Их украинские последо-
ватели тоже применили огонь, 
причем спалить они пытались 
тонны зерна, находившегося в 
хранилищах Мариупольского 
морского порта. Все сжечь не 
успели, но значительная масса 
уцелевшего зерна оказалась ис-
порченной. 

«На территории Мариуполь-
ского порта присутствует 
большое количество зерна. Это 
и кукурузное зерно, и пшенич-
ное. Большая его часть, судя по 
запаху и внешнему виду, не-
пригодна для дальнейшего ис-
пользования. И это обуслов-
лено тем, что противник, от-
ступая из порта, поджег зер-
нохранилища, чтобы это зерно 
не досталось Донецкой Народ-
ной Республике, чтобы невоз-
можно было его использовать 
каким-то образом. Тушили его 
несколько дней, но безуспеш-
но», — процитировали РИА Но-
вости советника главы прави-
тельства ДНР Яна Гагина. По его 
оценке, речь идет о тоннах зер-
на. Чиновник сказал, что вряд 
ли его можно будет использо-
вать по назначению, даже как 
корм для скота. 

Между тем есть данные, что 
хранилища Мариупольского 
морского порта могли вмещать 
до 57 тысяч тонн различных 
грузов. В том числе зерно.  

Старший лейтенант Артем Иванов 
руководил расчетом, сбившим раке-
ту «Точка-У» и два беспилотника.

Старший прапорщик Александр 
Абрамов починил подбитую броне-
технику прямо на поле боя.

Сержант Николай Губарь смог 
вывезти БМД, отрезанную от основ-
ных сил, тем самым спас экипаж.
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Стремясь предотвратить отступление 
подразделений ВСУ из Святогорска, 
украинские националисты взорвали 
мост через реку Северский Донец

А К Ц Е Н Т

Появилась информация об уничтожении 
«Терминатором-2» танка Т-72M1R
с расстояния в 4,5 километра
управляемой ракетой «Атака-Т»

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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РЕСУРСЫ Германия из-за 
санкций против России 
может перестать быть 
лидером экономики ЕС

Труба отзовет

Сергей Тихонов

Германии не стоит поспешно отказываться от поста-
вок российских энергоресурсов, перед этим следует 
обеспечить энергобезопасность страны, заявил пре-
мьер-министр Саксонии Михаэль Кречмер в интервью 
изданию DWN. По его мнению, это касается в первую 
очередь российской нефти, эмбарго на которую под-
держала Германия. 

Экономика Германии стала ведущей в Европе во 
многом благодаря импорту нефти, газа и угля из Рос-
сии. Сейчас вынужденно снижая поставки из нашей 
страны, Германия пилит «сук, на котором сидит», те-
ряя преимущество — дешевые и доступные энергоре-
сурсы. Это неминуемо скажется на экономическом ро-
сте и положении страны в Евросоюзе. 

При этом Германия одна из самых зависимых стран 
по объемам поставок энергоресурсов из России. Дру-
гой лидер ЕС — Франция зависит от них гораздо мень-
ше. А третья по объемам экономики в Евросоюзе стра-
на — Нидерланды, хотя и импортировали из нашей 
страны много нефти, газа и угля, но значительная их 
часть шла для даль-
нейшей перепрода-
жи или переработки 
и экспорта в другие 
страны. 

Начнем с неф-
ти. Ее Германия 
потребляет около 
80—90 млн тонн в 
год. Россия — круп-
нейший поставщик 
нефти на немецкий 
рынок. На террито-
рии страны работа-
ет несколько неф-
теперерабатывающих заводов (НПЗ), из которых два 
получают сырье по трубопроводу «Дружба» из России, 
от поставок по которому Германия добровольно хочет 
отказаться. В год оба НПЗ потребляют чуть менее 24 
млн тонн нефти. Организовать поставки сырья на эти 
НПЗ из других стран возможно, но это окажется значи-
тельно дороже из-за стоимости самой нефти и увели-
чения расходов на транспортировку. При этом главная 
проблема в том, что абы какую нефть поставлять не-
льзя. Заводы приспособлены под переработку именно 
российской марки Urals. 

Чтобы получить нефть со схожими характеристи-
ками, придется смешивать сорта из разных стран, что 
еще больше увеличит затраты, или перепрофилиро-
вать производство под другое сырье. Но последний 
путь весьма дорог. Например, в США большинство 
НПЗ до сих пор работают с тяжелой сернистой нефтью, 
несмотря на то, что большая часть добычи в стране уже 
более 20 лет — легкая малосернистая нефть. 

Кроме этого для замещения российской нефти на 
немецких НПЗ нужно наличие свободных объемов 
нужных марок нефти на рынке. А пока значительно-
го превышения предложения над спросом на нефтя-
ном рынке не наблюдается. Остановка НПЗ возможна, 
но тогда придется импортировать топливо из других 
стран (причем в 2021 году из России Германия получи-
ла чуть менее 5 млн нефтепродуктов), а сейчас на евро-
пейском рынке наблюдается его дефицит. Причем Гер-
мания сама экспортировала топливо в другие страны, 
а в результате станет его импортером. Скорее всего, из 
Нидерландов.  

Под запреты Евросоюза не попал российский газ, 
хотя по заявлениям польских чиновников обсуждение 
этой темы возможно в рамках седьмого пакета санк-
ций. При этом Германия уже пострадала от мер против 
российских газопроводов. Страна могла потеснить Ни-
дерланды, создав на своей территории крупнейший га-
зовый хаб (газораспределительный центр и центр це-

нообразования) в Европе. Для этого нужно было толь-
ко запустить «Северный поток-2». Совокупная мощ-
ность газопроводов в Германию тогда бы превысила 
200 млрд кубометров в год, но этого не произошло.

Доля газа в генерации электричества в Германии — 
15,4%, а в теплоснабжении — около 50%. Снижение по-
ставок из России предлагается компенсировать углем. 
Проблема в том, что главным поставщиком угля в Гер-
манию была Россия. Но с августа его импорт из нашей 
страны для стран ЕС запрещен. 

Германии придется переориентироваться на им-
порт угля из более отдаленных регионов, считает экс-
перт Института развития технологий ТЭК Кирилл 
Родионов. Скорее всего, на Индонезию и Австралию 
— двух крупнейших в мире угольных экспортеров. 
Переориентация с России на них внесет вклад в рост 
издержек для бизнеса, с учетом того, что в Германии 
на долю угля уже приходится 24% выработки электро-
энергии.

По мнению Родионова, рост цен уже стал пробле-
мой для немецкой промышленности. Согласно майско-
му прогнозу IHS Markit, прирост промышленного 
производства в Германии замедлится с 4% в 2021 году 
до нуля в 2022 году, пусть даже отчасти из-за исчерпа-
ния эффекта низкой статистической базы кризисного 
2020 года.

С точки зрения инвестиционного стратега УК «Ари-
капитал» Сергея Суверова, отказ от российских энер-
горесурсов может дорого обойтись Германии. Из-за 
роста расходов на энергию конкурентоспособность 
ее продукции снизится, логистика по энергетике ста-
нет более дорогой и неудобной, вырастут цены на бен-
зин, что снизит покупательную способность немцев. 
С другой стороны, расходы на энергию увеличатся для 
всех стран, а экономическое лидерство Германии в ЕС 
определялось не только низкими затратами на энер-
гию, но и контролем над зарплатами, высоким каче-
ством продукции, наличием высококвалифицирован-
ных инженеров и рабочих, высокой технологичностью 
продукции, отмечает эксперт.  

ТЕНДЕНЦИЯ Во всем мире серьезно выросли цены на хлопок, 
но Россию это затронет в меньшей степени

С одеждой на лучшее

Вячеслав Кокуркин

М
и р о в о й  р ы н о к 
хлопка собрал, 
кажется, все воз-
можные несча-
стья. В 2021 году 
сильные дожди 
обрушились на 
урожай в Индии, 
одном из главных 

экспортеров «белого золота». 
За год мировые цены на этот 
товар выросли на 70%, и это не 
предел.

Уже в этом году засуха по-
разила американские поля, а 
США — самый серьезный по-
ставщик хлопка в мире. Кроме 
того, китайское правительство 
начинает снижать ограниче-
ния из-за COVID-19: это уве-
личит спрос, а значит, и цены, 

сообщило агентство Reuters. 
Однако Россию все эти неу-
рядицы коснутся в меньшей 
степени.

Прежде всего нужно по-
нимать, что хлопок — бирже-
вой товар, и участники рын-
ка в основном ориентируются 
на Нью-Йоркскую хлопковую 

биржу. Об этом «РГ» рассказал 
генеральный директор компа-
нии «Примтекс» и председатель 
комитета СОЮЗЛЕГПРОМа по 
хлопковому волокну и хлопча-
тобумажной продукции Дмит-
рий Бакаринов.

При этом хлопок номиниро-
ван в долларах США, а значит, 

большую роль играют курсы 
валют. Российские покупатели 
в этом смысле оказались в бо-
лее выгодной позиции: благо-
даря укреплению рубля теперь 
можно купить больше товара 
за ту же сумму в отечественной 
валюте.

«Да, хлопок дорожает по все-
му миру, но между биржевыми 
ценами и стоимостью готовой 
продукции есть разница. В це-
лом на массовые товары цены 
выросли примерно на треть, и 
из-за наценок чуть больше на 
брендовые вещи», — объяснил 
Бакаринов.

Кроме того, по словам экс-
перта, россиянам не стоит бес-
покоиться о том, что изделия из 
хлопка могут исчезнуть с полок 
магазинов из-за ситуации в Ин-
дии. Страны бывшего СССР по-

купают сырье совсем не там: 
вместо этого «белое золото» 
традиционно приобретают в Та-
джикистане, Узбекистане, Кир-
гизии и Казахстане.

Такие крепкие торговые свя-
зи позволили российскому биз-
несу не переживать по пово-
ду транспортировки. В то вре-
мя как логистические цепочки 
по всему миру истончаются и 
рвутся, хлопковые «караваны» 
из Средней Азии продолжают 
приходить в Россию. По сло-
вам Бакаринова, сейчас лишь 
немного выросли транспорт-
ные расходы, но это связано с 
сезонностью: начинается вре-
мя активной поставки овощей и 
фруктов.  

Мировые цены на хлопок могут 
продолжить рост из-за засухи в США 
и увеличения спроса в Китае.

А К Ц Е Н Т

Россия традиционно закупает хлопок 
в странах Средней Азии, и с поставками 
все в порядке. Несмотря на это, цены 
на готовую продукцию в РФ выросли 
на треть

Германия одна 
из самых зависи-
мых стран ЕС 
по объемам поста-
вок энергоресур-
сов из России
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Информационное сообщение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению Учре-

дительного съезда Политической партии «Мы народ России» уведомляет 
о намерении создать политическую партию с предполагаемым наименова-
нием Политическая партия «Мы народ России» и о предоставлении 
11.05.2022 г. в федеральный уполномоченный орган соответствующих 
 документов, предусмотренных ст. 12 Федерального закона от 11.07.2001 г.  
№ 95-ФЗ «О политических партиях». Телефон уполномоченного лица ор-
ганизационного комитета:  +7-925-004-90-20, Пронь Александр Сергеевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменения  
к опубликованному в «Российской газете» 

от 5.03.2009 г. № 37 Перечню участков  
недр федерального значения в редакции, 

изложенной в «Российской газете»  
14.01.2021 № 1 (965)

Пункт 404 изложить в редакции: 

№№ Местоположение Наименование 
участка недр

Вид 
полезного 

ископаемого

404

Внутренние морские воды 
Российской Федерации, 

акватория бухты 
Муравьиная Уссурийского 

залива Японского моря

Бухта 
Муравьиная

Грязи 
лечебные

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

АЛКОГОЛЬ Решение о продаже пива на заправках снова отложено 

Пенное сошло 
Татьяна Карабут

П
иво пока не появится на 
автозаправках. Несмот-
ря на бурное обсуждение 

идеи и поддержку отдельных 
федеральных органов власти, 
пока решения по ней так и нет. 

Об этом рассказал замести-
тель председателя Комитета 
РСПП по энергетической по-
литике и энергоэффективно-
сти Андрей Терешок на форуме 
«Неделя российского ретейла». 
Он напомнил, что проект зако-
на о продаже слабого алкоголя 
(не только пива, но и вина) на 
АЗС был внесен в Госдуму еще 
в 2017 году. На него есть поло-
жительное заключение прави-
тельства. Но закон так и не был 
принят. В конце прошлого года 
минэнерго предложило разре-

шить продажу алкоголя на АЗС, 
чтобы тем самым поддержать 
ТЭК. Но и это решение «зави-
сло»: пока нет одобрения пра-
вительственной комиссии, го-
ворит Терешок. 

Оппоненты этой идеи счита-
ют, что таким образом водителя 
провоцируют употреблять ал-
коголь за рулем, что может при-
вести к росту ДТП. Однако пря-
мой зависимости продаж алко-
голя и увеличения аварийности 
на дорогах нет — об этом говорят 
несколько исследований, утвер-
ждает Терешок. 

Между тем торговля алкого-
лем для бизнеса — дополнитель-
ная маржа, которая позволила 
бы АЗС быть более конкуренто-
способными. Пивоваров такие 
продажи поддержат в услови-
ях дорожающего производства 

в связи с затрудненной логи-
стикой, считает и.о. президен-
та «АБ ИнБев Эфес» Ораз Дур-
дыев. 

Да и общемировая практи-
ка доказывает, что нетоплив-
ная часть бизнеса занимает 
доминирующую часть прибы-
ли автозаправок. По сути они 
выступают еще одним вариан-
том магазина у дома, где мож-

но закрыть базовые потреб-
ности. Если уж есть опасения 
у каких-то экспертов, можно 
опробовать эту инициативу в 
каком-то отдельном регионе в 
качестве пилотного проекта, 
говорит Терешок. 

Впрочем, не надо ходить да-
леко за примером: торговля 
слабым алкоголем (и крепким 
тоже) разрешена в Беларуси, 

рассказал исполнительный ди-
ректор союза «Гильдия пиво-
варов» Владислав Скребцов. 
«Компенсирует» это ужесто-
чение санкций для водителей, 
севших за руль в состоянии ал-
когольного опьянения. При по-
вторном нарушении конфиску-
ют автомобиль, а штраф может 
достигать 6 тысяч долларов. 
Вдобавок к этому можно сесть 
на пару лет в тюрьму. 

Не стоит воспринимать АЗС 
и как дополнительный канал 
для продажи нелегальной про-
дукции. Уже потому, что неле-
гального оборота в пиве очень 
мало, тогда как в крепком ал-
коголе эта доля составляет при-
мерно 29%, говорит директор 
департамента развития вну-
тренней торговли минпромтор-
га Никита Кузнецов.  

НАЛОГИ 

Самозанятые 
принесли 
бюджету 
десятки 
миллиардов 
рублей

САМ СЕБЕ 
НАЧАЛЬНИК
Елена Манукиян

С начала введения специаль-
ного налога на профессиональ-
ную деятельность для граждан 
— то есть с 2019 года — самоза-
нятые зарегистрировали дохо-
ды на сумму 1,1 трлн рублей и 
заплатили 40 млрд рублей на-
логов. Об этом говорится в со-
общении Федеральной налого-
вой службы (ФНС).

Всего специальный налого-
вый режим на профессиональ-
ную деятельность сегодня ис-
пользуют 5 млн граждан России. 
Самозанятые платят его только 
с фактически полученных дохо-
дов: при работе с гражданами он 
составляет 4%, при работе с юр-
лицами и ИП — 6%. 

Отмечается, что средний воз-
раст самозанятых составляет 35 
лет. Самому молодому — 14 лет, а 
самому пожилому исполнилось 
94 года. При этом ежедневно 
число самозанятых растет на 8,5 
тысячи человек. 

Общий доход самозанятых 
за один день составляет более 2 
млрд рублей.

По данным ФНС, больше 
всего самозанятых зарегистри-
ровано в Москве, Московской 
области, Санкт-Петербур-
ге, Краснодарском крае, Та-

тарстане, Свердловской, Ро-
стовской, Самарской, Новоси-
бирской областях и Башкорто-
стане. Основные направления 
их деятельности — услуги так-
си, доставка товаров, аренда 
квартир, ремонтные и марке-
тинговые услуги, а также про-
дажа продукции собственно-
го производства. Самые вы-
сокооплачиваемые — услуги 
IT-специалиста, финансиста, 
юриста, консультанта, проек-
тировщика, строителя.

Около 23% самозанятых ра-
ботают вне региона, в котором 
они прописаны. Большинство 
приезжают на заработки в Моск-
ву, Московскую область, Санкт-
Петербург, Краснодарский край 
и Ленинградскую область. Ожи-
дается, что к 2030 году  число 
самозанятых достигнет 10—11 
млн человек.

В числе плюсов самозанято-
сти — удобство регистрации. Это 
можно сделать через личный ка-
бинет на сайте ФНС или с помо-
щью приложения «Мой налог». 
Налоговый период составляет 
календарный месяц: это значит, 
что налог уплачивается ежеме-
сячно небольшими суммами, не 
требуется онлайн-касс и расчет-
ных счетов, оплата принимает-
ся любыми способами, не нужно 
сдавать в налоговую службу от-
четы и декларации. Но при этом 
самозанятые не могут уйти на 
оплачиваемый больничный, им 
придется самостоятельно ко-
пить на пенсию. В трудовой стаж 
период самозанятости не вклю-
чается.  

Самому молодому 
самозанятому — 
14 лет, самому 
пожилому испол-
нилось 94 года

А К Ц Е Н Т

Как показывает мировая практика, 
нетопливная часть бизнеса занимает 
доминирующую часть прибыли 
автозаправок
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КОШЕЛЕК Долги по 
штрафам ГАИ будут 
взыскиваться 
в автоматическом режиме

Нарушителя 
накажет робот

Владислав Куликов

Судебные приставы начинают взыскивать в автомати-
ческом режиме долги по штрафам за нарушения правил 
дорожного движения. Соответствующий закон вступил 
в силу.

В целом новые нормы разрешают судебным приста-
вам подключать системы искусственного интеллекта 
к взысканию долгов. Некоторые решения теперь будут 
приниматься автоматически специальными программа-
ми. Например, автоматика сможет вычеркивать челове-
ка из списка невыездных или запускать процедуру взыс-
кания долгов по просроченным штрафам ГАИ. Робот на-
чнет сам выявлять неплательщиков административных 
штрафов, в том числе водителей-нарушителей, и заво-
дить дела. И он же — искусственный интеллект — найдет 
счета штрафников в банках.

Согласно планам цифрового развития ведомства, к 
2023 году 80 процентов решений службы принудитель-
ного исполнения должны приниматься автоматически. 
Заместитель председателя комиссии АЮР по новым тех-
нологиям и правовому обеспечению цифровизации об-
щества Дмитрий Липин считает, что механизм приня-
тия решений по исполнительным производствам в ав-
томатическом режиме является ключевым моментом 
принятого закона. Тех, кто дисциплинированно платит 
штрафы, новшество не коснется: искусственный интел-
лект вступит в дело лишь после истечения сроков опла-
ты. Так что у водителя останется право воспользоваться 
дисконтом — скид-
кой в 50 процентов 
при уплате штрафа в 
течение 20 суток.

Однако если во-
дитель пропустит 
срок, в дело всту-
пит искусственный 
интеллект. Причем 
буквально на следу-
ющий день, как про-
бьет последний час 
расплаты (добро-
вольной). Предпола-
гается, что из Госу-
дарственной информационной системы о государствен-
ных и муниципальных платежах сразу же уйдет сигнал 
роботам-приставам о том, что появился неоплаченный 
водительский должок. Искусственный интеллект сразу 
же возбудит исполнительное производство. Процедура 
предполагает, что водителя после этого должны уведо-
мить и дать время на погашение долга. Да, ему придется 
оплатить штраф полностью, а не половину. Однако не бу-
дет надбавки в виде исполнительского сбора. Но, будем 
говорить прямо, есть вероятность, что уведомление по 
каким-то причинам не дойдет. В наши дни банковский 
счет человека найти гораздо легче, чем самого челове-
ка. А робот научен также искать и банковские счета. Так 
что водитель может узнать обо всем лишь тогда, когда с 
него спишут деньги: сумму штрафа плюс исполнитель-
ский сбор. Правда, есть надежда, что до должника все-та-
ки достучатся лично. Еще одна вступившая в силу нова-
ция дает приставам право получать от операторов связи 
информацию, необходимую для контактов со сторонами 
исполнительного производства.  

Деньги 
пока не в цене

С момента последнего снижения ключевой 
ставки инфляционное давление остается не-
высоким: недельная инфляция в конце мая 

держалась на нулевом уровне, годовая инфляция за-
медлялась (до 17,3% на 27 мая). Кроме того, апрель-
ские данные по экономической активности отразили 
резкое снижение спроса (примерно на 10% год к году), 
хотя в целом спад пока намного более скромный, чем 
весной 2020, а показатели рынка труда оптимистич-
ней — выше ожиданий, констатируют Донец и Мела-
щенко. Это аргументы в пользу продолжения относи-
тельно быстрого снижения ключевой ставки в пятни-
цу, то есть сразу до 10%.

При этом санкционная политика Евросоюза в ча-
сти сокращения нефтяного импорта из России (заяв-
лен отказ к концу года от импорта в Европу 90% рос-
сийской нефти), ослабление рубля после внепланово-
го снижения ключевой ставки и снижение в конце мая 
максимальных ста-
вок по банковским 
вкладам в крупных 
кредитных орга-
низациях ниже от-
метки 10% могут 
стать аргументами 
и в пользу не такого 
быстрого снижения 
ключевой ставки в 
эту пятницу, допус-
кают Донец и Мела-
щенко.

При отсутствии 
новых волн инфля-
ции Банк России мо-
жет продолжать по-
степенно снижать 
ключевую ставку, 
доведя ее до 9% к 
концу года, счита-
ет руководитель отдела макроэкономического анали-
за ФГ «Финам» Ольга Беленькая. «Доходности ОФЗ уже 
учитывают ожидания снижения ключевой ставки ниже 
10%, что будет способствовать снижению доходности и 
корпоративных рублевых облигаций. Снижение ставок 
по депозитам и кредитам может способствовать прито-
ку средств на потребление, покупку валюты и на фондо-
вый рынок», — полагает аналитик.

Безусловно, после нового снижения ключевой став-
ки кредитно-депозитные ставки банков скорректиру-
ются в сторону понижения с оглядкой на конкурент-
ную среду, говорит директор департамента операций 
на финансовых рынках банка «Русский стандарт» 
Максим Тимошенко. Можно предположить, что в крат-
косрочной перспективе уже совсем не получится раз-
местить вклады под двузначную ставку, допускает он. 
Снижение ключевой ставки должно сыграть против 
рубля, однако это уже заложено в ожиданиях рынка, 
добавляет Тимошенко.  

ТРЕНД В каршеринге пересматривают премиальные сервисы 

Автомобиль подали 
под просадку
Евгений Гайва

Р
о с с и й с к и е  к о м п а н и и , 
предоставляющие авто-
мобили в аренду, намере-

ны сокращать премиальные 
сервисы.

В частности, может закрыть-
ся сервис Anytime Prime, предо-
ставляющий в пользование пре-
миальные автомобили. По мне-
нию экспертов, таким образом 
рынок адаптируется к новым 
условиям. 

Часть автомобилей сервис 
Anytime переведут в обычный 
каршеринг, а часть продадут, со-
общила газета «Коммерсант» со 
ссылкой на источники в отрасли. 

Решение упразднить преми-
альный каршеринг принял опе-
ратор «Делимобиль». В компа-

нии на запрос «РГ» о дальнейших 
планах не ответили. Оператор 
«горячей линии» пояснил, что 
закрывать сервис не планирует-
ся, компания будет его расши-
рять. 

Тем не менее перемены на 
рынке каршеринга становятся 
общей тенденцией. Сервис «Сбе-
равтоподписка», также предо-
ставляющий в долгосрочную 
аренду автомобили, хоть и более 
бюджетные, чем Anytime, почти 
вдвое повысил стоимость услуг. 

Закупать будут китайские 
марки— Exeed, Geely, Haval, 
Chery под заказ клиентов. 
Компания «Делимобиль» также 
повышает тарифы. 

Судя по указанным на сайте 
проекта расценкам, аренда 
Marcedes Benz сейчас стоит 

316,8 тысяч рублей в месяц, ра-
нее такой автомобиль обходился 
в 150 тыс. рублей в месяц. 

Перемены связаны с измене-
нием поведения клиентов и эко-
номической ситуацией. Сервис 
премиального каршеринга рас-
считан на топ-менеджеров и экс-
патов, которые, как указывает 
издание, покинули Москву либо 
стали экономить на фоне высо-
кой неопределенности.  

Вместе с тем у компаний кар-
шеринга выросли издержки. До-
рогие автомобили закупались по 
старым ценам. 

Сейчас стоимость автомо-
билей и запчастей существен-
но выросла. К тому же комплек-
тующих для оперативного ре-
монта автомобилей попросту не 
хватает. 

Сроки доставки также уве-
личились. Выросли также затра-
ты на лизинг. В результате компа-
ниям оказывается сложно обслу-
живать существующий парк и 
закупать новые автомобили. Вы-
годнее может быть распродать 
автопарк и закрыть сервис. 

С конца февраля в отношении 
России были введены санкции. 
В частности, четвертый пакет, 
принятый в марте, подразумева-
ет запрет на ввоз в Россию авто-
мобилей дороже 50 тыс. евро. 

К таким автомобилям, напри-
мер, относятся Audi, BMW, 
Mercedes-Benz, Ferrari, Porsche. 
Ранее многие зарубежные 
компании, включая и упомяну-
тые бренды, сами уже объяви-
ли о приостановке поставок в 
Россию.

Сами по себе сервисы кар-
шеринга до последнего време-
ни развивались и увеличивали 
парк автомобилей, причем не 
только в Москве, но и в регио-
нах, отмечает автоэксперт 
Игорь Моржаретто. 

При этом каршеринг в целом 
рассчитан на массовый рынок 
и предлагает автомобили эко-
номкласса. При этом для рента-
бельности автомобиль должен 
арендоваться не менее семи раз 
в день. 

В сложной экономической 
ситуации дорогие автомоби-
ли могли стать менее востребо-
ванными. Но если такой авто-
мобиль простаивает, содержать 
его оказывается абсолютно не-
выгодно для компании, поясня-
ет он.  

ЭКОЛОГИЯ 
Первый 
национальный 
экологический 
фонд начал 
работу 
в России

ПРИРОДА 
БЕРЕТ СВОЕ
Светлана Задера

Фонд поддержки и развития 
экологических инициатив 
«Компас» официально начал ра-
боту, сообщил глава Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружа-
ющей среды Дмитрий Кобыл-
кин. «Это первый российский 
экологический фонд, который 
станет связующим звеном меж-
ду народными инициативами и 
законом, что поможет добиться 
положительных перемен в эко-
логии нашей страны», — пояснил 
парламентарий.

По его словам, фонд займет-
ся построением системы вза-
имодействия в законотворче-
ских инициативах в области 
экологии, разработкой науч-
но-технологических проектов, 
поддержкой общественных ор-
ганизаций и экологическим 
просвещением.

Глава Росприроднадзора 
Светлана Радионова заявила, 
что «Компас» объединит акти-
вистов, ученых и просто нерав-
нодушных людей, ведь в России 
более 456 экологических ор-
ганизаций. В пресс-службе Ко-
былкина отметили, что он и Ра-
дионова могут войти в попечи-
тельский совет фонда. 

Председатель Комиссии по 
экологии и охране окружающей 
среды Общественной палаты РФ 
Елена Шаройкина заявила «РГ», 
что команда, учредившая фонд 
«Компас», очень сильная. «Два 
главных международных приро-
доохранных бренда «Гринпис» 
и WWF годами формировали 

свою репутацию по всему миру. 
Если у «Компаса» есть задача 
конкурировать с ними, то важно 
собрать высокопрофессиональ-
ную команду, которой в обще-
стве будут доверять», — сказала 
Шаройкина. 

По словам профессора НИУ 
ВШЭ Дмитрия Замолодчикова, 
ключевыми участниками при-
родоохранной деятельности 
в России являются различные 
подразделения органов государ-
ственной власти, а также много-
численные неправительствен-
ные организации. Эксперт отме-
чает, что по составу попечитель-
ского совета очевидно, что фонд 
«Компас» в значительной сте-
пени будет разделять подходы и 
оценки, близкие к органам госу-
дарственной власти. 

«В этом отношении он вряд 
ли сможет заменить широкий 
спектр неправительственных 
организаций, в частности, WWF 
или «Гринпис», которые в тече-
ние многих лет работают в об-
ласти законодательных иници-
атив, осуществления природо-
охранных проектов и экологи-
ческого просвещения. Впрочем, 
любое усиление природоохран-
ной компоненты в экологиче-
ской политике России следует 
признать позитивным явлени-
ем», — отметил Замолодчиков.

В «Гринписе» отказались от 
комментариев. «Сохранение 
природы — работа, которую де-
лают очень много людей. Госу-
дарственные органы, некоммер-
ческие организации, ученые, 
бизнес и просто неравнодушные 
люди. Любые конструктивные 
инициативы на благо природы 
— это хорошо», — заявили «РГ» в 
пресс-службе WWF. 

Председатель Российского 
экологического общества Ра-
шид Исмаилов в апреле напра-
вил в минюст запрос о проверке 
Greenpeace и WWF иноагента-
ми. В министерстве по итогам 
проверки заявили, что органи-
зации не могут получить статус 
иноагента. Тогда Исмаилов от-
метил, что будет предлагать при-
знать их нежелательными в РФ.  
Создание фонда «Компас» Ис-
маилов комментировать отка-
зался.  

ТРАНСПОРТ Появятся ли в России «авиамаршрутки»

Оторваться от земли
Евгений Гайва, 
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск 

М
алая авиация смо-
жет перевозить 
пассажиров на не-
большие расстоя-
ния по доступным 
ценам как авиа-
такси или «марш-
рутки», но для 
этого нужно еще 

больше упростить администра-
тивное регулирование отрасли. 
Так считают в Ассоциации ма-
лых авиапредприятий. Однако, 
по мнению некоторых экспер-
тов, без госсубсидий все же не 
обойтись.

Сейчас в стране малой авиа-
ции как отрасли, по сути, нет, 
рассказывает «РГ» председа-
тель правления Ассоциации ма-
лых авиационных предприятий 
Сергей Детенышев. В регионах 
работают несколько компаний, 
которые за счет бюджета возят 
людей. «Мы предлагаем снять 
административные барьеры. 
Тогда авиаперевозка станет де-
шевле, чем на машине», — го-
ворит он. Стоимость билета в 
ассоциации назвать затрудня-
ются, говорят, нужно считать 
для конкретных маршрутов. 
Но вложения сопоставимы с ав-
тотранспортом. Если автомо-
биль стоит 1,5 млн рублей, то 
четырехместный простой само-
лет — около 6 млн рублей, при 
этом срок его службы пример-
но раз в 10 больше, чем у авто-
мобиля. Топливо такой самолет 
потребляет около 20 литров на 
100 км. При этом аварийность 
авиатранспорта в сотни раз 
ниже, чем такси. 

Пока малые авиапредприя-
тия убыточны. Главная причина 
— жесткие правила, делающие 
невозможной работу бизне-
са, считает Детенышев. Напри-
мер, на получение сертификата 
любое малое авиапредприятие 
должно тратить десятки мил-
лионов рублей. По действую-
щим Федеральным авиацион-
ным правилам (ФАП) руково-
дить предприятием малой авиа-
ции обязаны целых семь дирек-
торов по разным профилям. 

Что-то в новых ФАП,  кото-
рые вступят в силу с 1 сентября 
2022 года, упростили, но мно-
гие избыточные нормы оста-
лись. Например, контроль фи-
нансово-экономического со-
стояния малого авиапредпри-
ятия заменили бизнес-плани-
рованием, что, по сути, являет-
ся тем же контролем, говорит 
Детенышев. Вместо сложного 
административного контроля 
ассоциация предлагает ввести 

саморегулирование в отрасли, 
создать фонд. Предложения 
направляли в минтранс, но ре-
шения никакого нет.  

В минтрансе на запрос «РГ» 
на момент подписания номера 
не ответили. 

Тем временем за последние 
26 лет общее количество аэро-
портов в стране уменьшилось 
с 1450 до пары сотен. В огром-
ной стране между малыми аэро-
портами до сих пор продолжа-
ют курсировать легендарные 
«кукурузники» Ан-2. Напри-
мер, аэропорт Летняя Золотица 
в Архангельской области — по-
росшая травой посадочная пло-
щадка и ветхий деревянный до-
мик-аэровокзал с печкой. 

Распутица закончилась. Ста-

ренькая «аннушка» отправ-
ляется в свой основной рейс 
Васьково — Лопшеньга — Летняя 
Золотица — Васьково. Когда-то 
отсюда можно было улететь в 
Пурнему и Онегу, где находился 
конечный пункт. Теперь самый 
дальний рейс — до Архангельска 
с промежуточными посадками 
в Лопшеньге и Пертоминске, 
рассказывает начальник аэро-
порта Илья Иконников. Доле-
теть из аэропорта Васьково 
до Летней Золотицы стоит 3,5 
тыс. рублей. Есть направления, 
билет на которые стоит 12—17 
тысяч — на полуостров Канин, 
Шойну, Вижас, Чижу, Индигу. 
По карману эти расходы дале-
ко не всем. В селах зарплата 5—8 
тыс. рублей считается хорошей.

Тем не менее потребность в 
таких авиарейсах огромная. Бо-
лее 60% территории России — 
пространства, где дороги если и 
есть, то годятся лишь для трак-
тора или КамАЗа. В 15 регионах 
России авиаперевозки — основа 
транспортной системы. 

«Из нашего села до Иркут-
ска должны быть два авиарейса 
в неделю, но в реальности чаще 
всего бывает только один, — го-
ворит Евгений Семенов, житель 
сибирского села Казачинское. — 
Самолеты обычно небольшие, 
на 20 мест. И пассажиры за би-
леты буквально дерутся». 

Рентабельность внутриреги-
ональных перевозок очень со-
мнительна, а без субсидий — глу-
боко убыточна, считает глава 
аналитической службы агент-
ства «АвиаПорт».

Чтобы обеспечить рента-
бельность рейсов, нужно пра-
вильно рассчитывать вме-
стимость самолетов, так как 
главный вопрос в их заполня-
емости, говорит председатель 
Ассоциации малой авиации 
Якутии Иван Лукин. Например, 
на населенные пункты, где око-
ло 1000 жителей, нужно ста-

вить самолет на 5 мест, чтобы 
выполнять хотя бы два рейса в 
неделю.  

В новые ФАП уже внесены 
важные послабления, говорит 
он. Авиакомпании малой авиа-
ции получат возможность пере-
возить пассажиров, груз и по-
чту. Теперь можно будет органи-
зовать полеты в режиме «авиа-
такси», имея в аренде или в соб-
ственности всего один самолет 
пассажировместимостью до 
55 мест, то есть класса Ан-24 и 
ниже. Раньше требовалось ми-
нимум три самолета. 

Следующим шагом должно 
стать уменьшение налоговой 
нагрузки на малую авиацию и 
обеспечение отрасли самолета-
ми нужной вместимости. Отече-
ственный самолет «Байкал» 
подойдет для поселков на 1,6 — 
1,8 тыс. жителей, то есть только 
для райцентров.  

Самолеты «Байкал» могут подойти 
для пассажирских рейсов в райцен-
тры, где больше 1,8 тыс. жителей.

А К Ц Е Н Т

Ряд послаблений для малой авиации 
внесли в новые Федеральные авиацион-
ные правила, теперь нужны самолеты 
малой вместимости 

Для конкуренции 
с «Гринписом» и 
WWF националь-
ному экологиче-
скому фонду 
нужно собрать 
высокопрофес-
сиональную 
команду, которой 
в обществе будут 
доверять  

Если не будет 
новых инфляцио-
ных волн, Банк 
России продолжит 
снижать ключе-
вую ставку 
и может довести 
ее до 9% к концу 
года

Как только пройдет 
срок оплаты штра-
фа, искусственный 
интеллект начнет 
процедуру 
взыскания

— О последних нововведениях 
в правилах авиаперевозок 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3151

— Все о ПДД и страховании транспорта читайте в 
спецпроекте «АвтоПарк» 
rg.ru/auto
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АКЦЕНТ Президент 
Беларуси Александр 
Лукашенко встретился 
в Минске с Патриархом 
Кириллом

Суверенная 
земля

Елена Яковлева

«Знаком сплоченности перед злыми силами» назвал ви-
зит Патриарха Кирилла в Беларусь ее президент Алек-
сандр Лукашенко, встретившийся сегодня в Минске 
с Предстоятелем Русской православной церкви. При 
этом он заявил о готовности выдержать любое давление.

— Непростое время. И хорошо, что вы приехали на 
свою землю. Не чужую для вас, — сказал он, приветствуя 
Патриарха в своей официальной резиденции. — Для на-
шего народа это хороший знак. Знак такого единения, 
сплоченности перед этими злыми силами, как наш вла-
дыка говорит. Поверьте, правда на нашей стороне. Она 
всегда сильнее. И мы выдержим любое давление на нас, 
каким бы оно ни было. Пусть в форме мятежа или ги-
бридных каких-то 
войн, или даже горя-
чих. Мы выдержим.

Планеты без че-
ловеческой циви-
лизации быть не 
может, уверен пре-
зидент Беларуси:  
«Поэтому, я думаю, 
Он там смотрит же 
на нас, наверное. 
Где-то там пожурит, 
но и поддержива-
ет, помогает», — от-
метил Лукашен-
ко. Патриарх  Кирилл на встрече с белорусским лиде-
ром заявил, что Беларусь — подлинно суверенное госу-
дарство.

— Сегодня суверенитет — это больше, чем политиче-
ский суверенитет, сказал он. — Это свобода людей, и я 
рад свидетельствовать, что Беларусь относится к тем го-
сударствам, про которые можно сказать, что это суве-
ренное государство. Дай Бог, чтобы было так.

И подчеркнул при этом, что президент Беларуси взял 
на себя огромную ответственность за сохранение без-
опасности и самобытности своего народа. А  в условиях 
глобализации «борьба за самобытность является борь-
бой за выживание нации», отметил Патриарх.

— Потому что горе будет роду человеческому, если 
всех подстригут под одну гребенку, и когда они будут 
управляться стандартами, которые будут вырабаты-
ваться вне их участия, в каких-то центрах и под эти 
стандарты будет подделываться и политика, и культура, 
и жизнь людей, — сказал Патриарх.

Александр Лукашенко пригласил  Предстоятеля Рус-
ской церкви приехать в 2025 году на 900-летие известно-
го Спасо-Евфросиниевского монастыря в Полоцке.   И 
подчеркнул, что сейчас он погружен в патриаршие ме-
роприятия в Беларуси. «Очень приятно было видеть ше-
ствие, много людей пришло — из России, с Воронежа ( на 
церковные торжества в Полоцке. — Прим. ред.)… Для нас 
это очень важно, оттуда для нас началось православие, 
и наш патриархат Московский поддержал эту дату», — 
подчеркнул президент. Он также отметил, что Беларусь 
для Патриарха — его земля. «Со времен вашего служения 
Церкви в Смоленске, когда вы в Калининград через Бе-
ларусь прилетали, я помню, очень часто. Я помню ваши 
высказывания того времени, вы очень любили Беларусь, 
— сказал Александр Лукашенко.  

Вместе 
против общей угрозы

Эта политика активи-
зировалась еще в 80-е 
годы прошлого столе-

тия, когда Запад экономически-
ми санкциями, подкупом наци-
ональных элит, спонсировани-
ем псевдодемократических, а 
в первую очередь радикально 
оппозиционных движений, рас-
качивал ситуацию в Советском 
Союзе. Теперь Запад категори-
чески не приемлет интеграци-
онные процессы на территории 
СНГ. Европу и США раздражает 
то, насколько крепкая память у 
народов, проживающих в СНГ, 
как памятны нам ужасы войны, 
как помним наш совместный 
труд по созданию сильнейшего 
государства в мире, как ценим 
успехи и достижения в разви-
тии экономики, науки, образо-
вания и медицины.

Запад продолжает реализо-
вывать планы по уничтожению 
общей истории и духовно-нрав-
ственных ценностей, которыми 
дорожат наши народы.

В настоящее время про-
тив России фактически ведет-
ся открытая экономическая, 
санкционная и информацион-
ная война. Украина, которую 
все эти 30 лет Вашингтон про-
граммировал в антироссий-
ском ключе, лишь предлог для 
дестабилизации нашей страны 
и активизации попыток сме-
ны конституционного строя. 
При этом действия киевских 
властей под руководством 
их западных покровителей 
рассматриваем как угрозу все-
му миру, проявляющуюся, в 
частности, в разработке биоло-
гического и ядерного оружия, 
неконтролируемой раздаче на-
селению противотанкового, 
зенитного и стрелкового ору-
жия, а также в использовании 
мирного населения в качестве 
«живого щита» для прикрытия 
действий националистических 
подразделений.

На Западе и Украине сейчас 
говорят, что именно Россия 
отвергла возможность мир-
ных переговоров и первая на-
чала военную операцию.

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Запад не поз-
волил Украине выполнять 
Минские соглашения, напро-
тив, способствовал ее милита-
ризации, создавая иллюзию у 
властей в Киеве, что они смогут 
захватить Крым и военным пу-
тем решить ситуацию на Дон-
бассе. Более того, киевский ре-
жим стягивал к границам До-
нецкой и Луганской народных 
республик значительное коли-
чество военнослужащих и тя-
желого вооружения, готови-
лось масштабное наступление 
на эти земли, что создавало пря-
мую угрозу национальной без-
опасности России, а также со-
отечественникам, проживаю-
щим там, которых мы обязаны 
защищать согласно Конститу-
ции. Именно в данном контек-
сте в соответствии со статьей 51 
Устава ООН и с одобрения Со-
вета Федерации РФ была начата 
специальная военная операция.

Коллективный Запад не раз 
доказывал своими действия-
ми, что он не заинтересован в 
каких-либо иных объединени-
ях, где не главенствуют США...

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Вы правы. Раз-
вал СНГ, ОДКБ, ЕАЭС и орга-
низация на постсоветском про-
странстве противоборствую-
щих государств, превращенных 
подобно Украине в марионеточ-
ные и колониальные страны, яв-
ляется долгосрочной целью Ва-
шингтона.

Методов,  направленных 
на расшатывание ситуации в 
странах постсоветского про-
странства, десятки. Запад на их 
реализацию тратит колоссаль-
ные средства и не жалеет сил. 
Один из них — это поддержка 
неправительственных органи-
заций, деятельность которых 
направлена на ослабление эко-
номического, культурного и эко-
номического взаимодействия 
стран СНГ. К примеру, Атлан-
тический совет при содействии 
Центра Вильсона поддерживает 
финансами оппозиционно и ан-
тироссийски настроенных экс-
пертов и политологов Белорус-
сии, Молдавии и Украины.

Миллионы долларов ежегод-
но выделяются Вашингтоном 
на реализацию различных про-
грамм подготовки оппозицион-
но настроенных лидеров обще-
ственного мнения.

Программа «Совершенство-
вание правовой среды», финан-
сируемая Агентством США по 
международному развитию, 
направлена на разработку зако-
нов, предоставляющих неогра-
ниченную свободу действий 
оппозиции в Казахстане, Кир-
гизии, Таджикистане и Узбеки-
стане. Тщательная подготовка 
Вашингтоном оппозиционно на-
строенных журналистов в рес-
публиках Центральной Азии ве-
дется с 2002 года. Представители 
СМИ с наибольшей «активной 
гражданской позицией» щедро 
поощряются в рамках проведе-
ния ежегодного Центральноази-
атского медиафестиваля.

На средства США существу-
ет около сотни негосударствен-
ных информационных агентств, 
открытых в последнее десяти-
летие в странах ближнего зару-
бежья. Посольства США и ряда 
стран Европы выдают гранты и 
организуют обучение государ-
ственных служащих стран СНГ. 
США также нацелены на изме-
нение школьного и вузовско-
го образования, поддерживая 
краткосрочные поездки лучших 
студентов в Америку и финанси-
руя новые курсы по так называ-
емой «демократии» и истории.

По истории и демократии 
с точки зрения США?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Учебники и учеб-
ные курсы для стран СНГ, фи-
нансируемые Вашингтоном, 
дают крайне извращенное пони-
мание истории СССР, роли Рос-
сии в развитии государств Цен-
тральной Азии и Закавказья. Мы 
понимаем это и совместно на-
мерены в рамках СНГ развивать 
гуманитарное сотрудничество, 
включая вопросы сохранения 
общего культурно-историче-
ского наследия и общих гумани-
стических ценностей. 

В ближайшее время страны 
СНГ планируют начать подго-
товку единых учебных посо-
бий по истории Великой Отече-
ственной войны, чтобы не допу-
стить попыток очернения по-
двига советского народа в борь-
бе с фашизмом. Никто из наших 
партнеров по Содружеству не 
хочет, чтобы в их городах мар-
шировали нацисты со свасти-
кой, а граждан страны за мелкое 
хулиганство линчевали на ули-
цах, как это происходит сегодня 
на Украине. Союзные республи-
ки СССР, а сегодня — независи-
мые государства в составе СНГ, 
вместе боролись с фашизмом и 

нацизмом в 1941—1945 годах, 
а потому не потерпят их возро-
ждения в современной реаль-
ности. К тому же никто не хо-
чет подарить свой суверенитет 
Западу подобно тому, как его 
лишилась Украина, полностью 
превратившись в безмолвного 
раба Вашингтона.

При этом Запад обвиняет 
Россию во вмешательстве в 
суверенные дела стран СНГ?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Россию продол-
жают изображать монстром. 
Обвиняли во вмешательстве в 
президентские выборы США, 
а в начале апреля — в выборы 
главы государства во Франции, 

внесении раздора в Европарла-
мент. Россия, уважая суверени-
тет государств СНГ, оказыва-
ет им действенную и многосто-
роннюю помощь.

В январе 2022 года Россия 
вместе с другими членами ОДКБ 
направила в Казахстан миро-
творческий контингент для 
оказания помощи руководству 
страны в преодолении внутри-
политического кризиса, пока-
зав всему миру роль организа-
ции в борьбе с террористиче-
ской и экстремистской угрозой, 
направленной на свержение за-
конно избранных властей. По 
просьбе президента Казахста-
на мы помогли пресечь беззако-
ния, террористические вылазки 
в Казахстане, не позволили пре-
ступным силам совершить госу-
дарственный переворот в рес-
публике и сделать из стабильно-
го Казахстана очаг напряженно-
сти в Центральной Азии.

Неужели и конфликт между 
Арменией и Азербайджаном 
вокруг Нагорного Карабаха 
тоже можно назвать спрово-
цированным извне?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Этот конфликт 
назревал давно, еще с советских 
времен. И он очень устраивал Ва-
шингтон, как повод для создания 
напряженности. Урегулировать 
проблемы в этом регионе Запад 
не собирался. Он был заинтере-
сован в тлеющих и время от вре-
мени вспыхивающих конфлик-
тах, наносящих урон стабиль-
ной жизни соседних государств. 
Никто, кроме России, не взялся 
за мирное урегулирование этой 
проблемы. При посредничестве 
Москвы Азербайджан и Арме-
ния договорились полностью 
прекратить огонь и обменяться 
пленными и телами погибших. 
Кроме того, по линии соприкос-

новения разместились россий-
ские миротворцы. Тем самым по-
сле успешного посредничества в 
прекращении огня между Арме-
нией и Азербайджаном Москва 
усилила свое миротворческое 
присутствие на Южном Кавказе. 
Сегодня Россия предпринимает 
активные усилия по созданию 
условий для заключения мирно-
го договора между Арменией и 
Азербайджаном.

Известны и другие конфлик-
ты и очаги напряженно-
сти на постсоветском про-
странстве...

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Попытки деста-
билизации стран на постсовет-
ском пространстве предприни-
мались Вашингтоном не едино-
жды. Еще один пример — 2020 
год, когда Запад не жалел сил и 
средств для организации госу-
дарственного переворота в Бе-
лоруссии. Сторонники бело-
русской оппозиции, коорди-
нируемые Западом, организо-
вали массовые протестные ак-
ции под предлогом несогласия 
с результатами президентских 
выборов. Пресечение попытки 
«цветной революции» в стране 
не успокаивает западные стра-
ны. Главы ряда европейских го-
сударств подчеркнуто любезно 
принимают в своих резиденци-
ях так называемых лидеров бе-
лорусской оппозиции, гастро-
лирующих по миру с призывами 
наносить максимальный ущерб 
своей Родине, и продолжают 
оказывать им политическую, 
организационную, идеологи-
ческую и, главное, финансовую 
поддержку.

Вашингтон и его союзники 
поставили на поток генерирова-
ние неприятных сюрпризов для 
стран СНГ в виде создания по-
стоянных угроз их националь-
ной безопасности. Так, позорное 
бегство американцев из Афгани-
стана доказало, что США, слов-
но слон в посудной лавке, остав-
ляет за собой разруху. Таджики-
стан, Узбекистан, другие респуб-
лики СНГ оказались перед угро-
зой неконтролируемой мигра-
ции и наркотрафика со стороны 
Афганистана. В таджикско-аф-
ганском приграничье наращива-
ют активность различные меж-
дународные террористические 
организации. 

Случившееся в Афганиста-
не — это хороший урок для всех 
в мире, кто готов слепо дове-
ряться Вашингтону. Американ-
цы ушли из страны, предоставив 

разбираться с созданными ими 
проблемами самим афганцам, 
а заодно и странам региона, ко-
торые теперь вынуждены взва-
лить на себя это тяжелое бремя. 
Все государства СНГ поняли, 
насколько осторожно надо от-
носиться к попыткам США или 
НАТО разместить свою военную 
инфраструктуру в своих стра-
нах. Считаем такие инициативы 
неприемлемыми ни в каком виде.

Получается ли у так называ-
емого коллективного Запада 
разрушить экономику стран 
СНГ? И как может повлиять 
складывающаяся ситуация в 
мире на деятельность наших 
организаций — СНГ, ОДКБ и 
ЕАЭС?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Разрушить эко-
номику стран СНГ Запад не мо-
жет, но он старается изо всех 
сил. Приведу уже доподлин-
но известный факт — совмест-
ными усилиями были отраже-
ны угрозы экономической без-
опасности в условиях пандемии 
COVID-19, и мы даже нарасти-
ли объемы взаимной торговли 
в тех непростых условиях. Мы 
всегда были в практическом 
взаимодействии, тем более, 
наши экономики десятилети-
ями находятся во взаимосвя-
зи. Наши партнеры по Содру-
жеству с учетом такой коопе-
рации понимают, какие угрозы 
национальной безопасности 
несут им санкции против Рос-
сии, что, конечно же, не может 
не отразиться на внутреннем 
благосостоянии стран. Со сво-
ей стороны положительно вос-
принимаем позиции государств 

СНГ по неприсоединению к од-
носторонним санкциям США и 
Европы против России и увере-
ны, что совместно преодолеем 
сложности и выйдем победите-
лями. Что касается сегодняш-
ней ситуации, то нами прини-
маются действенные меры для 
минимизации влияния эконо-
мических санкций со сторо-
ны Запада. Россия привержена 
основной цели СНГ — формиро-
ванию в долгосрочной перспек-
тиве интегрированного эко-
номического и политического 
объединения в мире, где нет ме-
ста однополярности.

То есть неправы те, кто го-
ворит о закате сотрудниче-
ства между странами Содру-
жества?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Уверен, что на 
фоне все новых и новых прово-

каций со стороны Запада, уси-
ливающихся традиционных и 
новых вызовов и угроз в сфере 
безопасности сотрудничество 
стран СНГ, ОДКБ и ЕАЭС будет 
только укрепляться.

Изменения в политической 
и экономической ситуации 
в мире не повлияли на рабо-
ту СНГ, ОДКБ и ЕАЭС, которая 
проводилась в плановом режи-
ме, но с учетом новых вызовов и 
угроз. Акцент делается на тща-
тельном анализе геополитиче-
ской обстановки, а также подго-
товке и реализации согласован-
ных мер по стабилизации наци-
ональных экономик. 

В экономической области 
особый упор делается на реали-
зацию инициатив, направлен-
ных на обеспечение макроэко-
номической стабильности. Со-
ветом Евразийской экономиче-
ской комиссии принят перечень 
мер по повышению устойчиво-
сти экономик государств ЕАЭС, 
который фактически являет-
ся программой действий по ре-
шению неотложных задач и ра-
боте на перспективу. Документ 
носит комплексный характер, в 
нем предусмотрены различные 
направления по обеспечению 
стабилизации внутренних рын-
ков государств ЕАЭС.

А расчеты между нашими 
странами в условиях санкций 
как проходят? 

РА Ш И Д  Н У Р ГА Л И Е В : Во взаимных 
расчетах между странами ЕАЭС 
проводится перевод на опла-
ту товаров и услуг в рублях, 
объемы таких операций уже 
превышают две трети от общего 
количества. 

В военной области, насколько 
я понимаю, контакты тоже 
не снижены? 

РАШИД НУРГАЛИЕВ: В ОДКБ пред-
приняты меры по обмену ин-
формацией о военно-полити-
ческой обстановке в регионах 
коллективной безопасности и 
координации совместных дей-
ствий по нейтрализации угроз 
военной безопасности. А также 
совершенствованию механизма 
кризисного реагирования и ор-
ганизации применения коллек-
тивных сил ОДКБ. В том числе 
это касается создания практи-
ческих инструментов противо-
действия биологическим угро-
зам. В СНГ совершенствуется 
объединенная система проти-
вовоздушной обороны и укреп-
ляется двустороннее и много-
стороннее военное сотрудни-
чество в области ПВО, реализу-
ются совместные мероприятия 
оперативной и боевой подго-
товки войск (сил). Наши парт-
неры выражают готовность к 
дальнейшему углублению со-
трудничества в сфере обеспече-
ния общей и национальной без-
опасности.  

Рашид Нургалиев: Разрушить эконо-
мику стран СНГ Запад не может, 
но он старается изо всех сил.
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А К Ц Е Н Т

Миллионы долларов ежегодно выделяет 
Вашингтон на различные программы 
подготовки оппозиционно настроенных 
лидеров общественного мнения 

Политика, 
культура и жизнь 
людей не должна 
подделываться 
под чужие 
стандарты
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Все государства СНГ поняли, насколько 
осторожно надо относиться к попыткам 
США или НАТО разместить свою военную 
инфраструктуру в своих странах ОБЩЕСТВО Новый онлайн-

проект будет обучать 
мигрантов русскому языку

С субтитрами 

Владимир Емельяненко 

По данным МВД, в России учатся свыше 140 тысяч детей
-мигрантов. Еще от 100 до 140 тысяч детей-иностранцев 
не ходят в школу из-за незнания русского языка. Они 
либо уже граждане России, либо вместе с родителями 
приехали из Узбекистана, Таджикистана и Киргизии. 
Дети из Азербайджана и Армении, как правило, гово-
рят по-русски, но не настолько, чтобы успешно учиться 
в школе. Так, по данным минпросвещения, от 8 до 15% 
учащихся в классе составляют дети иностранцев. И вот 
с тем, чтобы адаптировать детей-мигрантов к учебе в 
российских школах, онлайн-платформа детиздесь.рф 
запускает проект по изучению ими русского языка.  

— Наша цель — помочь детям привыкнуть к новому 
языку и культуре, — говорит директор-координатор 
проекта «Дети здесь» Максим Шиян. — Кто-то из них 
останется жить у нас, кто-то вернется домой. В любом 
случае, мы растим амбассадоров русского языка. И те, 
кто укоренится у нас, и те, кто уедет на родину, оста-
нутся двигателями русского языка.    

Еще до запуска в пилотном режиме онлайн-плат-
форма детиздесь.рф наработки и практику приобре-
ла в нескольких популярных у мигрантов регионах 
— в Астрахани, Уфе, Новосибирске, Тюмени, Перми, 
Санкт-Петербурге и Москве. У платформы три уровня 
обучения языку — начальный, средний и продвинутый. 
Все они проходят в игровой форме — чтение «Сказок 
без границ» на разных языках, использование игр 

 «Будем знакомы» и «Россия — страна возможно-
стей», аниме-тесты, просмотр мультфильмов с субтит-
рами, тоже на двух языках — родном и русском. Впро-
чем, все видеокурсы снабжены субтитрами на таджик-
ском, узбекском, киргизском и азербайджанском язы-
ках. Послами проекта «Дети здесь» стали известные 
мигранты, сделавшие карьеру в России, — летчик-кос-
монавт Герой России и Киргизии Салижан Шарипов, 
актриса шоу «Уральские пельмени» Илана Юрьева 
(Исакжанова), бизнесмен Фарид Чакабоев и  чемпион 
России по тхэквондо WTF Рахман Алиев. 

«У меня дома говорили на узбекском, — говорит Са-
лижан Шарипов, но я ходил в русскую школу, там была 
хорошая библиотека. Я читал в основном об авиации и 
космонавтике. И поступил в летное училище».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕМЬЯ Родители вправе 
выписать доверенность 
на воспитание ребенка

Отец 
по согласию

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная палата выпустила специ-
альное разъяснение: какие документы могут выпи-
сать родители, чтобы кому-то доверить своего ребенка. 
Например, чтобы этот кто-то мог отвести малыша на 
занятия в спортшколу.

Одна из проблем: дедушки и бабушки сегодня де-ю-
ре не являются настолько близкими родственниками 
своим внукам, чтобы считаться вторыми родителями. 
Увы, полноценных родительских прав у них нет. Поэто-
му далеко не всегда 
они могут прийти и 
просто так забрать 
ребенка из школы 
или детского сада. 
Для этого требуется 
специальное разре-
шение. Не является 
де-юре полноправ-
ным папой и но-
вый папа (который 
иногда появляет-
ся, когда старый, то 
есть родной папа, 
уходит из семьи). 
Поэтому чтобы обезопасить семьи от неприятных ситу-
аций, нотариусы рекомендуют выписывать «родитель-
ские» доверенности.

«Обратившись к нотариусу, можно оформить согла-
сие на сопровождение в различные кружки, секции и 
образовательные организации, если родитель желает 
делегировать эти задачи человеку, которому доверяет», 
— рассказали в ФНП. Например, москвич Владимир Ф. 
уже несколько лет воспитывает дочь своей супруги. Но 
официально девочку он не удочерял — биологический 
отец жив, здоров и выступает против. При этом в жизни 
ребенка участия он не принимает. 

«Несмотря на то что ребенок папой считает Влади-
мира, юридически он посторонний человек, — рассказы-
вают в нотариате. — Например, когда ситуация сложи-
лась так, что Владимир приехал с ребенком в больницу, 
врачи сказали, что он не может сопровождать ребенка, 
потому что официально он ему никто. По этой же при-
чине ему отказывали в выдаче документов девочки в 
школе и поликлинике».  

Владимир думал, что проблему можно решить либо 
официально удочерив девочку, либо дождавшись ее 
совершеннолетия. Но есть иной выход. Мать девочки 
вправе обратиться в нотариальную контору и выдать 
супругу, к примеру, согласие на сопровождение ребен-
ка в медицинском учреждении. Имея такое согласие, су-
пруг сможет сопровождать ребенка и получать в случае 
необходимости различные документы — справки, вы-
писки, результаты исследований и т.д.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Бывший сотрудник СБУ рассказал
о массовых похищениях людей и тайных тюрьмах на Украине

Исчезнувшие люди

Руслан Мельников,
«Российская газета», 
Донецк 

В 
ДНР отмечают уча-
стившиеся случаи 
похищения на тер-
ритории Украины 
родственников воен-
нослужащих, чинов-
ников и активистов 
народной республи-
ки. Похищенные зача-

стую удерживаются в так назы-
ваемых тайных тюрьмах, кото-
рые официально не существу-
ют, а значит, узнать о судьбе по-
падающего туда человека слож-
но. При этом узников там неред-
ко пытают и оказывают на них 
психологическое и моральное 
давление. 

По словам уполномоченно-
го по правам человека в ДНР Да-
рьи Морозовой, вызволяемые 
из украинского плена люди не-
редко возвращаются с явными 
следами пыток, в том числе с 
переломами и ножевыми ране-
ниями. Следы пыток подтвер-
ждает судмедэкспертиза.

— С началом спецоперации 
похищения людей на Украине 
по идеологическим мотивам 
приобрели массовый характер.  
Зафиксированы даже факты по-
хищения несовершеннолетних 
детей. Так представители Кие-
ва пытаются оказать давление 
на активистов ДНР, шантажи-
ровать их и принудить к сотруд-
ничеству. Это противоречит не 
только нормам международно-
го гуманитарного права, но и 
национальному законодатель-
ству Украины. Подобные вне-
процессуальные задержания 
украинские спецслужбы ис-
пользуют в соответствии с ме-
тодологией США и Великобри-
тании. Пока многие детали та-
ких похищений не разглаша-
ются в интересах следствия и 
для обеспечения безопасности. 
Но практика показывает, что 
в отдельных случаях публич-
ные заявления могут сохранить 
жизни исчезнувших людей, — 
говорит Дарья Морозова.

К таким случаям относит-
ся недавнее похищение дочери 

заместителя командира одного 
из подразделений управления 
Народной милиции ДНР харь-
ковчанина Владимира Демчен-
ко. После того, как специалисты 
тщательно взвесили все «за» и 
«против», решено было обнаро-
довать заявление убитого горем 
отца о случившемся.

Примечательно, что в 2014 
году Владимир Демченко по 
ложному обвинению сам стал 
пленником СБУ. Впоследствии 
Владимира Демченко обменя-
ли, и он поступил на службу в 
Народную милицию ДНР. В ап-
реле от его дочери Екатерины, 
которая жила у харьковских 
подруг, пришло сообщение по 
мессенджеру: «срочно набе-
ри». Однако дозвониться до 
Екатерины не удалось. После 
нескольких часов безуспешных 
попыток связаться с дочерью 
встревоженный отец получил 
новое сообщение: «Папа, меня 
забрали из-за тебя. Завтра с то-
бой выйдут на связь». 

На следующий день действи-
тельно позвонили незнакомцы, 
которые даже не соизволили 
объяснить, кого они представ-
ляют. Играя на отцовских чув-
ствах и страхе за жизнь дочери, 
офицера ДНР попытались скло-
нить к сотрудничеству. Вербов-
ка сорвалась.

— Разговор не получился, и 
после этого похитители на не-
которое время пропали. Мои 
попытки найти дочь не увен-
чались успехом. Не помог даже 
адвокат в Харькове, который 
в свое время вытаскивал меня 
из плена. Ему настоятельно ре-
комендовали не искать пропав-
шую девушку и даже пригро-
зили: «Если будешь лезть в это 
дело, то сядешь рядом с ней». Я 
по своим каналам выяснил, что 
Кати нет в СИЗО и она не про-
ходит по документам СБУ. Где 
моя дочь находится сейчас, я не 
знаю, — говорит Владимир Дем-
ченко.

Когда похитители снова вы-
шли с ним на связь, то назва-
лись «свободными партизана-
ми Харьковщины» и продол-
жили шантаж. Они предложили 
предоставлять им информацию 

о «предателях Украины». По-
няв, что такое сотрудничество 
не состоится, похитители по-
требовали списки военноплен-
ных, причем их интересовали 
только солдаты ВСУ, а не бой-
цы теробороны. Владимир Дем-
ченко не имеет доступа к этим 
спискам, но в ответ на его объ-
яснения лишь звучали угрозы. 

В конце концов отцу все же 
дали поговорить с дочерью, а 
потом прислали видеообраще-

ние Кати. Примерно через ме-
сяц после похищения «парти-
заны Харьковщины» поинтере-
совались, на какое количество 
пленных можно обменять дочь 
и зятя Владимира Демченко. 
Только тогда стало известно, 
что похищена не одна Екате-
рина. 

— Я даже не хочу вспоми-
нать те дни, которые сам про-
вел в СБУ, и что мне пришлось 
тогда пережить. Если подобное 
произойдет с моей дочерью, то 
это беда, — едва сдерживая эмо-
ции говорит Владимир Дем-
ченко.

Прокуратура ДНР уже воз-
будила уголовное дело по ста-
тье о захвате заложников. Пре-
ступникам грозит уголовная 
ответственность в виде лише-
ния свободы на срок до 15 лет. 
Возможно, в ходе расследова-
ния появятся и другие статьи. 
Как пояснил представитель 
генпрокуратуры ДНР Виктор 
Гаврилов, ведомство имеет пра-
во возбуждать уголовные дела, 
даже если преступления совер-
шены не на территории ДНР и 
гражданином другого государ-
ства, но при этом затрагивают-

ся интересы республики или ее 
граждан. 

Между тем судьба Екатери-
ны и ее мужа остается неизвест-
ной. Как отмечают специали-
сты, скорее всего, их держат в 
тайной тюрьме СБУ. Представи-
тели офиса Верховного комис-
сара ООН подтвердили наличие 
на Украине около 30 таких тю-
рем. А по словам Дарьи Моро-
зовой, они есть практически в 
каждом здании СБУ. 

Одним из самых компетент-
ных экспертов, имеющих пред-
ставление о реальной работе 
секретных украинских тюрем, 
является Василий Прозоров, 
руководитель расследователь-
ского проекта «UKR LEAKS». До 
2018 года он сам был действую-
щим сотрудником СБУ и даже 
дважды проходил ротацию в так 
называемой «библиотеке» — пе-
чально известной тайной тюрь-
ме, размещавшейся в аэропор-
ту Мариуполя. Сейчас Василий 
Прозоров занимается рассле-
дованием военных преступле-
ний киевского режима.

— Секретные тюрьмы на 
Украине появились уже давно. 
Их размещало ЦРУ. Но изна-
чально в таких тюрьмах должны 
были содержаться не граждане 
Украины, а подозреваемые в 

международном терроризме. 
Однако после переворота в Ки-
еве в 2014 году украинские си-
ловые структуры развернули 
целую сеть тайных тюрем в зоне 
проведения так называемой 
АТО. К ним относилась и тюрь-
ма в аэропорту Мариуполя. Для 
СБУ нормой стало наплеватель-
ское отношение к закону, при-
менение внесудебных расправ 
и незаконных методов дозна-
ния. При этом сотрудники укра-
инских силовых структур взяли 
на вооружение методы работы 
западных спецслужб, — говорит 
Василий Прозоров.

В качестве примера он при-
водит протокол заседания 
объединенного разведыватель-
ного комитета при президенте 
Украины, которое состоялось в 
2015 году после разгрома ВСУ 
под Дебальцево. Тогда было 
принято решение развернуть 
диверсионную войну. В этом до-
кументе, в частности, говорит-
ся о необходимости создания 
через иностранные партнер-
ские спецслужбы и с привлече-
нием иностранных специали-
стов разведывательно-дивер-
сионных групп.

— Американские инструк-
торы обучали сотрудников 
СБУ методам грязной войны, 
— рассказывает Василий Про-
зоров. — Это пытки, похище-
ния, убийства, контрпартизан-
ские действия. Подготовка осу-
ществлялась на базе учебного 
центра специальных операций 
СБУ. А особо «отличившихся» 
сотрудников вывозили для под-
готовки в США, где они прохо-
дили курсы и тренинги уже на 
базе учебного центра сил спе-
цопераций США и в так называ-
емой ферме — учебном центре 
ЦРУ в штате Вирджиния. Вер-
нувшись оттуда, украинские 

специалисты применяли полу-
ченные навыки против своих 
же сограждан. Например, по-
сле обучения в США сотрудни-
ки СБУ из пятого управления 
департамента контрразведки 
перешли к террористическим 
методам. Если раньше в основ-
ном использовалась интеллек-
туальная работа по принципу 
«кто кого передумает», то те-
перь ставка стала делаться на 
силовые решения. При этом 
СБУ отказалась от неписаного 
правила многих спецслужб не 
трогать родственников своих 
противников.

По мнению Василия Прозо-
рова, сейчас вряд ли известно о 
всех попавших в тайные тюрь-
мы. Зачастую родные, опаса-
ясь за жизнь близких, не преда-
ют огласки случившееся и, воз-
можно, даже идут на сотрудни-
чество с шантажистами. Меж-
ду тем в ДНР уже выработан 
успешный алгоритм поиска и 
вызволения похищенных.  

— Раскрывать все подробно-
сти не могу, но скажу, что, после 
обращения к нам и соответству-
ющей работы людей удается 
вернуть практически в 100 про-
центах случаев. Призываю всех 
граждан ДНР, родственники ко-
торых были похищены, неза-
медлительно обратиться с заяв-
лением в компетентные орга-
ны или ко мне как омбудсмену. 
Затягивать не стоит, поскольку 
это лишь усугубляет ситуацию. 
И ни в коем случае не следует 
сотрудничать с украинскими 
спецслужбами. Такие действия 
квалифицируются как госизме-
на и являются уголовно наказу-
емыми, — отмечает Дарья Моро-
зова.  

СБУ — эти буквы стали символом 
внесудебных расправ и незаконных 
методов дознания.

А К Ц Е Н Т

С началом спецоперации похищения 
людей на Украине по идеологическим 
мотивам приобрели массовый характер.  
Зафиксированы даже факты похищения 
несовершеннолетних детей

Без суда 
и следствия

Прежде всего судьи КС напомнили, что свобо-
да договора и экономических отношений не 
должна приводить к ущемлению прав ни од-

ной из его сторон.
Статья 1 ГК РФ гласит, что «при установлении, 

осуществлении и защите гражданских прав и при ис-
полнении гражданских обязанностей участники гра-
жданских правоотношений должны действовать до-
бросовестно». В случае же с арендой жилья в Калинин-
граде ситуация указывает на нарушения.

— Основание для расторжения договора, применен-
ное в деле заявительницы, состояло в неуплате преду-
смотренной договором платы за наем и не может быть 
сочтено произвольным, неопределенным и беспочвен-
ным, — указано в постановлении КС РФ. — КС приходит 
к выводу об отсутствии поводов к пересмотру дела Та-
тьяны Пыкиной.

Что касается права на жилище, то здесь необходимо 
принять во внимание двойственность ситуации с арен-
дой недвижимо-
сти. Для нанимате-
ля жилье в большей 
степени служит со-
циальным благом, 
а для собственни-
ка — прежде всего 
благом экономи-
ческим.

— Главная задача 
конституционно-
правового воздей-
ствия на систему 
регулирования этих 
отношений состоит 
в обеспечении баланса прав собственников и нанима-
телей, экономической эффективности использования 
жилой площади и защиты — как важного личного бла-
га — самой возможности использовать жилище, — ука-
зал КС. 

В случае Пыкиной диспозитивность — то есть воз-
можность выбора «правил игры» — была использова-
на: в договор внесли условие его расторжения. Такой 
пункт — не редкость. А нарушение срока внесения пла-
ты не может относиться, по общему правилу, к числу 
недопустимых условий для его расторжения, посколь-
ку получение таковой, причем нередко к определенно-
му дню, представляет собой основной интерес наймо-
дателя. Кроме того, «отсутствие у наймодателя права 
расторгнуть договор во внесудебном порядке, даже 
при существенном нарушении условий договора на-
нимателем и при наличии этого права у нанимателя, 
создает отрицательный стимул сдавать жилье, а при 
сдаче — оформлять договоры, что способствует сниже-
нию предложения на данном рынке и росту стоимости 
найма жилья, мешает легализации этого рынка и поз-
воляет избегать уплаты налогов в бюджет», указал КС.

Важно отметить, что в деле Пыкиной договор арен-
ды был краткосрочным. Если же договор найма жилья, 
формально являясь краткосрочным, фактически та-
ковым не является — стороны заключили договор на но-
вый срок, и в совокупности сроки превышают один год — 
то выводы КС о возможности выработки оптимальных 
условий, касающихся расторжения договора коммер-
ческого найма жилого помещения и отличающихся от 
условий, предусмотренных в абзаце втором пункта 2 
статьи 687 ГК — на них не распространяются.  
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Нарушение срока 
оплаты не может 
относиться к числу 
недопустимых 
условий для его 
расторжения

Бабушки и дедуш-
ки по действующе-
му закону не обла-
дают полноценны-
ми родительски-
ми правами

— Все последние новости из мира недвижимости 
в спецпроекте «Квадратный метр»  
rg.ru/project/property

— Подробнее о работе нотариусов в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4005«Библиотека» — тайная тюрьма СБУ в аэропорту Мариуполя, где работали по методичкам ЦРУ: пытали и убивали.

Как работала «библиотека»

Василий Прозоров рассказал о работе «библиоте-

ки» — секретной тюрьмы в аэропорту Мариуполя, 

в которой он проходил ротацию, будучи сотрудни-

ком СБУ:

— Подобных тюрем официально не существует, и че-

ловек попадает туда как в черную дыру. Ни прокурор 

по надзору, ни омбудсмен, ни Красный Крест там не 

появятся, потому что в документах такой тюрьмы не 

значится. Сотрудники СБУ выбивают у заключенного 

нужные показания и составляют протокол допроса 

без даты. Потом человека могут вывезти из тюрьмы с 

мешком на голове, снять мешок, отпустить и… тут же 

задержать снова — на этот раз официально. А прото-

кол допроса со всей необходимой информацией уже 

есть. В нем лишь ставится нужная дата, и все, человек 

арестован по всем правилам. А если задержанный 

скажет, что его где-то пытали, он ничего не сможет 

доказать и даже объяснить, где это происходило.

Сама по себе «библиотека» внешне не похожа на 

тюрьму. Там нет решеток на окнах, собак и стороже-

вых вышек. Это просто железные помещения с же-

лезными дверями — промышленные холодильники и 

бытовые помещения на территории аэропорта. В 

2014 году украинские силовики задержали в Ма-

риуполе большое количество людей, и их нужно 

было куда-то девать. И придумали использовать эти 

холодильники.  Туда привозили разных людей. Я бы 

разделил их на три категории. 

Первая — это случайно попавшиеся при патрулиро-

вании улиц или на блокпостах. 

Был, например, такой случай.  В маршрутке ехали 

два пожилых человека и обсуждали политику. Кто-то 

из них позволил себе критическое высказывание в 

адрес киевских властей, и на блокпосту на них указа-

ла другая пассажирка: вон, мол, два сепара. Мужчин 

забрали в «библиотеку». В таких случаях проводили 

дальнейшую проверку. Изучали, например, по базе 

данных нет ли в телефоне задержанных контактов 

активистов ДНР и ЛНР.  Если обнаруживались, чело-

веком занимались вплотную, если нет — вывозили с 

мешком на голове и отпускали, но без телефона и де-

нег. Люди также попадали в «библиотеку» за георги-

евскую ленточку.

Позже появилась другая категория задержанных — 

так называемые коммерческие. К тому времени об 

аэропорте уже шла дурная слава. Мариупольцы зна-

ли, что, попав туда, можно не вернуться. Людей по-

хищали. В октябре 2014 года, когда я приехал в Ма-

риуполь, это стоило 300 долларов. Чтобы выйти из 

«библиотеки», люди готовы были переписать бизнес, 

отдать имущество, заплатить деньги. 

Но хуже всех приходилось тем, кто обоснованно 

подозревался в помощи ДНР, ЛНР или мариуполь-

скому подполью. Людей из этой категории выявляли 

в ходе оперативной разработки и часто задерживали 

жестоко с использованием спецназа СБУ и добро-

вольческих батальонов и ломали пытками. Только на 

моих глазах два человека умерли во время допро-

сов. 

Одного, например, запытали до смерти, надевая па-

кет на голову. Человеку было около 60 лет, и когда 

его душили пакетом, не выдержало сердце. Исполь-

зовались и другие пытки. Некоторых заключенных 

били, но обычно все же старались не оставлять сле-

дов. Часто применялись растяжки, «ласточки», ка-

рандаши между пальцев. Страшной была пытка во-

дой, когда человеку на пол или лавке заливали лицо 

струей воды и он захлебывался. Я был свидетелем, 

как допрашиваемый выдержал три часа различных 

пыток, но 15 минут пыткой водой его сломали.
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О КОМ ГОВОРЯТ Британский 
премьер пытается 
заручиться поддержкой 
однопартийцев

Джонсон, 
гудбай?

Иван Сысоев

В понедельник ве-
чером британский 
премьер Борис 
Джонсон мог ли-
шиться поста главы 
правительства. Во-
прос о доверии сво-
ему лидеру вынесли 
на голосование со-
ратники Джонсона 
по Консервативной 
партии. На момент 
подписания номе-
ра голосование еще 
не состоялось, но 
по меньшей мере 15 
процентов депута-
тов-консерваторов 
считают, что Джон-
сон больше не дол-
жен стоять во главе кабинета. Этого оказалось доста-
точно для запуска формальной процедуры — внутри-
фракционного голосования о вотуме доверия лидеру. 
Если 180 из 359 парламентариев-тори проголосуют 
против Бориса, он автоматически потеряет не только 
статус лидера консерваторов, но и пост премьера.  В 
этом случае партии предстоит избрать нового руково-
дителя, который затем въедет на Даунинг-стрит, 10.  В 
переходный период  обязанности премьера будет ис-
полнять заместитель Джонсона Доминик Рааб.

Главным поводом для недовольства Джонсоном ста-
ли, конечно, пресловутые ковид-вечеринки, прохо-
дившие в офисах правительства во времена пандемии. 
Борис за участие в них отделался штрафом, но полити-
ческие последствия скандала еще никак не улягутся. 
Впрочем, припомнили Джонсону и планы по отправ-
ке просящих убежище мигрантов в Руанду, и попытки 
торпедировать связанный с брекзитом Протокол по 
Северной Ирландии. Оппоненты премьера обеспокое-
ны тем, как тот ведет свою политическую линию, рас-
считывая, что на смену Джонсону придет более «по-
зитивный» лидер. Впрочем, всезнающие британские 
букмекеры считают, что Джонсон все же убедит в чи-
стоте своих намерений большинство однопартийцев. 
Ставки на то, что Борис останется лидером консерва-
торов, составляют 2 к 5. Однако даже эта победа, уве-
рены букмекерские конторы, не спасет премьера от от-
ставки, которая непременно должна случиться в этом 
году с вероятностью 5 к 6. Даже победа в голосовании 
по вотуму доверия, отмечают эксперты, не гарантиру-
ет Джонсону безоблачное существование, несмотря на 
действующее правило о запрете на повторное голосо-
вание в течение как минимум года.  На Альбионе вспо-
минают прецедент с премьером Терезой Мэй, которая 
получила вотум доверия, однако уже через полгода 
ушла в отставку, передав пост главы правительства как 
раз Борису.  

ФОРУМ США убеждают 
страны Латамерики 
выступить против России

В гости 
по списку

Игорь Дунаевский

Администрация Джо Байдена использует стартовав-
ший Саммит Америк, чтобы вовлечь страны Западного 
полушария в свое противостояние с Россией и Китаем. 
Но полный разногласий процесс подготовки меропри-
ятия, которое проходит в американском Лос-Анджеле-
се (штат Калифорния), дает основания предположить, 
что маршировать в ногу с США регион не собирается. В 
программе саммита значится обсуждение актуальных 
для региона тем.  Это проблемы восстановления после 
COVID-19, инфляция, миграция и климат. Но, как отме-
чает агентство Associated Press, «фокус, скорее всего, 
будет смещен с насущных перемен в политике к тому, 
чего жаждут в Голливуде — драмам на красной ковро-
вой дорожке». Из-за отказа Вашингтона пригласить на 
саммит глав Венесуэлы, Кубы и Никарагуа ряд других 
государств региона угрожали бойкотом мероприятию. 
Президенты Бразилии, Боливии, Гватемалы, Чили и еще 
нескольких стран долго тянули с подтверждением свое-
го участия, а глава Мексики Андрес Мануэль Лопес Об-
радор до сих пор не озвучил решения.

Такие споры, 
впрочем, уже стали 
традицией для Сам-
мита Америк. Эти 
мероприятия прохо-
дят под эгидой Ор-
ганизации амери-
канских государств 
(ОАГ), которая на 
словах признана 
быть форумом для 
равноправной дис-
куссии о будущем 
государств Западного полушария. На деле же домини-
рование США в ОАГ секретом не является. Штаб-квар-
тира организации расположена в Вашингтоне, который 
согласно так называемой доктрине Монро (по фамилии 
провозгласившего ее президента США Джеймса Монро) 
вот уже два столетия рассматривает Западное полуша-
рие не иначе как свой «задний двор» и пытается наво-
дить там свой порядок. В чем не всегда преуспевает — в 
регионе всегда находятся те, кто отказывается подпе-
вать дяде Сэму.

Очередному саммиту американская администра-
ция уделяла особое внимание. Байдену и его  команде 
как воздух нужен хоть какой-то политический успех. 
При этом необходимо понимать, что свой «задний 
двор» США все же рассматривают как вспомогательный 
регион, призвание которого — поддерживать или хотя бы 
не мешать продвижению глобальной повестки Вашинг-
тона. Эксперты не исключают, что на саммите Байден 
попытается добиться от латиноамериканских коллег 
более активного участия в антироссийской коалиции 
Запада, ведь до сих пор лидеры региона в основном пред-
почитали оставаться в стороне. Газета The Washington 
Post в редакционной статье отмечает, что отчасти про-
цессы в регионе — зеркало того, что происходит и внутри 
самих США, где «растет недоверие к элитам и множатся 
угрозы демократической стабильности».  

В Латинской 
Америке всегда 
находятся те, кто 
отказывается под-
певать дяде Сэму

РЕЗОНАНС На пресс-конференции глава МИД России Сергей Лавров 
объяснил, почему считает совсем плохими дела на Западе

«Угроза вселенского 
масштаба»
Юрий Когалов

Т
ри европейские стра-
ны — Болгария, Север-
ная Македония и Чер-
ногория — пошли на 
«беспрецедентный 
шаг», запретив про-
лет самолета россий-
ского министра ино-
странных дел в Сер-

бию. «Произошло, конечно, не-
мыслимое», — оценил на пресс-
конференции произошедшее 
сам глава МИД Сергей Лавров. 
«Если визит министра ино-
странных дел России в Сербию 
воспринимается как чуть ли не 
угроза вселенского масштаба, 
то, видимо, дела на Западе со-
всем плохи», — отметил он.

По мнению Лаврова, произо-
шло «лишение суверенного 
государства права на осуще-
ствление внешней политики». 
«Заблокирована международ-
ная деятельность Сербии, по 
крайней мере, на российском 
направлении», — отметил ми-
нистр. «Это еще одна, очень 
наглядная и поучительная де-
монстрация того, насколько да-
леко НАТО и Европейский союз 
могут пройти в задействовании 
самых низкопробных спосо-
бов воздействия на тех, кто ру-
ководствуется национальны-

ми интересами и не готов жерт-
вовать своими принципами, 
своим достоинством в угоду 
тех правил, которые им навя-
зывают вместо международно-
го права», — считает глава внеш-
неполитического ведомства РФ. 
«Запад дает понять, что будет 
давить, не гнушаясь никакими 
низкопробными средствами», — 
подчеркнул Лавров.

Что касается возможных 
причин такого демарша Со-
фии, Скопье и Подгорицы, то 
тут можно только догадывать-
ся. «Насчет того, что за этим 
стоит, приказ или желание вы-
служиться, я не знаю. Я думаю, 
это сочетание того и другого», — 
заявил Лавров. По его словам, 
приказ не делать никаких шагов 
в сторону от курса на сдержива-
ние России мог быть отдан дав-
ным-давно, и на этом фоне по-
явилось желание выслужиться. 
«А может, приказали буквально 
вчера. Мы не знаем», — добавил 
министр.

По его словам, попытки 
запретить общение с Россией 
демонстрируют истинное от-
ношение ЕС к странам Европы, 
даже тем, кто не является чле-
ном сообщества. Кандидатов на 
вступление в союз пытаются за-
ставить беспрекословно следо-
вать указаниям из Брюсселя, 
который решил, что будет «вер-
шить судьбы всех стран Евро-
пы». По мнению Лаврова, это 

«лишний раз показывает, чего 
на самом деле стоит тот статус, 
которого добиваются претен-
денты на присоединение к Евро-
союзу».

Обратил глава российского 
внешнеполитического ведом-
ства  внимание и на «посред-
ническую роль Евросоюза». В 
этой роли ЕС пытался высту-
пить на Балканах и на Украине. 
Брюссель приглашали как по-
средника для урегулирования 
отношений между Белградом и 
Приштиной, был он и посред-
ником между Киевом и Дон-
бассом, обещал поддержать 
особый статус и севера Косово, 
и Донбасса, разрешить жителям 
этих регионов говорить на род-
ном языке, иметь некоторую 
автономию в своих делах. «И 
в том, и в другом случае Евро-
союз провозгласил, что достиг 
успеха, и позорно провалился, 
признав, что не может угово-
рить Киев и Приштину выпол-
нять договоренности», — отме-
тил Лавров.  Касаясь перегово-
ров с Украиной, министр обра-
тил внимание, что киевский 
режим сначала выдвинул наи-
более реалистичные предложе-
ния по урегулированию ситу-
ации на Украине, однако затем 
отказался от них. «Переговоры 
вести Украина не хочет, она от 

этого отказалась. У нас есть все 
основания полагать, что Киев 
выполняет тем самым волю ан-
глосаксонского лидерства», — 
указал Лавров.

Обратил внимание Лавров 
на поставки Западом вооруже-
ния Украине. «Чем дальнобой-
нее вы будете поставлять во-
оружение, тем дальше мы будем 
отодвигать от своей территории 
линию, за которой неонацисты 
могут угрожать Российской Фе-
дерации», — отметил министр, 
добавив, что российская сто-
рона долгие годы предупрежда-
ла о недопустимости создания 
угроз у границ РФ, продвиже-
ния НАТО на Восток. «Дорогие 
друзья, вы подписались в 1999 
году, что никто не будет укреп-
лять свою безопасность за счет 
безопасности других, почему 
вы не можете этого сделать? По-
чему это оказалось враньем? И 
вместо этого вы говорите: «От 
НАТО отстаньте, кого хотим, 
того принимаем». И пять раз 
приближались к нашим грани-
цам», — заявил Лавров. Что ка-
сается сферы продовольствен-
ной безопасности, то пробле-
мы были созданы Западом, и 
они лишь обострились «из-за 
бездумных санкций, которые 
Запад сначала ввел, а потом 
стал соображать, как эти санк-
ции скажутся на поставках про-
довольствия в регионы мира», 
отметил глава МИД России.  

Глава МИД России Сергей Лавров: Попытки запретить общение с Россией демонстрируют истинное отношение ЕС к странам Европы, даже тем, 
кто не является членом сообщества.

А К Ц Е Н Т

Запад дает понять, что будет давить, 
не гнушаясь никакими низкопробными 
средствами, — подчеркнул Лавров СКАНДАЛ

НЕПРОХОДИМОЕ НЕБО
Болгария, Северная Македония и 

Черногория сорвали намеченный 

на 6—7 июня визит министра ино-

странных дел России Сергея Лавро-

ва в Сербию. Эти страны запретили 

пролет лайнера главы российского 

дипломатического ведомства через 

свое воздушное пространство по 

пути в Белград.

Сербская газета «Вечерне новости» 

вчера опубликовала фото докумен-

тов, где изложены решения мини-

стерств указанных государств о 

запрете на пролет через их воздуш-

ное пространство правительствен-

ного борта из России. В Софии по-

пытались оправдаться, заявив, что 

действовали в соответствии с санк-

ционным режимом Евросоюза про-

тив России. «Сергей Викторович 

Лавров под номером 670 включен 

в список с физическими и юридиче-

скими лицами как объект ограничи-

тельных мер ЕС, согласно регла-

менту 269/2014 года», — объясняли 

болгарские дипломаты представи-

телю ТАСС. 

В Белграде изо всех сил пытались 

достичь соглашения с соседями. Об 

этом, в частности, рассказала пре-

мьер Сербии Ана Брнабич. По ее 

словам, организацией логистики 

российской делегации вынужден 

был заниматься лично президент 

Сербии Александр Вучич. Но даже 

усилия главы сербского государ-

ства не повлияли на позицию Болга-

рии, Северной Македонии и Черно-

гории, для которых было важнее 

продемонстрировать свою лояль-

ность и русофобию Брюсселю. А 

заодно совершить «пакость» в от-

ношении Сербии, чья независимая 

позиция в европейских делах силь-

но досаждает руководству Евросо-

юза. Посол России в Белграде 

Александр Боцан-Харченко офици-

ально оповестил Александра Вучи-

ча, что запланированный ранее ви-

зит Сергея Лаврова в Белград от-

кладывается. Дипломат при этом 

предоставил сербской стороне до-

кументы, которые подтверждают 

такое решение. «Глубоко сожалею 

из-за невозможности визита 

большого проверенного друга Сер-

бии, министра иностранных дел РФ 

Сергея Лаврова. Мир, в котором ди-

пломаты не могут бороться за мир, 

становится миром без мира. Те, кто 

помешал прибытию Сергея Лавро-

ва, не хотят мира, они мечтают о по-

ражении России», — отметил глава 

МВД республики Александар Ву-

лин. Сложившуюся ситуацию в ходе 

беседы с итальянскими журнали-

стами прокомментировала офици-

альный представитель МИД России 

Мария Захарова. «Страны — участ-

ницы ЕС и НАТО «закрыли очеред-

ной канал связи». Россия, со своей 

стороны, железный занавес опус-

кать не будет», — подчеркнула она.

Это не первая попытка коллектив-

ного Запада воспрепятствовать 

поездкам российских официаль-

ных лиц за рубеж. Так, глава россий-

ского внешнеполитического ве-

домства Сергей Лавров в марте не 

смог присутствовать на сессии Со-

вета ООН по правам человека и 

Конференции по разоружению в 

Женеве. В тот раз европейские 

партнеры «опустили шлагбаум» 

перед его самолетом под предло-

гом начала спецоперации на Украи-

не. В феврале аналогичным об-

разом повели себя Финляндия и 

Швеция, которые закрыли небо для 

самолета с председателем Государ-

ственной Думы Вячеславом Воло-

диным и его коллегами по парла-

менту. В итоге воздушное судно с 

российскими депутатами несколь-

ко раз меняло курс и приземлилось 

в Москве с опозданием.

Подготовил Александр Ленин

ЭКОНОМИКА Премьеры федеральных земель Германии потребовали безопасного энергоснабжения

Стоп машина
Василий Федорцев

В 
связи с решением Евро-
союза частично отказать-
ся от поставок российской 

нефти премьеры федеральных 
земель Германии выступили с 
совместным заявлением. Не от-
рицая необходимости санкций 
и перехода к возобновляемой 
энергетике, они потребовали, 
тем не менее, обеспечить без-
опасность энергоснабжения. 
«Это необходимо для сохране-
ния функциональности Герма-
нии в качестве экономическо-
го и энергетического центра, а 
также для гарантии социально 
сбалансированного и надежно-
го снабжения энергией частных 
домохозяйств, экономики и про-
мышленности», — говорится в до-
кументе. В качестве дополнения 
к документу главы четырех вос-
точных земель — Берлина, Бран-
денбурга, Саксонии и Саксо-
нии-Анхальт — высказали свое 
«особое мнение», указав на то, 
что отказ от поступающей по 
трубопроводам российской неф-
ти сильно ударит по снабжаю-
щим Восточную Германию пере-
рабатывающим заводам в Лой-
не и Шведте. Поэтому восточ-

ные земли ждут от федерального 
правительства, что прежде чем 
вводить нефтяное эмбарго, оно 
обеспечит стабильные поставки 
сырья на эти НПЗ из других ис-
точников. «Прежде чем разры-
вать контракты, надо обеспечить 
надежность поставок. В первую 
очередь это касается нефти, но 
также, конечно, и газа», — заявил 
при этом премьер Саксонии Ми-
хаэль Кречмер.

По словам Кречмера, решать 
эту проблему должен отвечаю-
щий в том числе и за энергети-
ку федеральный министр эконо-
мики Роберт Хабек, причем так, 
чтобы не вызвать еще большего 
роста цен на энергоносители и 
сохранить конкурентоспособ-
ность экономики. Надо сказать, 
что Хабек и его ведомство хотя 
и поддержали активно нефтяное 
эмбарго, хорошо понимают всю 

серьезность ситуации. Экстрен-
ный план ввода в строй уже от-
ключенных угольных электро-
станций в министерстве эконо-
мики уже подготовили. Заодно 
Хабек распорядился заполнить 
к ноябрю до уровня в 90 процен-
тов немецкие газохранилища — 
такой объем считается необхо-
димым, чтобы пережить зиму. Га-
зета Welt, правда, сомневается, 
что указание министра эконо-
мики удастся выполнить в пол-
ном объеме.

 На днях Союз немецких фер-
меров потребовал от министер-
ства экономики создать стра-
тегический запас азотных удо-
брений. Их также производят из 
природного газа, и фермеры опа-
саются за урожай в случае пре-
кращения поставок. «Без азот-
ных удобрений урожайность 
значительно снижается. Речь 

идет о 30 или 40 процентах», — 
говорит в интервью газете Neue 
Osnabrücker Zeitung председа-
тель Союза фермеров Йоахим 
Руквид. Он также требует вне-
сти сельское хозяйство в список 
приоритетных потребителей 
газа, а заодно предупреждает и 
о дальнейшем росте цен на про-
дукты. 

Впрочем, пессимистические 
настроения распространяет сей-
час и сам глава минэкономики 
Роберт Хабек. По его собствен-
ным словам, основной рост цен 
на энергию, и в частности на 
отопление, придется на осень, 
что может стать причиной се-
рьезных общественных сомне-
ний в верности курса правитель-
ства. Пока же обычные немцы в 
связи с всеобщим подорожани-
ем все больше переходят в режим 
экономии. Согласно результатам 
опубликованного в начале июня 
опроса, проведенного соцслуж-
бой Infratest dimap, в той или 
иной степени ограничивают свое 
ежедневное потребление уже 85 
процентов жителей Германии. 
При этом 47 процентов опро-
шенных признаются, что эконо-
мить им приходится «сильно» 
или «очень сильно».  

А К Ц Е Н Т

Союз немецких фермеров ждет от ми-
нистерства экономики создания страте-
гического запаса азотных удобрений
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Кресло премьера закачалось под 
Борисом Джонсоном из-за вечери-
нок в период пандемии COVID-19.
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В рационе британских школьников появятся блюда с насекомыми, со-

общает Wales Online. Жучки, сверчки и червячки в экспериментальном 

порядке войдут в школьное меню четырех начальных школ Уэльса. 

Оригинальную инициативу выдвинул коллектив ученых из нескольких 

британских университетов, желающих убедить население Альбиона, 

что питаться насекомыми — нормально и даже полезно. 

Насекомые будут попадать на тарелки школьников в виде фарша. Этот 

так называемый «альтернативный белок» будет призван постепенно вы-

теснить животное мясо из кулинарного обихода британцев, а школьни-

ки выступят в роли подопытных крыс. 

Главный мотив ученых — забота о природе: выращивание животных и 

птиц сопровождается значительным выбросом парниковых газов, а 

разведение насекомых якобы в разы экологичнее при схожей полезно-

сти «продукта». Как бы невзначай ученые намекают, что это и способ 

решить обострившуюся проблему дефицита продовольствия. Но сами 

британцы не в восторге от такой «альтернативной» пищи: критика в ад-

рес инициативы набирает обороты. 

Например, публицист Пол Джозеф Уотсон недоумевает, почему все 

«прелести» пищи из насекомых должны оценить малолетние школьни-

ки, а не чиновники на пафосных международных форумах. Любопытно, 

что полтора года назад некий Дуглас Брум уже предлагал из соображе-

ний экологии отказаться от мяса животных в пользу поедания сорня-

ков. Причем его «советы» появились не где-нибудь, а на сайте Всемир-

ного экономического форума. 

В других европейских странах к подобным гастрономическим экспери-

ментам относятся неоднозначно. В мае 2021 года Евросоюз разрешил 

считать насекомых пищей, но новая кулинарная мода пока что не впе-

чатлила европейцев. 

Подготовил Владислав Шабловский
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, почему нельзя 
выселять ребенка 
из квартиры

Прописка 
под защитой

Наталья Козлова

Важное и полезное для родителей решение принял Вер-
ховный суд РФ, когда отказал отцу в просьбе выписать 
из муниципальной квартиры свою дочь. Ребенок по-
лучил прописку в муниципальном жилье с момента 
рождения. Но когда родители расстались, мать уехала 
вместе с дочерью. Спустя несколько лет отец решил из-
бавиться от квартиры. Но для этого надо было выпи-
сать дочь.

Эта история началась в Подмосковье, в одном из го-
родов области. И о ней рассказал портал «Право.ru». 
Гражданин получил квартиру по договору соцнайма 
и вселился туда с женой и ребенком. Ребенка даже за-
регистрировали в этой квартире. Потом супруги раз-
велись и бывшая жена с ребенком уехали из квартиры. 
Через некоторое время отец захотел выписать оттуда 
и дочь, но мать на такой шаг не согласилась. Тогда быв-
ший муж с тем же требованием пошел в суд.

На первых этапах ему везло — нижестоящие суды ре-
шили, что если родители потеряли право пользоваться 
квартирой, то и ребенок тоже его потерял. Но вот Вер-
ховный суд с такими выводами не согласился и счел их 
ошибочными.

А теперь расска-
жем детали гра-
жданского спора. 

Почти десять 
лет назад гражда-
нин получил квар-
тиру по договору 
соцнайма с админи-
страцией городско-
го округа Балашиха 
Московской обла-
сти. Вместе с ним в 
квартиру въехала 
жена и двое детей. 
Но семейная жизнь 
не сложилась. Че-
рез несколько лет ответственный квартиросъемщик 
развелся. А еще через пару лет женился вновь. И в этом 
браке родилась дочь. Новая жена и ребенок вселились 
в ту же квартиру, и девочку прописали в ней. Но и эта 
семья спустя время распалась. Мать с дочкой съехали 
из квартиры, забрав свои вещи. 

В прошлом году бывший муж решил расстаться с 
квартирой. Он расторг договор соцнайма, выписал-
ся. Но жилье «сдать» не смог — там была прописана его 
дочь. Гражданин попытался мирно договориться с быв-
шей супругой, чтобы она выписала дочь. Но бывшая 
супруга отказалась. Тогда он обратился в суд.

Слушалось дело в Балашихинском горсуде Мо-
сковской области. Там истец рассказал, что бывшая 
жена не платила за коммунальные услуги и не участво-
вала в расходах на содержание жилья. И выехала она с 
дочкой не временно, а навсегда. Поэтому по статье 83 
Жилищного кодекса — «Расторжение и прекращение 
договора социального найма жилого помещения» — 
они утратили право пользоваться квартирой. 

А еще истец как аргумент привел другую статью 
того же кодекса — он и его маленькая дочь вместе не 
живут, поэтому по статье 69 ЖК — «Права и обязанно-
сти членов семьи нанимателя жилого помещения по 
договору социального найма» — маленькую девочку 
нельзя считать членом его семьи. И вообще, бывшая 
жена прописана в другой квартире, а значит, у ребенка 
есть жилье. 

В суде бывшая супруга как представитель несовер-
шеннолетнего ребенка сказала, что девочка времен-
но выехала из квартиры. О том, собирается ли она там 
проживать, нужно спросить после того, как ребенок 
достигнет совершеннолетия. А еще гражданка сказа-
ла, что хотела бы оплачивать коммунальные услуги, но 
не может этого делать, потому что не живет в кварти-
ре. Еще ответчица объяснила, что она с дочкой ютит-
ся в съемном жилье. По словам бывшей супруги, в той 
квартире, где она зарегистрирована, и так обитает 
шесть человек, поэтому жить там тяжело.

Суд решил, что по соглашению родители опреде-
лили место жительства несовершеннолетней по ме-
сту жительства ее отца. Но он выехал из квартиры, тем 
самым расторгнув договор соцнайма — это статья 83 
ЖК. А право ребенка пользоваться этой квартирой 
производно от прав ее отца, поэтому девочку следует 
выписать из квартиры. Мать девочки не согласилась с 
этим решением и обжаловала его. Но с выводами пер-
вой инстанции согласились Московский облсуд и Пер-
вый кассационный суд общей юрисдикции. Тогда гра-
жданка пошла в Верховный суд. 

Там дело изучили и сказали, что несовершеннолет-
ние приобретают право на жилплощадь по соглаше-
нию родителей. Результат такого соглашения — реги-
страция ребенка в квартире. На ее основании ребенок 
может пользоваться жилым помещением независи-
мо от того, вселился ли он туда. Нижестоящие суды не 
учли, что девочка, как член семьи нанимателя, получи-
ла право пользоваться спорной квартирой по догово-
ру соцнайма. Но пока в силу возраста девочка не может 
самостоятельно реализовать свои жилищные права. 

ВС заявил: суды не установили, что у ребенка по-
явилось право пользоваться другим жилым помеще-
нием. Поэтому ошибочен вывод о производности прав 
ребенка от прав отца. То, что отец выехал из квартиры, 
не прекращает право дочери пользоваться ею. 

В итоге Верховный суд отменил решения нижесто-
ящих инстанций и направил дело на новое рассмотре-
ние в Балашихинский горсуд Московской области. Во 
время нового рассмотрения истец отказался от своего 
иска, поэтому суд прекратил производство по делу.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Закон разрешит забирать у хозяев машино-места 
за бесхозяйственность и нецелевое использование

Гараж не по назначению
Владислав Куликов

Х
озяин, устроивший свал-
ку в гараже, рискует ли-
шиться приюта для желез-

ного коня. Такие же проблемы 
грозят и владельцу машино-ме-
ста, установившему там, допу-
стим, нелегальный шкаф.

С 1 сентября вступают в силу 
поправки в Гражданский кодекс, 
разрешающие изымать нежилые 
помещения за использование не 
по назначению или с нарушени-
ем прав соседей. Гаражи, маши-
но-места и даже самые обыч-
ные сараи могут быть принуди-
тельно выкуплены у нерадивых 
хозяев.

Первая часть ГК дополняется 
новыми главами: «Недвижимые 
вещи» и «Право собственности и 
другие вещные права на здания, 
сооружения, объекты незавер-
шенного строительства, поме-
щения и машино-места». 

Изначально закон должен 
был вступить в силу через год. 
Однако по инициативе председа-
теля Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству Павла Краше-

нинникова, приход новых пра-
вил был ускорен. 

Госдума уже приняла в пер-
вом чтении законопроект, пере-
носящий на нынешнюю осень 
вступление в силу «гаражных» 
поправок в ГК.

«Принимая во внимание те-
кущую непростую экономи-
ческую ситуацию в стране, мы 
предлагаем пересмотреть сро-
ки вступления в силу отдельных 
уже принятых федеральных за-
конов на более ранние», — пояс-
нил «РГ» Павел Крашенинников.

Речь в том числе о тех са-
мых новых главах ГК. Они были 
утверждены ранее и просто жда-
ли своего часа. Теперь их час 
пробьет гораздо раньше.

По мнению Павла Крашенин-
никова, это «будет способство-
вать повышению эффективно-
сти регулирования имуществен-
ных отношений неограниченно-
го круга лиц в российском пра-
вопорядке».

Как пояснил член Ассоциа-
ции юристов России, почетный 
адвокат РФ Никита Филиппов, 
процедура изъятия нежилых по-
мещений предполагает обяза-

тельное предупреждение хозяи-
на. То есть человеку дадут шанс 
исправиться.

При этом член АЮР подчер-
кивает: в отношении нежилых 
помещений вводятся те же про-
цедуры, что предусмотрены сей-
час для жилья. Закон позволя-
ет и сегодня выселить человека 
из квартиры, если он развел там 
грязь и вредных насекомых.

«В новой редакции ГК речь, 
во-первых, будет идти не только 
о жилых помещениях, а о любых 
помещениях собственников, 
включая машино-места, — гово-
рит Никита Филиппов. — Во-вто-
рых, с исками смогут обратить-
ся не только органы местного 
самоуправления, но и уполно-

моченные государственные ор-
ганы». 

Неизменным, по его словам, 
остается обязательность выне-
сения предупреждения, в случае 
неисполнения которого у органа 
появляется возможность приня-
тия соответствующего решения. 

«При этом, если раньше на 
практике лишить жилья по дан-
ному основанию было доволь-
но сложно, поскольку жилищ-
ные права граждан всегда име-
ют приоритет, закрепленный в 
Конституции, то в отношении 
нежилых помещений судебная 
практика вполне может пойти 
по совершенно иному пути», — 
полагает член АЮР.

Также, продолжает Никита 
Филиппов, при нарушении прав 
и законных интересов третьих 
лиц в результате использования 
машино-места в суд могут обра-
титься эти лица за защитой на-
рушенного права.

Споры, связанные с исполь-
зованием машино-мест не по 
назначению, достаточно часто 
встречаются в судебной практи-
ке. Например, претензии появ-
ляются, когда хозяева превраща-
ют свои гаражи в бизнес-точки.

«Ярким примером являет-
ся спор, который разрешил Де-
вятый кассационный суд общей 
юрисдикции, — рассказывает 
Никита Филиппов. — ГСК, обра-
тившись в суд с иском к группе 
своих членов, указал, что каж-
дому ответчику предоставлено 
машино-место для установки 
металлического гаража и хра-
нения автотранспортного сред-
ства. Но вместо использования 
машино-места в соответствии 
с уставными целями, ответчи-
ки, объединив два машино-ме-
ста, на территории кооперати-

ва организовали шиномонтаж-
ную мастерскую. В этом споре 
суд обязал убрать объект пред-
принимательской деятельности 
— шиномонтажную мастерскую 
с территории ГСК».

В другом споре Мосгорсуд 
обязал ответчика снести само-
вольно и незаконно возведен-
ные пристройки с задней сторо-
ны машино-места.

В свою очередь, руководитель 
договорной и законотворческой 
практики Бюро адвокатов Алек-
сей Тё пояснил, что размещение 
на машино-месте строительных 
материалов является ненадле-
жащим использованием — ис-
пользованием не по назначению.

«В связи с чем процедура, 
предусмотренная ГК, — вынесе-
ние предупреждения и в случае 
неустранения обращение в суд 
с иском о продаже с публичных 
торгов, в данном случае вполне 
возможна», — говорит адвокат.

Но если место будет стоять 
пустым, в этом не будет наруше-
ния, полагает он.

«В земельном законодатель-
стве есть нормы об изъятии 
участков в случае их длитель-
ного неиспользования. Это свя-
зано с особым статусом земли 
как основы жизнедеятельно-
сти и важнейшего компонента 
окружающей среды, — говорит 
Алексей Тё. — Но в случае с ма-
шино-местами ситуация иная, 
если машино-место стоит пу-
стым, но, например, коммуналь-
ные услуги оплачиваются в пол-
ном объеме, следовательно, осу-
ществляется постоянная уборка 
машино-места, не допускается 
его захламление, шансы на изъ-
ятие в этом случае практически 
нереальны».

Он подчеркивает: собствен-
ник свободен в своих действиях 
в отношении своего имущества 
до тех пор, пока это не влияет на 
права и законные интересы дру-
гих лиц. Если же у соседей из-за 
него начнутся проблемы, то ему 
придется их решать. Иначе пра-
вовые проблемы возникнут уже 
у него самого.  

РЕШЕНИЕ 

Суд запретил 
должникам 
прятаться 
от судебных 
приставов

ЗАИГРАЛИСЬ 
В ПРЯТКИ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вы-
нес принципиально важное ре-
шение: он оштрафовал двух 
граждан, попытавшихся сы-
грать в прятки  с судебными 
приставами. Один, должник, 
прятался сам. Второй, его друг, 
помогал. В итоге наказаны оба.

Вполне понятно желание 
иного алиментщика или долж-
ника по кредитам накрыться с 
головой одеялом или спрятать-
ся в шкафу при визите судеб-
ного пристава. Бывает так, что 
человек в детстве не наиграл-
ся. Но есть проблема: не все не-
винные детские игры, как ока-
залось, законны во взрослой 
жизни.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Вологодской области, в Вели-
коустюгском районе перед су-
дьей предстали 37-летний А. и 
31-летний Ш.

«37-летнему А. грозил при-
вод к судебным приставам Ве-
ликоустюгского района в каче-
стве должника по исполнитель-
ному производству, — расска-
зывают в пресс-службе. — С це-
лью уклонения от привода он 
прятался от судебных приста-
вов ОУПДС в тентовом кузове 
автомобиля». 

ОУПДС переводится как 
«обеспечение установленной 
деятельности судов». Говоря 
простым языком, это приста-
вы из силовых подразделений 
ведомства. Одна из их задач, 
образно говоря, взять гражда-
нина за руку и привести к су-
дебному приставу-исполни-
телю, когда есть соответству-

ющее постановление. Шутить 
с такими людьми закон не ре-
комендует. Между тем два дру-
га решили вспомнить детские 
трюки.

«Хозяин автомобиля, 
31-летний Ш., сам спрятал А. 
в своей машине, а также сооб-
щил сотрудникам ОУПДС, что 
с А. не знаком, а в автомобиле и 
фургоне никого нет», — расска-
зывают в пресс-службе. Дру-
зья не учли одного: в судебные 
приставы не берут слишком до-
верчивых. Потому в этой игре в 
прятки победу одержали имен-
но приставы. «В дальнейшем 
при осмотре машины прятав-
шийся там должник был обна-
ружен», — сообщают в суде.

Понятно, что должнику при-
шлось встретиться лицом к 
лицу с судебным-исполнителем 
и рассказать, как думает рас-
плачиваться. Но плюс к этому у 
человека появился новый долг: 
теперь ему придется заплатить 
еще и штраф. Как выяснилось, 
прятаться в грузовике от при-
ставов — удовольствие и сомни-
тельное, и небесплатное. Реше-
нием суда оба друга заплатят по 
тысяче рублей. 

Мировой судья Вологодской 
области по судебному участку 
№ 27 расценил, что и А., и Ш. 
«своими действиями совер-
шили воспрепятствование за-
конной деятельности долж-
ностного лица органа, уполно-
моченного на осуществление 
функций по принудительному 
исполнению исполнительных 
документов и обеспечению 
установленного порядка дея-
тельности суда, находящего-
ся при исполнении служебных 
обязанностей». Проще говоря, 
препятствовали действиям су-
дебного пристава из силового 
подразделения ведомства. За 
это предусмотрена ответствен-
ность по статье КоАП 17.8. 
Штраф для граждан по ней со-
ставляет от одной тысячи до по-
лутора тысяч рублей. Юристы 
подчеркивают: санкции рас-
пространяются на любые виды 
пряток с приставами, даже под 
одеялом или в шкафу.  

Предъявите код

Так как данные о маши-
не попадают в приложе-
ние из реестра транс-

портных средств ГИБДД, они 
всегда актуальны. Это работает 
по всей стране, в любом регио-
не. Инспектор с помощью своего 
планшета считает этот код и по-
лучит всю информацию о маши-
не и СТС. 

Предполагалось, что если 
эксперимент пройдет успешно, 
то точно таким же образом мож-
но будет закачать в приложение 
права и предъявлять их инспек-
тору на дороге в виде QR-кода. 
Эксперимент признан успеш-
ным, и сейчас приложение до-
рабатывается до такой возмож-
ности. 

Однако, несмотря на то, что 
эксперимент проходит по всей 
стране, он вовсе не отменяет 
необходимости возить с собой 
СТС, а также не отменит необ-
ходимости возить права. Дело 

в том, что Правила дорожного 
движения обязывают водите-
ля возить с собой и предъявлять 
по первому требованию инспек-
тора именно бумажный вариант 
свидетельства о регистрации, а 
также водительского удостове-
рения.

То есть пока приложение бу-
дет обкатываться в эксперимен-
тальном порядке, вплоть до вне-
сения изменений в Правила до-

рожного движения, наличие в 
смартфоне приложения с заши-
тыми в него электронными ко-
пиями документов не освободит 
водителей от необходимости во-
зить с собой и предъявлять со-
трудникам ГИБДД оригиналы 
этих документов. В противном 
случае грозит штраф 500 рублей. 
Причем, если за отсутствие с со-
бой прав задержание машины не 
предусмотрено, то за отсутствие 

документов на машину, в каче-
стве которого выступает имен-
но свидетельство о регистрации, 
оно есть. Если у водителя не ока-
жется оригинала СТС, машину 
отправят на штрафстоянку. 

Кроме того, не у всех инспек-
торов есть такие планшеты. Не 
везде на дороге есть связь. То 
есть только по QR-коду, при на-
личии планшета с соответствую-
щим программным обеспечени-
ем, но при отсутствии интерне-
та, инспектор сможет убедиться, 
что у того или иного водителя за-
шиты в смартфон соответствую-
щие права. Но проверить, лишал-
ся он их или нет, инспектор уже 
не сможет. Как и убедиться в том, 
что автомобиль не был продан и 
СТС не аннулировано. 

В общем, для развития всех 
форм электронных документов 
в первую очередь необходимо 
не столько программное обес-
печение, сколько покрытие всех 

дорог должным уровнем связи и 
доступом в интернет.

Что же касается развития 
приложения «Госуслуги Авто», 
то планируется, что в скором 
времени автовладельцы смо-
гут с помощью этого приложе-
ния оплачивать и обжаловать 
штрафы, оформлять европро-
токол при ДТП, записываться 
на замену водительских прав 
и регистрацию транспортного 
средства, заключать договоры 
купли-продажи автомобиля он-
лайн, загружать и предъявлять в 
электронном виде данные о тех-
осмотре, полисах ОСАГО и каско.

Хотя оформлять аварию по 
европротоколу через госуслу-
ги можно уже сейчас с помощью 
другого суперсервиса. Для этого 
надо скачать на смартфон при-
ложение «Помощник ОСАГО».  

Инспектор с помощью планшета 
может считать QR-код СТС и полу-
чить всю информацию о машине.

Такому превращенному в помойку гаражу вскоре будет грозить принудительная продажа.

А К Ц Е Н Т

Поставить велосипед на машино-место 
не будет нарушением. А вот сваливать 
там стройматериалы или организовать 
бизнес-точку — уже запрещено

А К Ц Е Н Т

Несмотря на то, что эксперимент 
проходит по всей стране, он не отменяет 
необходимости возить с собой СТС 
и не отменит обязанности возить 
с собой права  

Должник спрятал-
ся в фургоне. А его 
друг клятвенно 
заверил приста-
вов, что должника 
в глаза не видел 
и вообще не знает, 
кто это такой. 
В итоге суд обязал 
каждого запла-
тить штраф 
по тысяче рублей

Верховный суд: 
то, что отец выехал 
из спорной 
квартиры, 
не прекращает 
право дочери 
пользоваться ею 

Прописка дает ребенку право на жилье по соцнайму.
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— Постановления и разъяснения Верховного суда на сайте
rg.ru/sujet/2605

— Публикацию комментирует 
Рубен Маркарьян
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ЖИЛЬЕ В каких регионах жители тратят на аренду жилья две трети зарплаты

Правила съема
Сергей Винник, 
Тимур Алиев, Анна Скрипка, 
Наталья Саванкова,
«Российская газета», 
Симферополь, Махачкала, 

Курск, Пенза

Б
олее 74 процентов от зар-
платы тратят на съем 
квартиры жители Крыма, 

Чечни, Тувы, Дагестана и Ка-
лининградской области. А са-
мая доступная аренда — на Чу-
котке, в Ненецком автономном 
округе, Кировской, Пензенской 
и Курской областях (от 24 до 
35,8 процента). К такому выво-
ду пришли специалисты компа-
нии BusinesStat в своем послед-
нем исследовании. Так ли это и 
почему — выясняли корреспон-
денты «Российской газеты».

Крым — «чемпион»
По данным исследованию, 

больше две трети от зарпла-
ты (75,8%)  тратят на съем жи-
лья крымчане.  Опрошенные 
«РГ» эксперты объясняют это 
несколькими причинами.

— В Крыму достаточно низ-
кие зарплаты в целом, отсюда 
такое соотношение. Медианная 
зарплата (показатель, который 
отражает заработную плату  

среднестатистического сотруд-
ника) по России более 40 тысяч 
рублей. А в Крыму это 29 470 
рублей, — рассказал «РГ» мене-
джер агентства недвижимости 
Royal Estate Игорь Рыбалка. — 
При этом ситуация со стоимо-
стью аренды меняется волно-
образно. Пять-шесть лет назад 
она была еще выше, потому что 
спрос был высок, а предложе-
ния недостаточно. 

Но за последние годы, по 
мнению эксперта, ввели в строй 
много нового жилья,  и цены по-
шли вниз. Однако в последние 
месяцы вновь цены на аренду 
подскочили. 

— Жилье в Крыму всегда 
пользовалось повышенным 
спросом, если сравнивать с дру-
гими регионами страны, — гово-
рит Игорь Рыбалка. — Есть раз-
ница между стоимостью арен-
ды на побережье и в Симферо-
поле, между сезоном и межсе-
зоньем, но в целом Крым всегда 
будет дороже, чем любой дру-
гой регион России, за исключе-
нием Москвы. 

Что касается соотношения 
зарплаты и  затрат на сьем жи-
лья, то по мнению руководите-
ля агентства «Майоров и парт-
неры» Дмитрия Майорова, ис-

следователи BusinesStat брали в 
расчет только «белые» зарпла-
ты.  Между тем, «серая» часть 
также влияет на состояния рын-
ка, и она в Крыму достаточно 
высока. 

Виноваты туристы?
Дагестан совсем немного 

уступает Крыму.  Согласно ис-
следованию, ставка аренды 
квартир здесь составляет 75 
процентов от медианной зар-
платы жителей. По данным  ор-
ганов статистики, дагестанцы 
зарабатывают в среднем 32 ты-
сячи рублей в месяц. А средняя 
цена месячной аренды одно-
комнатных и двухкомнатных 
квартир в городе на начало лета 
этого года составляет 25 тысяч 
рублей. 

Специалист махачкалинско-
го центра недвижимости и ипо-
теки IN-GROUP Хочбар Меджи-
дов рассказал «РГ», что по срав-
нению с прошлым годом в Да-
гестане наблюдается рост сто-
имости арендного жилья. Чем 
ближе к морю, тем дороже. Хо-
рошая квартира с видом на мор-
ской пейзаж может обойтись в 
30 и более тысяч рублей в ме-
сяц. За частный коттедж на бе-
регу Каспия придется заплатить 
15 тысяч рублей в сутки.

Высокие цены, по словам 
эксперта, обусловлены в пер-
вую очередь большим наплы-
вом туристов. В прошлом году 
Дагестан посетили более мил-
лиона человек, их значительная 
часть, кроме гостиниц, снимала 
жилье в Махачкале. «У друзей из 
Москвы был отпуск, хотели ме-
сяц провести в Дагестане. Мы с 
трудом сняли им двухкомнат-
ную квартиру в центре за 30 ты-
сяч рублей», — рассказала «РГ» 
махачкалинка Динара Исаева.

Все больше квартир сдают-
ся посуточно — ведь туристы не 
ночуют целый месяц. Если пару 

лет назад в Махачкале можно 
было снять однушку за тысячу 
рублей, то сейчас дешевле двух
-трех тысяч в сутки не найти. 

Ставки растут
В Курской области снимать 

квартиру тоже стало слож-
нее. Агенты по недвижимости 
констатируют, что их клиента-
ми теперь все чаще становят-
ся люди с невысокими дохода-
ми, то есть те, кто попросту не 
смог позволить себе жилищный 
кредит с минимальной ставкой. 
Сейчас таких процентов банки 
не предлагают, и курские арен-
даторы зачастую ищут вариан-
ты подешевле.

Результаты исследования 
аналитиков, согласно которым 
куряне чаще всего тратят на 
аренду жилья чуть больше тре-
ти медианной заработной пла-
ты, в местных агентствах недви-
жимости назвали далекими от 
реальности. 

— В исследовании сказано, 
что медианная заработная пла-
та в регионе составляет 32 ты-
сячи, и, возможно, статистика 
это и показывает, — отмечает 
эксперт рынка недвижимости 
Юлия Скорикова. — Однако важ-
но понимать, что нашими кли-
ентами чаще всего становятся 
люди, чей доход равен пример-
но 27—28 тысяч рублей. Хоро-
шо, если снимают квартиру су-
пруги — тогда, даже если каждый 
зарабатывает столько, арен-

да съедает лишь долю одной 
из зарплат. Только и эта доля — 
значительная. И пусть никого 
не смущает разница в несколь-
ко тысяч рублей между указан-
ной в исследовании зарплатой 
и той, с которой мы сами имеем 
дело, заключая договоры между 
клиентами — арендатором и вла-
дельцем жилья. В том же Курске 
4—5 тысяч рублей — сумма, ко-
торая на дороге не валяется. А 
«однушку» можно снять и за де-
вять, и за 15 тысяч рублей.

В целом же, как отмечают 
эксперты, жилье куряне снима-
ют чаще всего по той простой 
причине, что не могут накопить 
даже на первоначальный взнос 
для ипотеки. 

Студенческий квартирник
А вот опрошенные в Пензе 

эксперты согласились с иссле-
дованием. Медианное значе-
ние зарплаты обычно в полто-
ра раза ниже средненачислен-
ной, которую приводит Росстат. 
По его данным, в этом году в 
Пензенской области средняя 
зарплата составляла 36 тысяч 
рублей, медианная — чуть мень-
ше 30. Однокомнатную кварти-
ру с современным ремонтом в 
спальном районе Пензы можно 
снять от восьми тысяч рублей в 
месяц плюс оплата коммуналь-
ных услуг. Это будет «однуш-
ка» в панельной девятиэтажке 
со скрипучим лифтом и обшар-
панным подъездом.

В последние два «ковидных» 
года съемные квартиры в Пензе 
практически не дорожали. Экс-
перты связывают это с тем, что 
съемное жилье в городе в основ-
ном арендуют студенты, кото-
рые еще не определились с по-
стоянным местом жительства и 
не имеют собственных доходов. 
Конкуренцию им на местном 
рынке жилья могут составить 
разве что трудовые мигранты 
из Узбекистана, Таджикистана и 
Казахстана. Но из-за ковидных 
ограничений их тоже в послед-
ние годы стало на улицах замет-
но меньше. 

А студенты в основном учи-
лись дистанционно, вот цены и 
не росли. Риелторы полагают, 
что к сентябрю ситуация может 
измениться. Скажется спрос 
среди учащейся молодежи, да и 
ипотека теперь доступна далеко 
не каждой молодой семье. После 
неудачного обращения в банк 
многие начинают подыскивать 
съемную квартиру.

— В Пензе в последнее время 
пустовали около тысячи квар-
тир в новостройках. В кризис 
большинство из них раскупи-
ли, как вложение денег. Поэто-
му сейчас на рынке арендуемого 
жилья предложение пока превы-
шает спрос. Он сезонно начнет 
расти в августе, перед началом 
учебного года, — говорит риелтор 
со стажем Дмитрий Антонов. 

По его словам, наибольшим 
спросом, как и всегда, пользу-
ются однокомнатные квартиры. 
Средний срок аренды квартиры 
в Пензе составляет один-два года. 
Обычно этого времени людям 
хватало, чтобы накопить на пер-
воначальный взнос по ипотеке и 
переехать в собственное жилье. 

Вывод: если ставки по льгот-
ной ипотеке не вернутся к до-
кризисным отметкам, копить 
придется дольше, а значит, оста-
ется снимать жилье.  

АВТОПРОМ АвтоВАЗ запустит производство автомобиля 
с упрощенной  комплектацией

Проще простого

Ольга Дмитренко,  
«Российская газета», Тольятти  

В 
среду 8 июня  после 
длительного простоя 
с конвейера должны 
сойти первые авто-
мобили. Это будут ма-
шины  с облегченной 
комплектацией. 

Выпускать «анти-
санкционные» ма-

шины планируется в две сме-
ны по 8 часов каждая. Объемы 
производства будут напрямую 
зависеть от поставок комплек-
тующих. В худшем случае при 
четырехдневной рабочей не-
деле должно быть собрано око-
ло 3,5 тысячи автомобилей, а в 
лучшем (если компонентов бу-
дет хватать и их поставки будут 
стабильны) — в три раза больше.   

Но есть одна особенность: 
автомобили Lada Granta, кото-
рые  сойдут с конвейера, пока 
будут упрощенной комплек-
тации. Она, по всей видимо-
сти, сохранит электроусили-
тель руля и электростеклоподъ-
емники.  Но на  них, как заяви-
ли специалисты завода, не бу-
дет антиблокировочной систе-

мы тормозов (ABS), системы 
курсовой устойчивости (ESP), 
подушек безопасности, систе-
мы предупреждения об авариях 
«ЭРА-ГЛОНАСС».  Более того, 
двигатель упрощенной модели 
снизится по экологическому 
классу с пятого до второго. Та-
кие послабления для произво-
дителей предусмотрены новым 
постановлением правительства 
и документами, утвержденны-
ми Росстандартом. Однако это 
требования носят разреши-
тельный характер и не запреща-
ют автопроизводителям при на-
личии комплектующих выпус-
кать транспортные средства по 
современным нормам.  Зато и 
продавать автомобиль в упро-
щенной комплектации, по  со-

общениям российских дилеров, 
планируется по ценам от 640 до 
840 тысяч рублей.

Напомним, у завода в свя-
зи с санкциями есть  проблемы 
с поставками комплектующих, 
острая нехватка электроники. 
Если с выпуском Lada Granta их 
удалось частично решить за счет 
упрощения модели, то сбороч-
ные линии B0 и Niva пока будут в 
простое до 10 июня. Неработаю-
щие сотрудники в это время по-
лучают две трети от средней зар-
платы. Также с начала этой неде-
ли до 4 сентября АвтоВАЗ будет 
работать в режиме четырехднев-
ной рабочей недели. 

В профсоюзе предприятия 
рассказали, что все предусмот-
ренные коллективным догово-

ром льготы и выплаты останут-
ся как при полной рабочей не-
деле. Речь идет о сохранении в 
полном объеме месячной опла-
ты труда не ниже 1,3 величины 
прожиточного минимума тру-
доспособного населения, кото-
рый в Самарской области со-
ставляет 12 966 рублей, а также 
дополнительных выплат персо-
налу. Средний уровень зарпла-
ты на АвтоВАЗе не раскрывают.

Предполагается, что пятый 
день недели люди будут заняты 
на временных или обществен-
ных работах, в основном на пло-
щадках АвтоВАЗа, в индустри-
альном парке завода. Всего на Ав-
тоВАЗе работают 32,5 тысячи че-
ловек, а на общественные рабо-
ты записалось около 26,5 тысячи 
вазовцев. Деньги им на зарплату 
выделил федеральный центр. 

Также   для поддержки ра-
ботников с 1 июня на АвтоВА-
Зе повысили тарифные ставки 
и оклады на 9 процентов. Такое 
решение было принято на засе-
дании согласительной комис-
сии на АвтоВАЗе. Ежегодная 
индексация тарифных ставок 
и окладов закреплена в коллек-
тивном договоре. В зарплату 

за май все сотрудники завода, 
устроившиеся на предприятие 
до 29 апреля этого года, получат 
еще премию три тысячи рублей.

Несмотря на то, что АвтоВАЗ 
все еще является градообразую-
щим предприятием для Тольят-
ти и многие компании завязаны 
на работу с автогигантом, сего-
дня город уже не настолько за-
висим от работы завода, как это 
было несколько лет назад. В осо-
бой экономической зоне «То-
льятти» и индустриальных пар-
ках есть крупные производства, 
не связанные с автопромом. В то 
же время простой завода сильно 
бьет по карману сотрудников 
АвтоВАЗа, которые пока не хо-
тят менять место работы: хотя 
частично люди получают день-
ги, в целом доходы вазовцев па-
дают. Ведь завод и в прошлом 
году неоднократно останавли-
вал производство из-за нехват-
ки чипов. Справедливости ради, 
с такой ситуацией сталкивался 
не только российский произ-
водитель, дефицит коснулся и 
европейских заводов.  

Выпуск упрощенной версии 
Lada Granta связан с нехваткой 
комплектующих.

А К Ц Е Н Т

Дагестан наряду с Крымом один 
из лидеров рейтинга: ставка аренды 
квартир составляет 75 процентов 
от зарплаты 

А К Ц Е Н Т

Продавать автомобиль в упрощенной 
комплектации, по сообщениям 
российских дилеров, планируется 
по ценам от 640 до 840 тысяч рублей
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РАКУРС 

140 компаний 
дадут новую 
работу 
москвичам

СВОБОДНАЯ 
КАССА 
Сергей Жуков

Более 140 компаний созда-
дут 15 тысяч рабочих мест для 
москвичей, которые на фоне 
санкций рискуют остаться без 
работы. Об этом вчера сооб-
щила первый замглавы депар-
тамента труда и соцзащиты на-
селения Александра Алексан-
дрова. 

По ее словам, ситуация на 
столичном рынке труда пока 
стабильная: уровень безра-
ботицы держится на прежнем 
уровне — 0,46%. Чтобы поддер-
жать горожан и работодателей, 
столица запустила программу, 
на которую из госбюджета вы-
делено 3,36  миллиарда рублей. 
При необходимости меры гпод-
держки и объем финансирова-
ния позволят создать 58 тысяч 
рабочих мест.  Сейчас времен-
ную работу могут найти со-
трудники иностранных компа-
ний, приостановивших свою 
деятельность. Или те, кто сей-
час трудится неполный день. 
Они сохраняют основное ра-
бочее место и установленные 
законодательством выплаты, 
плюс получают дополнитель-
ный доход. Общественные ра-
боты больше интересны тем, 
кто уже уволился и ищет новое 
место, но пока ничего не подо-
брал. Есть варианты и посто-
янного трудоустройства. «Ра-
ботодатели, готовые принять в 
течение трех месяцев более 300 
человек, получат субсидию в 
размере пяти тысяч рублей за 
каждого нанятого человека», 
— рассказала Александрова. В 
Москве сейчас наиболее вос-
требованы ИТ-специалисты, 
представители управленческо-
го и финансового консалтинга 
и работники, занимающиеся 
физическим трудом. Метропо-
литену требуются сотрудники 
на подработку и постоянную 
работу. Всего в подземке  ва-
кантно более трех тысяч мест. 
В основном, говорит замна-
чальника службы управления 
персоналом подземки Ирина 
Царева, нужны технические 
работники — электромонтеры, 
слесари-электрики, сварщики. 
Есть вакансии и машинистов, 
но, чтобы получить ее, нужно 
шесть месяцев поучиться. РЖД 
требуются проводники в поезда 
дальнего следования. Там тоже 
нужно обучение, которое мож-
но пройти как очно, так и ди-
станционно. Сеть ресторанов 
«Теремок» готова предложить 
200 временных и 300 постоян-
ных вакансий.  СОЦЗАЩИТА В Москве 

открылся учебный центр 
для слепых детей 
со всей страны

Классные 
перспективы

Ангелина Зеленькова

Незрячие школьники со всей страны смогут с 1 сен-
тября сесть за парты первого Всероссийского центра 
для одаренных слепых детей. В нем талантливые маль-
чишки и девчонки смогут освоить различные учебные 
предметы, профессии и хобби, получив возможность 
поступить в престижный вуз, устроиться по специаль-
ности и жить в Москве. Об этом сообщила Анастасия 
Ракова, заммэра Москвы по вопросам социального 
развития. 

Центр открыва-
ется на базе Шко-
лы-интерната № 1. 
В отличие от обыч-
ной школы, здесь 
целый образова-
тельный комплекс. 
В компьютерном 
классе, оснащен-
ном по последнему 
слову техники спе-
циально для незря-
чих, старшекласс-
ники создают уни-
кальные приложения для мобильников. Все науки дети 
осваивают на Брайле. Но кроме уроков они занимают-
ся  с дефектологами, логопедами, проходят курсы со-
циально-бытовой ориентировки Поступить учиться 
смогут дети с седьмого класса. Конкурсный отбор уже 
начался. Желающим предстоит пройти контрольное 
тестирование по русскому и английскому языкам, а 
также по математике и прислать результаты в Москву. 
Самых лучших ждет еще один этап отбора — 45-минут-
ное собеседование. Экспертная комиссия побеседует 
с претендентами по видеосвязи.  «Проживать ребята 
будут в Школе-интернате № 1 абсолютно бесплатно, 
по субботам вместо обычных уроков ходить на лекто-
рии, в том числе выездные, на экскурсии в Политехни-
ческий музей. На зимние и летние каникулы мальчиш-
ки и девчонки разъедутся по домам, — рассказал «РГ» 
директор школы Иван Вишнивецкий. — В первый год 
обучения мы будем расширять их знания по всем пред-
метам. Начиная с 8-го класса предусмотрены углуб-
ленные программы по языкознанию и программиро-
ванию. К 9-му классу планируется подключить пред-
профильное обучение для дальнейшей подготовки к 
профессиям переводчиков, журналистов и програм-
мистов».  

ЖИЛЬЕ Столица намерена 
сократить в 20 раз сроки 
строительства домов

Квартира 
уже в пути 

Любовь Проценко

Такого завода, который строится в Новой Москве, в 
поселении Марушкинское, в России еще не было. На-
зывается он комбинатом по выпуску сверхкрупнога-
баритных модулей квартир, а по сути станет произ-
водством готовых квартир. К такому выводу пришел 
мэр Москвы Сергей Собянин, побывав на новом пред-
приятии. 

«Сегодня строители экспериментируют над созда-
нием крупногабаритных модулей. Каждый модуль — 
отдельная квартира, которая полностью изготавлива-
ется на заводе. Это дает скорость и качество строитель-
ства», — прокомментировал глава города. Еще недавно 
использовались постсоветские блоки индустриально-
го строения и панели, которые морально и физически 
устарели. Сейчас в городе запрещено их строить.  «Все 
домостроительные комбинаты модернизированы,  
строится либо монолитное, либо жилье из современ-
ных трехслойных, энергоэффективных панелей, даю-
щих возможность различного расположения квартир 
и общественных пространств на первых этажах — дол-
говечное энергоэффективное строительство», — про-
должал мэр.  Причем строится как никогда много. В 
прошлом году в городе было возведено более 16 мил-
лионов квадратных метров. Потребности у Москвы 
большие, в среднем на человека приходится всего 19,9 
«квадрата» жилья, что втрое меньше, чем в  США и 
Европе. С запуском завода модельного домостроения 
новые технологии,  скорости и качество жилья полу-
чит  не только Москва, но и  вся Россия. Строительство 
экспериментального завода, на котором концерн «Мо-
нАрх» учится строить по-новому, уже завершилось. 
Его производительность — 100 тысяч модулей в год или 
по пять в день — то есть в среднем по  этажу секции в 
сутки. На основном заводе мощностью 450 тысяч мо-
дулей будет выпускаться по 20 модулей в сутки, плюс 
модули лестниц и шахт лифтов на три этажа.   По сло-
вам генерального директора концерна Сергея Амбар-
цумяна,  предприятие будет полностью готово в следу-
ющем году, независимо от того, как будет поставляться 
оборудование. 

Теперь при смонтированном нулевом цикле и под-
веденных сетях на монтаж 20-этажного дома потребу-
ется 20 дней. Сроки строительства высотных домов, по 
оценке экспертов, можно будет сократить в 20 раз.  

Сергей Собянин: Каждый модуль — отдельная квартира, 
которая полностью изготавливается на заводе. 

В Москве незрячие 
трудоустроены 
в таких крупных 
компаниях, как 
«Яндекс», «Билайн», 
банк «Открытие»
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ПРОЕКТ Открыта Летняя 
театральная школа

Звени, город 
и талант!

Зоя Апостольская

В Творческой резиденции СТД РФ «Звенигород» 
открылась 15-я Международная летняя театральная 
школа. Александр Калягин приветствует студентов: 
«Школа мимо вас не пройдет. Она сильно ранит. А ваша 
задача — чтобы ранила еще больнее». Только так, уве-
рен Калягин, можно добиться результата.

Обстановка неформальная. Студенты знакомятся 
друг с другом — приехали 95 человек из 15 стран. Кроме 
России — страны ближнего зарубежья, Болгария, Тур-
ция, Италия, Монголия и Ливан. Языкового барьера 
нет: условие для прохождения конкурсного отбора — 
знание русского. Потом смотрят послужной список ак-
терских работ и «визитку» — креативный ролик о себе. 

Максим Потапченко из Лесосибирского театра 
«Поиск» участвовал в конкурсе десять лет  и вот, нако-
нец, прошел отбор. Сюда стремился попасть, потому 
что «хочет расширить горизонты». В своем театре он 
ведущий артист —  например, играет около двадцати 
ролей в одном спектакле:  «Режиссер Олег Липовецкий 
поставил «Мертвые души» на трех актеров. Один игра-
ет Чичикова, двое — 
всех остальных».  

Таисия Костюк 
— из Финляндии. 
Уехала с родителя-
ми в возрасте вось-
ми лет, очарована 
русской культурой: 
«Я занимаюсь рус-
скоязычным теат-
ром в Финляндии 
— в городе Ювяскю-
ля. Мне всегда хо-
телось научиться 
чему-то новому, по-
знакомиться с русской культурой поближе. Для этого 
здесь, мне кажется, прекрасное место !» 

По формату Летняя школа — образовательный «ин-
тенсив». Ребята проведут здесь месяц. Три недели бу-
дут заниматься по плотному графику: в программе, 
помимо актерского мастерства, — вокал, сценическая 
речь, сценическое движение, ритмика, современный 
танец и сценический бой.  Последняя неделя — ито-
говые показы. Должно сложиться пять спектаклей 
разных форматов, поставленных под руководством 
опытных наставников. Театр кукол представит Анна 
Викторова, пластический — хореограф Татьяна Чижи-
кова, экспериментальный — композитор Петр Айду, за 
драму отвечают Николай Коляда и Денис Азаров.

Вот что обещает Денис Азаров:
— Будем смотреть, как классическое стихотворе-

ние может звучать в современном контексте. Идея: 
одно стихотворение — один мини-спектакль. Все будет 
объединено в общую композицию. Например, пораз-
мышляем, как стихотворение можно «промолчать». 

Преподаватели охотно участвуют в Летней шко-
ле. Даже цели сходные: знакомства, узнавание того, 
чем живет театр не в России. Но педагоги — уже звез-
ды, действующие мастера театральной сцены. Са-
мых талантливых студентов обязательно, помогают 
остаться в столице, советуют, где еще стоит подучить-
ся. Александр Калягин после таких летних школ уже 
взял двух актеров в свой театр. И это не единственный 
пример.  

Но многие возвращаются домой — с новым опы-
том и знаниями. Школа, говорят, меняет всех. Причем 
не только на профессиональном уровне. Вениамин 
Фильштинский, который из года в год проводит здесь 
мастер-классы, объясняет: главная задача — «об-
острить их восприятие жизни». 

Выпускные спектакли покажут 24—27 июня в Моск-
ве в Театральном центре «На Страстном», в Боярских 
палатах СТД, в звенигородском Культурном центре 
имени Любови Орловой и в Истринском драмтеатре.  

НОВИНКИ Может, вы не знали, но Лев Толстой был плаксой

Лёва-рёва
Павел Басинский

В 
издательстве Ad Marginem 
Press вышла книга, ко-
торую строгие ревните-

ли почтительного отношения 
к классикам могут посчитать 
оскорбительной. Ее автор Катя 
Гущина, а называется она «100 
причин, почему плачет Лев Тол-
стой».

Как определить ее жанр? 
Скорее комикс. Книжка с кар-
тинками и подписями к ним. 
Картинки смонтированы из 
фотографий XIX — начала ХХ 
века и сделаны нарочито аляпо-
вато, как если бы это клеил ка-
кой-нибудь ребенок. Ну, может, 

не один, а вместе с родителями, 
но уж точно не профессиональ-
ными дизайнерами.

Та к  п о ч е м у  ж е  п л а к а л 
Лев Толстой и плакал ли он 
вообще?

В школе нас приучили к 
тому, что Лев Толстой — это се-
добородый старец с суровым 
взглядом, который пронизы-
вает тебя насквозь. И это в об-
щем по-своему верный образ 
позднего Толстого. И седая бо-
рода, и взгляд пронзительный, 
от которого не мог утаить ложь 
никто из тех, кто с ним общал-
ся. Особенно родные и близкие. 
Поэтому в семье Толстых было 
запрещено лгать. Да и бессмыс-

ленно это было, потому что 
папа любого раскусил бы на 
раз-два.

Но вот другой, тоже правди-
вый образ Толстого. Он часто 
плакал. С раннего детства и до 
старости. Плакал по любому по-
воду. Не только от горя, но и от 
радости. Просто от волнения. От 

восхищения. От прилива неж-
ных чувств.

Трудно поверить, но это так. 
Не надо забывать, что Толстой 
был воспитан людьми, которые 
были воспитаны в конце сенти-
ментального XVIII века, когда 
плакать не только женщине, 
но и мужчине было не зазорно. 
Поэтому писатели XIX века во-
обще много и часто плакали: и 
Толстой, и Некрасов, и Тургенев. 

А о слезоточивости, напри-
мер, Максима Горького даже хо-
дили легенды. В автобиографии 
«Я сам» язвительный Владимир 
Маяковский писал: «Поехал в 
Мустамяки. М. Горький. Читал 
ему части «Облака». Расчув-
ствовавшийся Горький обпла-
кал мне весь жилет. Расстроил 
стихами. Я чуть загордился. 
Скоро выяснилось, что Горь-
кий рыдает на каждом поэтиче-
ском жилете. Все же жилет хра-
ню. Могу кому-нибудь уступить 
для провинциального музея…»

Это уже в ХХ веке мальчиков 
стали приучать к тому, что пла-

кать стыдно, что плачут только 
«девчонки». «Ну что ты распла-
кался, как девчонка!»

Но почитайте «Детство» 
Льва Толстого. «О чем ты пла-
кал?» — спрашивает маленького 
Николеньку его мама. Обратите 
внимание: не почему ты плакал, 
не зачем ты плакал? «О чем ты 
плакал?» Слезы выражают со-
держание души, ее настроение в 
данный момент. Это хорошее, а 
не стыдное состояние.

«Есть странный предрассу-
док, что для мужчины слезы — 
постыдная реакция, — пишет на 
обложке книги один из ведущих 
современных филологов Андрей 
Зорин. — Лев Толстой обладал 
многими свойствами, которые 
традиционно считаются муж-
скими: он был храбрым, физи-
чески сильным и выносливым, 
страстным и решительным. Тем 
не менее он часто и много пла-
кал». Художница Катя Гущина 
весело и трогательно показыва-
ет нам, как, когда и при каких об-
стоятельствах ему доводилось 
проливать слезы, разбивая тем 
самым один из самых устойчи-
вых гендерных стереотипов».

Кстати, маленького Льва 
Толстого в семье называли 
Лёва-рёва.

Эта книжка для детей и для 
взрослых. Даже не знаю, кому 
она будет более полезной и по-
учительной.  

ФЕСТИВАЛЬ На «Красной площади» назвали лауреатов премии 
«Лицей» — молодых поэтов и писателей

Девушки — золото, 
юноши — серебро

Андрей Мягков

Ш
естое июня — не 
только день ро-
ждения Пушки-
на, но и момент, 
когда мы узна-
ем имена новых 
«лицеистов»; 
такая вот новая 
традиция.  За 

6 лет существования «Лицей» 
безальтернативно укрепился 
в качестве главной премии для 
молодых прозаиков и поэтов. 
Важный кирпичик в этой заро-
дившейся традиции — награжде-
ние на главной сцене книжного 
фестиваля «Красная площадь». 

«Шесть членов жюри держат 
в руках шесть конвертов с име-
нами шести победителей, имена 
которых будут названы на Ше-
стой церемонии вручения пре-
мии «Лицей»! — занялся иро-
ничной нумерологией Григорий 
Служитель, председатель жюри 
сезона-2022. — И мы привет-
ствуем сегодня финалистов ше-
стого сезона премии «Лицей», 
надежду и будущее русской ли-
тературы!»

На первом этапе церемо-
нии Служителю активнее дру-
гих членов жюри помогал писа-
тель Александр Снегирев — «до-
цент», как его постоянно назы-
вал Служитель. Снегирев в дол-
гу не остался и представил Гри-
гория так: «Писатель, актер, 
котик».

Финалисты — еще одна тра-
диция — поднимались на сцену 
по очереди. Начали с прозаиков, 
и пока они занимали свои места, 
Служитель зачитывал их прозу. 

«Тут-то я сделал паузу для апло-
дисментов, но…» — по-актерски 
решил разогреть публику пред-
седатель жюри; зал не остался в 
долгу и захлопал.

Бронзовую награду прозаи-
кам вручали ректор Литинсти-
тута Алексей Варламов и член 
жюри Шамиль Идиатуллин: в 
конверте оказалось имя Алек-
сея Колесникова.

Серебряного призера награ-
дил cоветник президента РФ 
Владимир Толстой. «Сегодня не 
только Пушкинский день, но и 
день русского языка. Когда, как 
не сейчас, вручать премии мо-
лодым писателям», — сказал он 
и попросил подняться на сце-
ну Михаила Турбина.  «Спаси-
бо моим друзьям-писателям, 
от которых слова доброго не до-
ждешься… — сказал по этому по-
воду лауреат. — Шучу, конечно, 
пару раз было».

Ну а победителя, вернее, по-
бедительницу наградили пре-
зидент РКС Сергей Степашин и 
посол Южной Кореи в России Ли 
Сок Пэ. Первое место досталось 
Екатерине Манойло с ее рома-
ном «Отец смотрит на Запад». «Я 
думала, что скажу, но мое серд-
це так стучит, я еле слышу себя в 

микрофон… через микрофон»,  — 
сумбурно, но искренне подели-
лась эмоциями Екатерина.

Следом на сцену пригласили 
поэтов. Бронзу вручал Алексей 
Сальников: награду из его рук 
получил Антон Азаренков, ко-
торого «Лицей» уже привечал — 
тоже бронзой, в 2019-м. «Лауре-
атство в поэзии нужно превра-
тить в жест, и хорошо, что тре-
тье место — его в жест не превра-
тишь», — отметил Азаренков. И 
добавил, что эти стихи были на-
писаны до 24 февраля — сейчас 
же, если и писать стихи, нужно 
делать это по-другому.

Серебряного призера награ-
дил директор департамента го-
сударственной поддержки пе-
риодической печати и книжной 
индустрии минцифры Владимир 
Григорьев. Лауреатство второй 
степени отошло к Денису Балину 
— тот рассыпался в благодарно-
стях, в том числе поблагодарил 
жену. «Ирина, я тебя люблю». 
«А маму?» — уточнил Григорьев. 
«Маму тоже люблю», — заверил 
растерявшийся лауреат.

Ну а главную награду вру-
чал специальный представитель 
президента России по междуна-
родному культурному сотрудни-

честву Михаил Швыдкой. «Знае-
те давнишний диалог между Тео-
дором Адорно и Примо Леви, 
— начал Швыдкой, прежде чем 
открыть конверт. — Адорно ска-
зал, что невозможно писать сти-
хи после Освенцима, Леви отве-
тил, что можно писать стихи, но 
только об Освенциме». Оказы-
вается, действительно можно, 
подытожил Швыдкой: «и после, 
и не об Освенциме»..

И когда Швыдкой открыл 
конверт, оказалось, что лучшим 
молодым поэтом, по мнению 
премии «Лицей», в этом году 
стала Оля Скорлупкина: «Сей-

час такое время, когда невоз-
можно просто спокойно радо-
ваться удачам, своим и друзей. 
И сегодня, глядя на эти красные 
стены, хочется пожелать нам 
всем мира», — сказала лауреат-
ка. И заверила, что «даже в са-
мых невыносимых, тяжелых, 
страшных обстоятельствах воз-
можна надежда».  

«Лицей» — взлетная площадка 
для новых литературных талантов, 
о которых узнает вся Россия.

А К Ц Е Н Т

Он плакал не только от горя, 
но и от радости, от волнения, от восхище-
ния. Ломая все гендерные стереотипы

А К Ц Е Н Т

Шесть членов жюри, шесть заветных 
конвертов c именами шести 
победителей на Шестой церемонии — 
занимательная нумерология «Лицея»

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

КНИГИ 
Откуда в Китае 
православные 
храмы? 

МАО 
ПОД КРЕСТОМ
Андрей Васянин

В китайской деревне Цзинь-
шаньчжун в 1920-х годах рус-
скими эмигрантами был по-
строен деревянный храм Успе-
ния Божией Матери. С годами 
православных в округе не стало, 
у здания покосились стены, про-
валилась крыша, не стало глав-
ки. Но в 1982-м храм был взят 
под охрану властями провинции 
Хэйлунцзян, отреставрирован и 
стоит пустой, но крепкий. 

Фото Успенской церкви на-
шел и поместил в книге «Русские 
православные храмы в Китае», 
изданной Институтом Насле-
дия, Александр Окороков. По 
образованию архитектор, по 
призванию историк, автор книг 
по истории России в ХХ веке и 
открытий в подводной археоло-
гии. Выпустил фундаменталь-
ный труд «Русская эмиграция в 
наградах и знаках». Скрупулез-
но написаны и «Русские право-
славные храмы в Китае». 

«Тибетский «святой» видел 
вещий сон: белобородого стар-
ца, подымавшегося из холма 
близ албазинского лагеря. Муд-
рый лама истолковал видение 
в том смысле, что это — Нико-
лай Чудотворец, и ему без за-
медления нужно соорудить в 
Пекине православный храм...» 
Это из предания о первом пра-
вославном храме в Китае близ 
Пекина в 1696 году, найденном 
Окороковым в отчете о путеше-
ствии на Восток князя Эспера 
Ухтомского в 1890—1891 годах. 

С тех пор в Китай пришли 
сотни тысяч православных — на-
стоящий поток хлынул после ре-
волюции. В чужой стране церкви 
были едва ли не единственным 
местом, где русские могли по-
чувствовать свою общность. И 
к предвоенному времени в Ки-
тае стояло не менее 150 хра-
мов — шатровых и многоглавых, 
крестово-купольных четырех-
столпных и византийского типа, 
каменных и деревянных, по-
строенных на деньги верующих 
и перестроенных из буддийских 
кумирен. И о каждом из них, 
рассортированных в книге по 
областям, провинциям и горо-
дам Китая, Окороков находит 
несколько слов и по мере воз-
можности снабжает иллюстра-
цией, на которых иной раз уга-
дывается только силуэт здания.

О крупнейших храмах здесь 
целые истории, полные ссылок 
на источники — как, например, о 
Никольском соборе в Шанхае: у 
того было пять зданий, послед-
нее проектировал и спонсиро-
вал Алексей Ярон, цитируется 
репортаж о строительстве, раз-
бирается архитектура храма и 
сообщается, что на колоколь-
не висел некогда портрет Мао. 
Сегодня тут книжный магазин 
и смонтирована не касающая-
ся расписанных стен стальная 
конструкция в виде рам с ячей-
ками-полками для книг...

Материалы для книги исто-
рик копил несколько лет — изу-
чая эмигрантские газеты и жур-
налы, осваивая оцифрованные 
архивы и фотобанки, собирая 
старые открытки с городскими 
сценками, где на заднем плане 
неожиданно оказывалась коло-
кольня храма. Такие находки за-
ставляли пересматривать, до-
полнять историю памятника, а 
для начала — переделывать гото-
вые верстки страниц книги. 

— Хотелось максимально де-
тализировать информацию — а 
вдруг возникнет необходимость 
в реставрации храма, — говорит 
Окороков. 

В Китае из 150 храмов, пере-
живших войны и культурные 
революции, сохранилось около 
10. Но на презентации книги в 
московском Доме русской эми-
грации посол по особым поруче-
ниям МИД России Алексей Ев-
сиков рассказал, что при содей-
ствии властей города Шэньян 
начнется реставрация памятни-
ка времен Русско-японской вой-
ны — храма Христа Спасителя на 
Путиловской сопке. Материалы 
книги Окорокова тут будут весь-
ма кстати.  

Театр дело творческое, веселое, здесь «смешались в кучу 
кони, люди», хлеб, любовь и фантазия...

Седая борода, пронзительный взгляд, суровый облик — где здесь место сантиментам? Об этом — книга Гущиной.

Новая книга Александра Окорокова  — 
бесценный источник сведений 
для будущих реставраторов.

Самые талантли-
вые из студентов, 
возможно, оста-
нутся в каком-
нибудь хорошем 
столичном театре

— Все главные новости 
с фестиваля на сайте
rg.ru/sujet/bookfest-2022

МЕЖДУ ТЕМ

ПОЭТЫ И МУЗЫ
Пушкинский день начался презентацией межмузейного проекта «Поэты 

и музы», рассказывающего о литературных усадьбах России. 

В нем участвуют 53 музея из 26 регионов. На фестивале в формате ви-

деопутешествия рассказали о некоторых. Все эти музеи можно посе-

тить по Пушкинской карте бесплатно. 

Музей-квартира Пушкина на Арбате — сюда Александр Сергеевич при-

вез Наталью Гончарову. Долгожданное пристанище поэта после многих 

лет кочевой жизни. С этой квартирой связаны лучшие моменты в жизни 

поэта. Но здесь он не пишет — «не стихи на уме теперь»: пытается насла-

ждаться жизнью. 

Некрасовская усадьба Карабаха была куплена для творчества, сразу после 

войны здесь был создан музей поэта. Это единственная дворянская 

усадьба в России с 50 тыс. экспонатов, среди которых немало мемориаль-

ных предметов. В Карабахе Некрасов написал поэму «Русские женщины». 

Ялтинский музей Чехова — свидетель удивительных по красоте отношений 

писателя и Ольги Книппер-Чеховой. Он выделил своей музе отдельную 

комнату. Знаменитая московская актриса, не представлявшая себя без те-

атра, редко приезжала к супругу. Зато остались письма, в которых она 

рассказывала, что неплохо было бы стать родителями, а он — о том, что цве-

тет в саду. Стремительная встреча, стремительная свадьба. «Голос, благо-

родство, задушевность, как хорошо, аж в горле чешется», — писал Чехов.

Подготовила Наталья Соколова 
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К ЮБИЛЕЮ Как отметим 
225-летие Пушкина

И славен буду я

Наталья Соколова

Оргкомитет празднования 225-летия Пушкина обсу-
дил план проведения юбилея в 2024 году. Участвовали 
министр культуры Ольга Любимова, советник прези-
дента РФ Владимир Толстой, директор департамента пе-
чати минцифры Владимир Григорьев, директор Госму-
зея Пушкина Евгений Богатырев, ректор Литинститута 
Алексей Варламов… Открыла оргкомитет вице-премьер 
Татьяна Голикова: «В сердце каждого гражданина Рос-
сии Пушкин занимает особое место… Пушкин ответил 
на все наши вопросы, открыл красоту русского слова. 
Пушкин — это «что такое хорошо и что такое плохо» для 
всех нас». Как рассказала Татьяна Голикова, осуществят-
ся 54 проекта. Будет оцифрован рукописный фонд поэта. 
Отреставрируют три федеральных и 8 региональных 
пушкинских музеев. Музей Пушкина в Гурзуфе станет 
крупным музейно-выставочным комплексом...  Всего на 
обновление пушкинских музеев будет потрачено более 
миллиарда рублей.

По словам Ольги Любимовой, «особое внимание 
будет уделено мероприятиям для детей и молодежи: 
в проект плана включены фестивали для школьников 
и студентов, кинопоказы, поездки в пушкинские ме-
ста».  

— Почему Пушкина читают от Сиэтла до Сингапура — узнайте 
больше на сайте
rg.ru/sujet/3793
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Глава 1
Права и свободы человека и 

гражданина: реалии 2021 года
1.1. Права и свободы человека 
и гражданина в общественном 

восприятии
Учет общественного мнения в вопро-

сах прав и свобод человека является 
непременной составляющей работы 
Уполномоченного при оценке правоза-
щитной ситуации в стране и выработке 
предложений органам публичной власти 
по укреплению гарантий этих прав и сво-
бод. При этом Уполномоченный опирает-
ся на результаты социологических 
исследований, проводимых Фондом 
«Общественное мнение» (ФОМ) и други-
ми организациями.

В шкале социальных оценок прежде 
всего представляет интерес мнение насе-
ления об уровне соблюдения прав и сво-
бод граждан.

За исключением 2017 года негатив-
ные суждения респондентов по поводу 
соблюдения прав граждан преобладают 
над позитивными. Вместе с тем количе-
ство граждан, которые считают, что права 
в стране не соблюдаются, уменьшилось: 
по сравнению с 1998 годом на 25 пунктов, 
по сравнению с 2019 годом — на 4 пункта. 
Напротив, количество респондентов, 
которые считают, что права российских 
граждан соблюдаются, выросло: соответ-
ственно на 22 и 6 пунктов.

В 2021 году из общего числа опро-
шенных 39% указали, что права человека 
в современной России в целом соблюда-
ются, 50% респондентов отрицательно 
ответили на этот вопрос (в 2020 году — 
54%).

Данные результаты свидетельствуют 
о наличии немалого количества нере-
шенных проблем как в законодатель-
стве, так и в правоприменительной прак-
тике, с одной стороны, и позитивных 
сдвигах, хотя и небольших, но уже имею-
щих признаки устойчивой тенденции в 
области повышения гарантий прав гра-
ждан, — с другой. Как представляется, 
люди ощутили на себе положительный 
эффект от мер социальной поддержки 
со стороны государства, судебной 
реформы, улучшения работы по защите 
прав человека и восстановлению спра-
ведливости в случае допущенных со сто-
роны должностных лиц нарушений...

В 2021  году, как и в предыду-
щие годы, граждане отдают предпочте-
ние социальным правам, таким как право 
на охрану здоровья и медицинскую 
помощь, право на образование, право на 
жилье, право на труд, право на социаль-
ное обеспечение. 

Первоочередная ценность социаль-
но-экономических прав соответствует 
представлениям общества о приоритет-
ных направлениях деятельности госу-
дарства.

Право на бесплатную медицинскую 
помощь с 2015 года уверенно занимает 
первую позицию рейтинга конституцион-
ных прав и свобод. Молодые люди 
18–30 лет назвали для себя это право 
приоритетным в 70% случаев, граждане 
в возрасте 46–60 лет — в 75%. Выше 
среднего для населения в целом значе-
ния (73%) был выбор граждан со сред-
ним уровнем достатка (75%), ниже — у 
семей с низким материальным положе-
нием (64%).

Оценивая предпринимаемые россий-
скими властями меры по предотвраще-
нию распространения коронавируса, 
59% опрошенных назвали их адекватны-
ми текущей ситуации, полагают, что они 
эффективно влияют на снижение темпов 
распространения коронавируса — 62%. 
По мнению же 29% граждан, следовало 
ввести более радикальные меры. Больше 
половины респондентов (53%) положи-
тельно оценивали деятельность государ-
ственных органов, занимающихся 
проблемами, вызванными эпидемией 
коронавируса, в 2021 году. 

Право на бесплатное образование 
занимает вторую строчку рейтинга. Зна-
чение данного права по сравнению с пре-
дыдущими годами снизилось, но незна-
чительно. 

Для молодежи вопрос права на бес-
платное образование по очевидным при-
чинам более актуален — 61% ответов, 
особенно для 18–24-летних (65%)...

Свобода творчества и преподавания 
является значимой лишь для 4% респон-
дентов.

Рейтинг права на свободу и личную 
неприкосновенность в 2021 году самый 
высокий за последние 6 лет. В шкале 
правочеловеческих ценностей эта пози-
ция по сравнению с 2019 годом подня-
лась с 6-го на 3-е место. Переосмысле-
нию значения данных ценностей во 
многом способствовали неудобства, свя-
занные с ограничениями свобод, кото-
рые приходится претерпеть людям во 
время пандемии, и факты нарушений 
при применении мер принуждения в про-
цессе производства по уголовным 
делам, а также в процессе отбывания 
наказания в виде лишения свободы осу-
жденными. Ряд из них получили 
большой общественный резонанс. 

Право на жилище и его справедли-
вую оплату занимает четвертое место в 
рейтинге, хотя до 2021 года оно занима-
ло третью позицию.

Снижение показателя на 7 пунктов 
связано в первую очередь с рядом пред-
принятых государством мер, которые не 
дали в период пандемии обострить 
жилищную ситуацию. Для граждан воз-
раста старше 50 лет и для тех, чье мате-
риальное положение не позволяет 
удовлетворить большинство насущных 
потребностей, этот показатель выше — 
56%. 

Сфера жилищных прав по-прежнему 
остается значимой для граждан. 
Результаты опроса респондентов пока-
зывают, что в большинстве субъектов РФ 
людям приходится более десяти лет 
ожидать получения социального жилья, 
а из числа тех, кто рассматривает ипоте-
ку как способ решения жилищной 
проблемы, 25% не имеют для этого 
достаточных средств. На оплату услуг 
ЖКХ тратят большую часть семейного 
дохода 45% опрошенных, на кредиты — 
30% респондентов.

Право на социальное обеспечение 
переместилось на пятую строчку в 
рейтинге прав, опередив востребован-
ность права на труд и его справедливую 
оплату, но значение его показателя с 
2019 года снизилось на 10 пунктов (с 48 
до 38%). Определенное значение в изме-
нении настроений российских граждан в 
этой сфере сыграло введение индекси-
рования пенсий и осуществление пожи-
лым людям дополнительных выплат в 
2021 году.

По сравнению с предыдущими года-
ми меньшая доля опрошенных назвала 
приоритетным для себя право на труд и 
его справедливую оплату. Рейтинг отве-
тов на вопрос о наиболее важных правах 
указывает на некие «болевые точки» — 
на права, которые реализованы не пол-
ностью, поэтому снижение показателя 
говорит о положительной тенденции.

На изменение отношения к защищен-
ности трудовых прав, как мы считаем, 
повлиял комплекс мер, принятых Прави-
тельством РФ по обеспечению реализа-
ции принципов социального партнерства 
в сфере регулирования трудовых и иных 
непосредственно связанных с ними 
отношений (68% ответов респондентов). 
На настроения граждан оказали влияние 
востребованные обществом меры госу-
дарственной поддержки в период панде-
мии COVID-19 в 2020–2021 годах. Эконо-
мическую политику государства к концу 
2021 года положительно оценили 49% 
опрошенных, социальную политику — 
55% (сумма ответов «в целом устраива-

ет» и «отчасти устраивает»). Выросла на 
15 пунктов (с 56 до 71%) уверенность 
граждан в том, что национальные проек-
ты частично или полностью будут выпол-
нены в срок.

Право на неприкосновенность соб-
ственности и жилища и право иметь 
землю в частной собственности подня-
лись на одну строчку в рейтинге прав (с 
8-го и 9-го на 7-е и 8-е места соответ-
ственно), свобода предпринимательства, 
также относящаяся к группе экономиче-
ских прав граждан, занимает 16-ю пози-
цию рейтинга, о ее значимости для себя 
заявляет только 7% респондентов.

Право на справедливый суд, равен-
ство перед законом, по данным социоло-
гического опроса, наоборот, спустилось 
с 7-го места, заняв в 2021 году 9-ю строч-
ку рейтинга прав, набрав 28% ответов 
респондентов о его приоритетности. По 
данным социологов, 43% наших согра-
ждан полагают, что в стране часто выно-
сятся несправедливые приговоры, 29% 
считают, что такое случается редко.

Другая важная гарантия защиты 
конституционных прав граждан — право 
на получение квалифицированной юри-
дической помощи — тоже опустилась на 
1 позицию в рейтинге прав (с 13-го на 
14-е место), в 2021 году 12% россиян 
назвали его в числе наиболее значимых.

В числе конституционных прав, кото-
рые назвали важными для себя более 
25% опрошенных, стало право на лич-
ную и семейную тайну — оно заняло 10-е 
место в рейтинге прав (в исследовании 
2019 года — 12-е место). Востребован-
ность в защите данного права значитель-
но увеличилась. Это стало следствием 
одной из негативных сторон цифровиза-
ции. Сегодня тревогу по поводу конфи-
денциальности персональных данных в 
Интернете испытывают 64% интернет-
пользователей, опасаясь чаще всего 
хищения денег, «махинаций и мошенни-
чества», «утечки информации обо мне и 
близких» и что «долги повесят». Невы-
сок и уровень доверия россиян к элек-
тронным паспортам — 48% видят риски 
в их использовании.

Приоритетность другого права груп-
пы личных (гражданских) прав — свобо-
ды передвижения и выбора места про-
живания — возросла не так значительно. 
Оно поднялось с 14-го на 13-е место, 
хотя введенные ограничения в связи с 
COVID-19, безусловно, оказали влияние 
на ответы респондентов. На важность 
свободы совести, права иметь любые 
убеждения указали на 2% респондентов 
больше, но его позиция в рейтинге прав 
осталась прежней.

Право на благоприятную окружаю-
щую среду, по данным опроса ФОМ, в 
2021 году заняло 11-е место в рейтинге 
прав и свобод человека и гражданина. На 
вопрос о динамике экологической ситуа-
ции в России 45% респондентов ответи-
ли о ее ухудшении, 32% — об отсутствии 
изменений и только 17% полагают, что 
ситуация меняется к лучшему. Жители 
крупных городов (город Москва и города 
с населением 1 млн и более) дают более 
негативную оценку — ухудшение отме-
тили 48%, жители городов от 250 тыс. до 
1 млн — 52%.

На 12-й строке рейтинга прав с пока-
зателем 22% ответов о важности права 
стоит свобода слова. Она занимает 
самую высокую позицию в рейтинге 
группы политических прав 2021 года. 
Право на участие в управлении обще-
ством и государством, свободу собраний, 
манифестаций (митингов, демонстра-
ций), свободу создания и деятельности 
объединений (профсоюзов, партий, 
общественных организаций) указали в 
числе важных для себя только 3–4% 
опрошенных, хотя по сравнению с года-
ми, предшествующими пандемии коро-
навируса и введенным в этой связи огра-
ничениям, наблюдается незначительное 
увеличение данных показателей.

На последних позициях рейтинга (19) 
стоит право направлять индивидуаль-
ные и коллективные обращения в госор-
ганы. Дело в том, что в большинстве слу-
чаев данное право осуществляется 
одновременно с просьбой, требованием 
предоставить возможность реализовать 
конституционное право на жилище, 
образование, социальную помощь, охра-
ну здоровья и не воспринимается 
респондентами как самостоятельная 
ценность. 

Взгляды общества на ситуацию с 
правами человека служат ориентиром 
для органов публичной власти при 
выстраивании стратегии и тактики своей 
работы по обеспечению прав граждан.

В контексте данной постановки 
вопроса представляют интерес результа-
ты социологического исследования, про-
веденного Федеральным научно-иссле-
довательским социологическим центром 
РАН. Граждане считают для себя важнее 
всего борьбу с коррупцией, смягчение 
социального неравенства, увеличение 
бюджетного финансирования медици-
ны, образования, культуры, обеспечение 
равенства всех перед законом.

Усиление работы государства в 
этом направлении, безусловно, приве-
дет к повышению гарантий в сфере 
прав и свобод человека и гражданина. 
Приведенные выше и другие социоло-
гические опросы показывают, что насе-
ление в целом позитивно оценивает 
меры государства, направленные на 
укрепление гарантий прав граждан в 
различных областях общественной 
жизни. В то же время население доста-
точно критично относится к существую-
щим реалиям в сфере защиты основ-
ных прав и свобод человека. Задача 
государственных органов состоит в том, 
чтобы своевременно улавливать обще-
ственные настроения и учитывать их в 
своей деятельности.

1.2. Масштабы, динамика и структура 
обращений граждан 

Общая характеристика
В 2021  году к Уполномоченному 

поступило 59 407 обращений (48 553 
письменных и 10 854 — по телефону), что 
почти на 35% больше, чем в предыду-
щем  году (44 087). Подобный рост 
наблюдается впервые в истории институ-
та государственной правозащиты. Из них 
2017 (4,2% от письменных обраще-
ний) — коллективные.

На увеличение количества обраще-
ний в наш адрес повлияли такие факто-
ры, как усложнение жизни граждан в 
период пандемии (более 16 млн граждан 
находятся за чертой бедности) и введе-
ние связанных с нею ограничительных 
мер. 

Мы также связываем увеличение 
числа граждан, обратившихся к нам за 
помощью, с облегчением новых меха-
низмов подачи обращений в адрес госу-
дарственного правозащитника. Так, в 
полном объеме заработала интернет-
приемная (приняла 9567 обращений). 
Расширились возможности горячей 
линии за счет использования новых циф-
ровых технологий. Аппарат Уполномо-
ченного стал активнее работать с инфор-
мацией, размещенной в социальных 
сетях. Более оперативной и четкой стала 
работа со специально созданным в Аппа-
рате Уполномоченного служебным чатом 
для рассмотрения обращений граждан.

Следует отметить, что возросла 
активность обращений в адрес Уполно-
моченного региональных омбудсменов и 
правозащитных организаций. Более 
интенсивными стали и обращения депу-
татов Государственной Думы и сенаторов 
РФ. 

Каналы поступления обращений
Проявилась тенденция уменьшения 

числа обращений, поступающих по 
почте, и, наоборот, растет количество 
жалоб через электронные площадки, а 

также по горячей линии. Это связано как 
с ограничениями из-за продолжающей-
ся пандемии, так и с удобством данных 
инструментов для граждан.

Несмотря на сложную эпидемиоло-
гическую ситуацию, Уполномоченным и 
сотрудниками Аппарата принято 1106 
человек, в том числе в ходе приемов по 
видео-конференц-связи в Республике 
Бурятия (июнь 2021 года); в Республике 
Мордовия (июль 2021 года); во время 
выездов в Красноярский край (май 
2021  года), в Республику Татарстан 
(июнь 2021 года), в Калужскую и Ниже-
городскую области (сентябрь 2021 года), 
в Санкт-Петербург (октябрь 2021 года). В 
телефонном режиме дана 16 731 
консультация, которые проводятся еже-
дневно по всему спектру вопросов пра-
возащитной тематики.

Продолжила работу созданная в 
2020 году горячая линия Уполномочен-
ного для оперативного (в течение суток) 
рассмотрения обращений граждан, свя-
занных с распространением новой коро-
навирусной инфекции COVID-19. За 
2021 год на нее поступило 5877 обраще-
ний, что более чем в 2 раза превышает 
п о к а з а т е л ь  п р о ш л о г о   г о д а  ( в 
2020 году — 2839).

Динамика и структура обращений
Продолжился рост обращений по 

вопросам права на охрану здоровья и 
медицинскую помощь (в 2,2 раза), права 
на жилище (+42%), права на социальное 
обеспечение (+52%), трудовых прав 
(+32%), права собственности на землю 
(более чем в 2 раза), прав человека в 
местах принудительного содержания 
(+34%), семейных прав, материнства, 
отцовства и детства (+22%), прав чело-
века в уголовном процессе (+14%).

Наиболее значительное увеличение 
количества обращений наблюдалось по 
вопросам прекращения и приостановле-
ния уголовных дел (в 2 раза); сложностей 
в получении единовременной матери-
альной помощи (неработающим получа-
телям пенсий, семьям с несовершенно-
летними детьми, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, и остро нуждаю-
щимся гражданам) (в 2,5 раза); ненадле-
жащего качества оказания медицинской 
помощи и содействия в направлении на 
лечение (практически в 2 раза) и оказы-
ваемой психиатрической помощи (более 
чем в 2 раза), обязательного меди-
цинского страхования (в 5 раз); охраны 
труда (более чем в 2 раза); применения 
мер обеспечения по делам об админи-
стративных правонарушениях (более 
чем в 2 раза).

Напротив, уменьшилось количество 
обращений по вопросам права на 
образование (–8%); права на благопри-
ятную окружающую среду (–24%); прав 
военнослужащих, сотрудников право-
охранительных органов (–11%). 

Права человека в уголовном процессе
Как и в предыдущие годы, самый 

большой удельный вес (27% от письмен-
ных обращений) занимали обращения по 
поводу защиты права человека в уго-
ловном процессе (13 077). По сравнению 
с 2020 годом их рост составил 14%. В 
данном секторе увеличилось количество 
жалоб граждан по вопросам объективно-
сти, полноты, сроков расследования 
(+48%); объективности, полноты и дли-
тельности сроков доследственных про-
верок (+44%); отказов в возбуждении 
уголовного дела (+24%), а также прекра-
щения и приостановления уголовных 
дел (в 2 раза).

Снизилось количество обращений по 
поводу обоснованности и законности 
уголовного преследования (–9,4%), 
обоснованности и законности заключе-
ния под стражу (–0,5%). 

Права человека в местах 
принудительного содержания

Вторую позицию по удельному весу 
(13% от общего числа письменных 
обращений) занимают жалобы на нару-
шения прав человека в местах принуди-
тельного содержания (6188). По сравне-
нию с предыдущим годом их количество 
выросло на треть (34%).

В данной сфере правоотношений 
увеличилось количество жалоб: по 
вопросам медицинского обеспечения 
(+24,4%); на действия сотрудников уго-
ловно-исполнительной системы (далее 
также — УИС) (+19%); по вопросам пере-
вода осужденных (+86,5%); на условия 
содержания в  учреждениях УИС 
(+20,3%); по вопросам привлечения осу-
жденных к труду и его достойной оплаты 
(+39,5%); по вопросам ресоциализации 
(более чем в 2 раза); на применение 
физической силы и специальных средств 
(+35%).

И наоборот, произошло уменьшение 
количества обращений по вопросам 
освобождения от отбывания наказания 
(–24,4%); административного надзора 
после освобождения из мест лишения 
свободы (–14%); условий отбывания 
наказания в воспитательных колониях 
(–77%); исполнения наказания в виде 
ограничения свободы (–33%).

Жилищные права
После последовательного снижения 

в предыдущие годы в 2021 году произо-
шел рост количества обращений по 
вопросам нарушения права на жилище 
(+42%), они заняли третью позицию в 
рейтинге обращений (5975), как и в 
2020 году. В группе обращений социаль-
ной проблематики их удельный вес 
самый большой. Наибольший прирост 
количества жалоб произошел по вопро-
сам переселения из ветхого и аварийного 
жилья (+70%); выселения из жилых 
помещений (+49%); платы за жилье и 
коммунальные услуги (+52%); обеспече-
ния жилыми помещениями отдельных 
категорий граждан (+36%), а также про-
ведения текущего и капитального 
ремонта жилого фонда (+75%) и строи-
тельства жилья (+17%). Вместе с тем 
меньше стало обращений в связи с дея-
тельностью жилищно-строительных и 
жилищных кооперативов (–53%), прива-
тизации жилых помещений (–4%). 

Право на социальное обеспечение
Четвертую позицию рейтинга зани-

мают обращения по поводу обеспечения 
права на социальное обеспечение (3252, 
или 7%). При общем увеличении объема 
обращений к Уполномоченному на 35% 
рост обращений о защите права на соци-
альное обеспечение по сравнению с 
2020 годом составил 52%. Увеличение в 
данном секторе наблюдается по всем 
тематикам, но основное влияние оказали 
обращения по вопросам пенсионного 
обеспечения. Рост в данном сегменте 
(+52%) произошел по вопросам: предо-
ставления мер социальной поддержки 
различным категориям граждан (+38%); 
пенсионного обеспечения (+54%); меди-
ко-социальной экспертизы (+79%); уста-
новления льготного статуса различным 
категориям граждан (+28%); социально-
го обслуживания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов (+55%); оказания гра-
жданам материальной помощи (в 2,5 
раза). Уменьшилось количество обраще-
ний по вопросам назначения пенсии по 
инвалидности (–24%).

Право на охрану здоровья и 
медицинскую помощь

Пожалуй, наиболее кардинальные 
изменения претерпели показатели 
обращений, связанных с нарушением 
права на охрану здоровья и медицинскую 
помощь (2601). Произошедший рост (в 
2,2 раза) поднял данную группу жалоб с 
9-го на 5-е место в рейтинге обращений к 
Уполномоченному. Рост произошел по 
всем учитываемым позициям – за счет 
увеличения количества обращений по 
вопросам оказания медицинской помо-
щи (практически в 2 раза) и психиатриче-
ской помощи (более чем в 2 раза), обяза-
тельного медицинского страхования (в 5 
раз), лекарственного обеспечения (в 2,5 

раза). На 25% меньше обращений посту-
пило по вопросам частной медицинской 
практики, нетрадиционной медицины. 

Трудовые права
В 2021 году на треть увеличилось 

количество жалоб на нарушения прав в 
сфере трудовых отношений (2052). В 
рейтинге обращений к Уполномоченному 
вопросы защиты трудовых прав гра-
ждан занимают 8—9-е место. Исключе-
ние составил 2020 год, когда на фоне 
прекращения трудовых отношений в 
условиях пандемии возросла востребо-
ванность в защите трудовых прав. В 
2020 году такие обращения поднялись 
на 5-ю строчку рейтинга (в 2019 году — 
8-е место), но в 2021 году снизились до 
6-й позиции. В основном рост произошел 
за счет обращений по вопросам невы-
платы заработной платы (+17%), оформ-
ления трудовых отношений (+27%), 
охраны труда (более чем в 2 раза). В то 
же время уменьшилось количество 
жалоб, связанных с условиями труда и 
отдыха (практически в 2 раза) и с поста-
новкой на учет в качестве безработных и 
назначения соответствующего пособия 
(–2%).

Экономические права
Вопросы защиты экономических 

прав в рейтинге обращений к Уполномо-
ченному в 2021 году поднялись до 7-й 
позиции (в 2020 году занимали 8-ю пози-
цию). Отмечается рост количества жалоб 
в сфере защиты экономических прав 
человека (+24%) в связи с их увеличени-
ем по вопросам, связанным с заключени-
ем договоров (+5%), нарушениями обя-
зательств (в 2 раза), оформлением 
наследства (+51%). Снижение произо-
шло лишь по жалобам, касающимся осу-
ществления предпринимательской дея-
тельности (–70%).

Семейные права, материнство, 
отцовство и детство

На 22% выросло количество жалоб, 
поступивших в защиту семьи, мате-
ринства, отцовства и детства. Наиболее 
значительный рост отмечен по обраще-
ниям, связанным с назначением и выпла-
той пособия на детей (в 1,7 раза), в том 
числе одиноким родителям и на детей, 
находящихся под опекой (попечитель-
ством) (+33%), алиментными обязанно-
стями (+33%). Уменьшилось количество 
обращений по вопросам, связанным с 
усыновлением (–76%).

Права человека в гражданском 
процессе

В 2021 году увеличилось количество 
жалоб по вопросам защиты прав гра-
ждан в гражданском процессе (+65%) за 
счет жалоб на действия судебных при-
ставов-исполнителей (+67%) и на нару-
шения процессуальных сроков (в 2 раза). 
Поступило меньше обращений по вопро-
сам оплаты государственной пошлины и 
судебных расходов (в 2 раза).

Право собственности на землю
Увеличение количества обращений 

на нарушения права на землю более чем 
в 2 раза произошло в основном за счет 
жалоб по вопросам разрешения частно-
правовых споров, возникающих в связи с 
предоставлением и изъятием земель, 
согласования границ земельных 
участков, внесения изменений в ЕГРН. 
Уменьшилось в 1,7 раза количество 
несогласий с привлечением к ответ-
ственности за нарушение земельного 
законодательства. 

Права военнослужащих, сотрудников 
правоохранительных органов

В этой группе обращений произошло 
снижение на 11%. Меньше стало 
обращений, связанных с социальной 
защитой военнослужащих и сотрудников 
правоохранительных органов (право на 
жилище, охрану здоровья) (–33%); про-
хождением военной службы (–47%). В то 
же время отмечается рост обращений по 
вопросам пенсионного обеспечения 
(+60%) и увольнения с военной (право-
охранительной) службы (+23%).

Права в сфере миграции
Увеличение количества жалоб на 

нарушения прав в сфере миграции 
(+17%) наблюдалось по вопросам: огра-
ничения на въезд иностранных граждан в 
Российскую Федерацию и на выезд ино-
странных граждан из Российской Феде-
рации (+3%); получения разрешения на 
временное проживание и вида на 
жительство (+39%); содействия в полу-
чении иностранных документов (в 4 
раза); легализации на территории Рос-
сийской Федерации (+71%). Несколько 
уменьшилось количество обращений по 
вопросам приема в гражданство Россий-
ской Федерации (–5%).

Права российских граждан, 
находящихся за рубежом

Увеличился массив обращений в 
защиту прав российских граждан, отбы-
вающих наказание на территории ино-
странного государства (+40%), об оказа-
нии содействия в возвращении женщин и 
детей, оказавшихся в зоне военного кон-
фликта в Сирийской Арабской Республи-
ке и Республике Ирак (в 2 раза), в защиту 
семьи, материнства, отцовства и детства 
(+25%). Незначительно сократилось 
количество просьб о возвращении на 
родину и по оказанию материальной 
помощи в связи со сложными ситуация-
ми при возврате из-за рубежа. 

Право на обращение 
в государственные органы

Количество обращений по поводу 
нарушения права на обращения в госу-
дарственные органы возросло до 577 
(+29%). Стало больше обращений отно-
сительно организации должностными 
лицами личных приемов граждан 
(+20%); качества ответов, получаемых от 
органов власти (+40%); на нарушения 
сроков рассмотрения обращений 
(+82%); по вопросам передачи рассмот-
рения их вопроса в орган власти, дей-
ствия которого обжалуют (+31%). Стало 
меньше обращений (–41%), которые 
касались разъяснения порядка реализа-
ции права на обращение. 

В рейтинге обращений к Уполномо-
ченному право на обращения в государ-
ственные органы занимает 14-е место. 
Чаще всего граждане весьма остро реа-
гируют на формальные ответы государ-
ственной власти и должностных лиц. 

Право на личную безопасность 
в общественных местах

На 38% увеличилось количество 
обращений на нарушения прав при обес-
печении общественного порядка и обще-
ственной безопасности, в основном за 
счет роста жалоб на вводимые ограниче-
ния в связи с распространением корона-
вирусной инфекции (+32%). В отличие от 
предыдущих лет, не поступало жалоб по 
вопросам согласования публичных 
мероприятий.

Права человека при производстве 
по делам об административных 

правонарушениях
Увеличение на четверть (на 26%) 

жалоб на нарушения прав участников 
производства по делам об администра-
тивных правонарушениях прослеживает-
ся по вопросам применения мер обеспе-
чения по делам об административных 
правонарушениях (более чем в 2 раза); 
наложения административных наказа-
ний (+27%); обжалования постановле-
ний по делам об административных пра-
вонарушениях (+75%); обращения 
постановлений по делам об администра-
тивных правонарушениях к исполнению 
(+65%). При этом снизилось число 
жалоб, связанных с возбуждением дел 
об административных правонарушениях 
(–21%).

Право на образование
Количество обращений по вопросам 

защиты прав граждан на образование в 
целом снизилось (–8%), больше всего по 
вопросам обучения в общеобразова-
тельных организациях (–18%); дополни-
тельного образования (–20%); профес-

сионального образования (–37%). В то 
же время наблюдался рост обращений 
по вопросам образования в дошкольных 
образовательных учреждениях (+22%). 
В рейтинге обращений к Уполномоченно-
му жалобы по данным вопросам занима-
ют 16-ю позицию.

Право на благоприятную 
окружающую среду

Снижение количества обращений по 
поводу нарушений права на благоприят-
ную окружающую среду (–24%) обуслов-
лено падением количества жалоб в сфе-
рах охраны земель (–56%) и охраны 
атмосферного воздуха (–39%). Вместе с 
тем отмечается увеличение обращений 
(+38%) по вопросам охраны водных 
объектов. Обращения к Уполномоченно-
му по вопросам защиты права на благо-
приятную окружающую среду, как пра-
вило, находятся на 18—20-й ступенях 
рейтинга. Вместе с тем восстановление 
прав по итогам работы с такими обраще-
ниями оказывает положительный 
эффект для значительного числа наших 
граждан.

Права граждан в сфере транспорта 
и связи

В сфере прав на транспортное обес-
печение рост обращений составил 29%, 
преимущественно за счет увеличения 
жалоб на транспортное обслуживание 
населения (в 1,7 раза), в том числе при 
перевозках пассажиров и багажа. Немно-
гим меньше поступило обращений по 
вопросам состояния дорожного хозяй-
ства, строительства и эксплуатации 
дорог.

Свобода совести и вероисповедания
Количество обращений по вопросам 

защиты свободы совести и вероиспове-
дания в 2021 году возросло на 43%, в 
основном за счет несогласий с получени-
ем и использованием документов, про-
тиворечащих религиозным убеждениям 
(СНИЛС, ИНН, уникального идентифика-
ционного номера, QR-кодов, ПЦР-теста) 
(+13%), с признанием ряда обществен-
ных или религиозных организаций экс-
тремистскими (+44%). Отмечается 
сокращение (–55%) обращений по 
вопросам сбора и обработки персональ-
ных данных, использования электронно-
го паспорта гражданина Российской 
Федерации (–80%).

Коллективные обращения
Основными темами коллективных 

обращений являлись права граждан на 
жилье, на охрану здоровья, на благопри-
ятную окружающую среду, трудовые 
права, право собственности на землю. В 
уголовно-процессуальной и уголов-
но-исполнительной сферах поступали 
обращения от групп граждан в защиту 
отдельных обвиняемых и осужденных.

Так, трудовые коллективы 10 пред-
приятий и организаций обращались с 
жалобами на задолженности по заработ-
ной плате.

Жители Московской области жало-
вались на незаконную деятельность 
комплекса по переработке ТКО на месте 
закрытого с 2016 года полигона; жители 
Красноярского края — на отсутствие 
очистных сооружений и загрязнение 
реки сточными бытовыми водами; жите-
ли Краснодарского края — на незакон-
ную вырубку многовекового леса и веде-
ние хозяйственной деятельности на тер-
ритории водоохранной зоны Черного 
моря.

Родители жаловались на ненадлежа-
щее обеспечение безопасности в обще-
образовательных организациях на тер-
ритории Волгоградской области, на 
недостатки при организации питания 
детей в детских садах и школах в 
Московской области; студенты Хаба-
ровского края ставили вопрос о доступ-
ности профессионального образования 
для лиц, не прошедших вакцинацию от 
коронавирусной инфекции. Поступали 
отдельные коллективные жалобы на пре-
вышение количества обучающихся в 
классах, на отсутствие общеобразова-
тельных организаций в построенных 
жилищных комплексах и др.

Осужденные обращались к Уполно-
моченному с жалобами по вопросам неу-
довлетворительных условий содержа-
ния, оплаты труда.

Поступило 17 коллективных обраще-
ний ветеранов и пенсионеров МВД Рос-
сии, МЧС России, ФСИН России, их 
родственников по социальным вопро-
сам. Заявители обращались с просьбами 
помочь в приостановлении выселения из 
служебного жилья, ускорить предостав-
ление жилья ветеранам. 

По вопросам, связанным с прохо-
ждением военной службы, поступило 15 
коллективных обращений...

В то же время следует подчеркнуть, 
что большинство коллективных обраще-
ний при последующей проверке содер-
жащихся в них доводов не подтверди-
лось. Особенно это касается коллектив-
ных заявлений в интересах конкретных 
участников уголовных дел и лиц, находя-
щихся в местах принудительного содер-
жания. Наряду с названным стоит обра-
тить внимание на то обстоятельство, что 
коллективные обращения к Уполномо-
ченному во многих случаях поступали 
после безуспешных попыток решить 
проблему в других государственных 
органах. Вышеозначенное говорит либо 
о системности существующих проблем, 
либо о недостаточной работе соответ-
ствующих государственных органов с 
заявителями.

Региональный срез
В 2021 году на 10 тыс. человек насе-

ления приходилось в среднем по 4 
обращения к Уполномоченному всех 
видов (в 2020 году — 3), показатель 
письменных обращений — 3,32, что 
выше показателя 2020 года (2,52).

В сравнении с 2020 годом интенсив-
ность обращений увеличилась по всем 
федеральным округам от 0,24 до 1,20. 

Выше среднего по стране были пока-
затели интенсивности в Центральном 
федеральном округе  и Южном феде-
ральном округе. Показатели в других 
федеральных округах ниже.

В субъектах РФ самый высокий 
коэффициент интенсивности обраще-
ний с его увеличением по сравнению с 
2020 годом отмечен в республиках Мор-
довия (6,0) и Коми (5,99), городе Москве 
(5,70), Кировской области (5,30) и Яма-
ло-Ненецком автономном округе (4,81). 
Наиболее значительный прирост показа-
теля по сравнению с 2020 годом наблю-
дался в следующих субъектах РФ: Рес-
публике Мордовия (+2,98), Владимир-
ской (+2,22), Костромской (+2,10), Там-
бовской (+1,85) областях.

Количество субъектов РФ, показа-
тель обращений из которых был выше 
среднего показателя, относительно про-
шлого года осталось прежним — 27. 
Однако в отношении 13 субъектов РФ 
отмечается устойчивая тенденция к 
сохранению данного показателя, начи-
ная с 2019 года. К ним относятся респуб-
лики Коми, Мордовия, Крым и Карелия, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Краснодарский край, города федераль-
ного значения Москва и Севастополь, 
Кировская, Владимирская, Архангель-
ская, Московская и Липецкая области.

Более подробный анализ обращений 
по группам прав, территориальной при-
надлежности заявителей, интенсивности 
обращений, а также примеры восстанов-
ления прав граждан в 2021 году по регио-
нам содержатся в «Правозащитной карте 
России», которая размещена на офици-
альном сайте Уполномоченного.

1.3. Основные результаты 
рассмотрения обращений граждан
За год были восстановлены права 

10 999 граждан по 2253 жалобам, в том 
числе по 122 коллективным и по 75 — 

в отношении неопределенного круга лиц. 
По другим жалобам были проведены 
проверочные мероприятия в рамках пол-
номочий, предусмотренных Федераль-
ным конституционным законом «Об 
Уполномоченном по правам человека в 
Российской Федерации». По результатам 
либо даны разъяснения и консультации 
относительно средств, которые люди 
вправе использовать для защиты своих 
прав и свобод, либо обращения переда-
ны государственным органам и органи-
зациям, к компетенции которых относит-
ся их разрешение по существу. По части 
жалоб нарушений прав граждан не было 
установлено, о чем сообщено заявите-
лям.

Более весомо проводилась работа по 
рассмотрению жалоб, касающихся обес-
печения прав человека в уголовном про-
цессе, при исполнении уголовных нака-
заний, защиты жилищных, семейных 
прав, права на благоприятную  окружаю-
щую среду и права собственности на 
землю, права на образование, охрану 
здоровья и медицинскую помощь.

По обращениям граждан в адрес 
органов прокуратуры, других государ-
ственных органов и муниципальных 
органов направлено 18 479 мотивиро-
ванных ходатайств о проведении прове-
рок и принятии мер реагирования, оказа-
нии конкретной помощи гражданам в 
реализации их прав, 2693 запроса о 
предоставлении сведений, документов и 
материалов, необходимых для рассмот-
рения жалоб.

В ходе рассмотрения обращений гра-
ждан самостоятельно и совместно с 
иными органами государственной вла-
сти, должностными лицами проведено 
более 22 тыс. проверок, изучены матери-
алы свыше 5  тыс. уголовных и гра-
жданских дел, дел об административных 
правонарушениях, прекращенных произ-
водством дел и 61 материал, по которым 
отказано в возбуждении уголовных и 
административных дел.

Уполномоченный и сотрудники Аппа-
рата в целях мониторинга посетили или 
приняли участие в 75 судебных заседани-
ях по уголовным, гражданским и адми-
нистративным делам, осуществили 
12 посещений мест принудительного 
содержания в целях личного приема 
находящихся там граждан, проверки 
условий содержания. 

Направлено более 200 ходатайств в 
судебные органы, которые в ряде случа-
ев удовлетворены.

В адрес соответствующих государ-
ственных органов направлены 16 заклю-
чений, содержащих рекомендации отно-
сительно возможных и необходимых 
мер восстановления указанных прав и 
свобод, а также заключения в Конститу-
ционный Суд РФ.

По результатам анализа жалоб гра-
ждан подготовлено 66 предложений по 
совершенствованию законодательства о 
правах и свободах граждан. В общей же 
сложности предложения, которые 
высказаны Уполномоченным в 2021 году 
и ранее, нашли отражение в 23 принятых 
нормативных правовых актах РФ, в том 
числе в 12 федеральных законах. Эти 
предложения касались:

– обеспечения права на жилье гра-
ждан, желающих вернуться в Россию с 
территории комплекса «Байконур»;

– реализации права на надбавку к 
пенсии сельским труженикам;

– защиты прав граждан, проживаю-
щих в прибрежной зоне озера Байкал;

– продвижения возможностей 
дистанционного участия в уголовном 
процессе;

– ограничения оборота оружия;
– расширения механизмов ресоциа-

лизации лиц, освободившихся из мест 
лишения свободы;

– сохранения минимально необхо-
димых для жизни доходов должников;

– расширения перечня идентифика-
торов должника (в том числе ИНН и 
СНИЛС) с целью предотвращения оши-
бок при списании денежных средств;

– освобождения от уплаты государ-
ственной пошлины по делам, рассматри-
ваемым Верховным Судом Российской 
Федерации, судами общей юрисдикции, 
мировыми судьями, как Уполномоченно-
го, так и уполномоченных по правам 
человека в субъектах РФ;

– закрепления внесудебного поряд-
ка и возможности выезда ребенка за пре-
делы РФ в случаях достижения родите-
лями взаимного согласия;

– повышения гарантий исполнения 
права на получение алиментов на воспи-
тание детей.

С учетом потребности в повышении 
правовой культуры заявителей была 
скорректирована работа по правовому 
просвещению. 

Результаты работы с обращениями 
россиян за рубежом и иностранных гра-
ждан, пребывающих в РФ, потребовали 
уточнения параметров осуществляемой 
правозащитной дипломатии. Заключе-
но 5 двусторонних документов о 
сотрудничестве с зарубежными нацио-
нальными правозащитными института-
ми (Катар, Венгрия, Болгария, Королев-
ство Бахрейн, Марокко). Расширено 
наше участие в международных органи-
зациях омбудсменов (в 2021 году Упол-
номоченный стала участником Ассоци-
ации омбудсменов стран Средиземно-
морья).

Права человека в уголовном процессе
Адресное содействие в защите прав 

оказано 875 участникам уголовного про-
цесса. По результатам принятых мер сов-
местно с государственными органами 
восстановлены права 149 подозревае-
мых, обвиняемых и подсудимых, 
724 потерпевших и иных участников уго-
ловного судопроизводства. Проведена 
4301 проверка, по результатам которых 
органами  прокурат уры внесено 
889 актов реагирования, в том числе 
181 представление и 270 требований об 
устранении нарушений закона, по 
результатам рассмотрения которых к 
дисциплинарной ответственности при-
влечено 74 должностных лица органов 
предварительного расследования, к уго-
ловной ответственности — 4.

Пересмотрен приговор, вынесенный 
по уголовному делу, отменено 648 поста-
новлений следователей и дознавателей, в 
том числе 399 — об отказе в возбуждении 
уголовного дела, пересмотрено 106 про-
цессуальных решений о приостановлении 
предварительного следствия или дозна-
ния, 9 постановлений о прекращении уго-
ловного дела, возбуждено 50 уголовных 
дел. В отношении 6 лиц изменена мера 
пресечения в виде заключения под стражу 
на иную, не связанную с лишением свобо-
ды. 13 граждан освобождены от уголов-
ной ответственности, а уголовные дела в 
отношении них прекращены.

Права человека в местах 
принудительного содержания

Положительное решение получили 
397 жалоб, касающихся прав лиц, нахо-
дящихся в местах принудительного 
содержания. Удовлетворена коллектив-
ная жалоба родственников осужденных, 
отбывающих наказание в ФКУ ИК-1 
УФСИН России по Тамбовской области 
по защите прав осужденных на установ-
ленную трудовым законодательством 
продолжительность рабочего дня, опла-
ту труда, ежегодный отпуск. 

Оказано содействие в улучшении 
бытовых условий по коллективному 
обращению осужденных, содержащихся 
в ФКУ СИЗО-1 УФСИН России по Воро-
нежской области, выявлены и устранены 
нарушения материально-бытового обес-
печения лиц в данном следственном изо-
ляторе в части переполнения камерных 
помещений. Наполняемость камер при-
ведена в соответствие с нормой не менее 
4 кв. м на человека. По 6 жалобам право-

вая поддержка оказана неустановленно-
му кругу лиц.

Обеспечена квалифицированная 
медицинская помощь 49 лицам, содер-
жащимся в местах принудительного 
содержания, в том числе в проведении 
медицинских обследований — 38, в 
получении лекарств — 4, в проведении 
медико-социальной экспертизы — 5, в 
выдаче медицинских документов — 2.

Установлены факты неправомерных 
действий (бездействия) сотрудников 
УИС по 43 жалобам. Совместными уси-
лиями с органами прокуратуры, админи-
страциями мест заключения и лишения 
свободы выявлены случаи необоснован-
ного применения к заключенным и осу-
жденным физической силы и специаль-
ных средств в отношении 7 лиц и приня-
ты меры к наказанию виновных долж-
ностных лиц. 

По результатам инициированных 
нами проверок отменены решения о при-
влечении к дисциплинарной ответствен-
ности в отношении 23 лиц из числа 
заключенных и осужденных, приняты 
меры воздействия к 4 сотрудникам УИС, 
допустившим оскорбление, жесткое или 
унижающее человеческое достоинство 
обращение.

На особом контроле Уполномоченно-
го ход расследования фактов примене-
ния физической силы и специальных 
средств к осужденным, участвовавшим в 
массовых беспорядках в ФКУ ИК-15 ГУФ-
СИН России по Иркутской области в 
апреле 2020 года.

По обращению Уполномоченного 
1 февраля 2021 г., 12 мая 2021 г., 13 мая 
2021 г. и 16 августа 2021 г. следственным 
управлением Следственного комитета 
Российской Федерации по Иркутской 
области возбуждены уголовные дела по 
признакам преступлений, предусмотрен-
ных пунктом «а» части 3 статьи 286 (пре-
вышение должностных полномочий с 
применением насилия); пунктами «д», 
«е» части 2 статьи 117 (применение 
физических или психических страданий 
путем систематического нанесения 
побоев с применением пытки группой 
лиц); пунктом «а» части 2 статьи 132 
(насильственные действия сексуального 
характера, совершенные группой лиц) УК 
РФ. Потерпевшими признаны 17 человек.

Кроме того, в связи с публикацией на 
сайте «Gulagu.net» 5 октября 2021 г. о 
пытках в учреждениях УФСИН России по 
Саратовской области следственным 
управлением Следственного комитета 
РФпо Саратовской области и прокурату-
рой Саратовской области по фактам 
совершенных преступлений в ОТБ-1 воз-
буждено 17 уголовных дел по признакам 
состава преступлений, предусмотренных 
частью 2 статьи 132 (насильственные 
действия сексуального характера, совер-
шенные группой лиц) и частью 3 статьи 
286 (превышение должностных полно-
мочий с применением насилия) УК РФ. 
Четыре уголовных дела объединены в 
одно производство и переданы в Главное 
следственное управление Следственного 
комитета РФ. Пять руководящих сотруд-
ников УФСИН России по Саратовской 
области освобождены от занимаемых 
должностей и уволены по отрицатель-
ным мотивам из уголовно-исполнитель-
ной системы.

Компетентными должностными 
лицами по нашим обращениям принято 
261 решение о переводе осужденных в 
исправительные учреждения, располо-
женные ближе к месту жительства их 
близких родственников.

Положительно разрешено 39 жалоб 
по вопросам нахождения в местах вре-
менного принудительного содержания. В 
частности, приняты меры к освобожде-
нию 3 граждан из спецприемников в 
связи с наличием у них заболеваний, 
препятствующих отбыванию наказания. 
Улучшено материально-бытовое обеспе-
чение лиц, содержащихся в 12 ИВС 
(решены вопросы освещения в камерах, 
обеспечения питания, питьевой водой, 
помывкой и др.).

Жилищные права 
Благодаря поддержке компетентных 

государственных органов удалось ока-
зать содействие в защите жилищных 
прав 4856 гражданам по 180 жалобам 
(162 индивидуальным и 18 коллектив-
ным), в том числе по 4 жалобам защище-
ны права неопределенного круга лиц.

Жилые помещения или социальные 
выплаты на приобретение (строитель-
ство) жилья получил 61 гражданин... 14 
гражданам оказано содействие в поста-
новке или восстановлении на жилищный 
учет.

По нашим предложениям произве-
ден текущий и капитальный ремонт в 
8 жилых домах и 34 жилых помещениях, 
где проживали в общей сложности 
148 семей; признаны аварийными в уста-
новленном порядке 5 жилых домов. 

В тесном взаимодействии с государ-
ственными органами удалось также ока-
зать содействие в защите прав и закон-
ных интересов граждан по следующим 
вопросам: обеспечение жильем льгот-
ных категорий граждан — по 93 обраще-
ниям (заключены государственные 
контракты на строительство жилых 
помещений для детей-сирот, внесены 
изменения в законодательный акт субъ-
екта РФ, предусматривающий возмож-
ность предоставления лицам из числа 
детей-сирот, достигших 25-летнего воз-
раста, взамен жилого помещения соци-
альной выплаты на приобретение жило-
го помещения; приняты меры для обес-
печения жильем граждан из числа инва-
лидов во исполнение судебных реше-
ний); жилищно-коммунальное хозяй-
ство — по 18 обращениям; расселение 
аварийного жилищного фонда и дея-
тельность управляющих компаний — 
16 обращений; права собственности — 
по 13 обращениям; предоставление 
жилых помещений по договору социаль-
ного найма — по 11 обращениям; предо-
ставление мер государственной жилищ-
ной поддержки отдельным категориям 
граждан — по 9 обращениям; по 20 
обращениям другой тематики.

По итогам проверок, проведенных по 
нашим ходатайствам, в адрес хозяйству-
ющих субъектов прокуратурой внесены 
77 представлений и 2 предостережения, 
2 должностных лица и 7 юридических 
лиц понесли административную ответ-
ственность; 3 лица привлечены к дисци-
плинарной ответственности.

Семейные права, материнство, 
отцовство и детство

В области защиты семьи и детства 
оказана адресная помощь 484 гражда-
нам по 131 индивидуальной и 2 коллек-
тивным жалобам. В том числе положи-
тельное решение получили 70 обраще-
ний, касающихся вопросов социального 
обеспечения, 67 жалоб — по вопросам 
образования и 10 заявлений — по вопро-
сам защиты прав и законных интересов 
детей.

При содействии Уполномоченного 
получили выплаты, предусмотренные 
мерами социальной поддержки для 
семей с детьми, 84 человека... Выплаты 
по социальной помощи получили 
20 человек. Предоставлена помощь в 
преодолении трудной жизненной ситуа-
ции 5 жителям Красноярского края и 
Ульяновской области, 5 человек получи-
ли положенные пособия по беременно-
сти и родам.

27 человек из числа многодетных 
семей обеспечены земельными участка-
ми и необходимой на них инженерной и 
транспортной инфраструктурой. 

При нашем содействии отстояли 
право на общение со своими детьми 
12 родителей, право ребенка жить и вос-
питываться в семье — 7 человек. 

Оказана помощь в улучшении 
жилищных условий 8 семьям с детьми.

Восстановлены права 53 детей на 
получение алиментов.

По итогам проверок, проведенных по 
нашим ходатайствам, органами проку-
ратуры внесены 36 представлений.

Кроме того, направлены предо-
стережения (в адрес главы администра-
ции города Брянска, министерства 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Саратовской области). 4 
должностных лица и 4 юридических 
лица понесли административную ответ-
ственность (в сфере образования), в 
отношении 5 должностных лиц возбу-
ждено уголовное преследование.

Право на благоприятную 
окружающую среду и право 

собственности на землю
Положительно разрешены 69 инди-

видуальных и 9 коллективных жалоб по 
вопросам экологии, природопользова-
ния и землепользования. Адресную под-
держку получили жители 92 населенных 
пунктов с неблагоприятной экологиче-
ской обстановкой.

Трудовые права
В сфере трудовых отношений поло-

жительно разрешено 70 индивидуаль-
ных и 12 коллективных жалоб. Правовая 
помощь оказана более 1,4 тыс. работни-
ков. В результате принятых мер погаше-
на задолженность по заработной плате в 
сумме 38  779  480 руб. работникам 
21 организации...

По итогам проверок, проведенных 
по нашим ходатайствам, в адрес хозяй-
ствующих субъектов органами прокура-
туры внесены 27 представлений, предо-
стережение и протест, Государственной 
инспекцией труда — 5 предписаний. 
10 должностных лиц и 9 юридических 
лиц понесли административную ответ-
ственность; один руководитель привле-
чен к уголовной ответственности; 5 лиц 
привлечены работодателями к дисци-
плинарной ответственности.

Право на образование
В сфере образования приняты меры 

к восстановлению прав 1116 граждан по 
60 индивидуальным и 7 коллективным 
жалобам.

Получили положительное решение 
32 жалобы по вопросам общего (началь-
ного, основного, среднего) образова-
ния.

В числе положительно разрешенных 
также 21 жалоба по вопросам защиты 
права на дошкольное образование...

Положительное решение получили 
4 жалобы граждан по вопросам допол-
нительного образования...

По итогам проверок, проведенных 
по нашим ходатайствам, органами про-
куратуры внесены 6 представлений, 
2 должностных лица и 4 юридических 
лица понесли административную ответ-
ственность; 52 лица привлечены к дис-
циплинарной ответственности.

Права в сфере миграции
В общей сложности удалось оказать 

содействие в защите прав и законных 
интересов 420 гражданам по 58 
обращениям.

В результате обращений в Погра-
ничную службу ФСБ России ограниче-
ния на въезд в Россию сняты в отноше-
нии 9 граждан, 5 гражданам разрешено 
пересечение Государственной границы 
Российской Федерации.

В результате совместной работы с 
Уполномоченным Олий Мажлиса Рес-
публики Узбекистан по правам человека 
Ф.Ф. Эшматовой и Уполномоченным по 
правам человека в Республике Казах-
стан Э.А. Азимовой оказано содействие 
в организации транзитного следования 
через Республику Казахстан для воз-
вращения на родину 258 гражданам 
Узбекистана, вынужденно находившим-
ся на территории Астраханской области.

При помощи Главного управления по 
делам миграции МВД России: 20 заяви-
телям оказано содействие в приеме в 
гражданство; 8 заявителям определено 
наличие гражданства РФ, и они доку-
ментированы паспортами; 6 человек 
получили вид на жительство, 2 — разре-
шение на временное проживание, в 
отношении 2 заявителей проведены 
процедуры установления личности с 
целью дальнейшего урегулирования 
правового статуса на территории РФ, 
8 граждан легализовали свое правовое 
положение на территории России.

Право на охрану здоровья 
и медицинскую помощь

Благодаря поддержке компетент-
ных государственных органов в сфере 
охраны здоровья восстановлены права 
489 граждан по 43 индивидуальным 
жалобам и 1 коллективной жалобе. В 
том числе по 4 жалобам оказано содей-
ствие в медицинских услугах неопреде-
ленному кругу лиц.

В результате совместной работы с 
органами здравоохранения субъектов 
РФ, территориальными органами Рос-
здравнадзора положительное разреше-
ние получили 14 индивидуальных 
обращений граждан, касающихся обес-
печения лекарственными препаратами.

29 гражданам оказана необходимая 
медицинская помощь. В этих вопросах 
поддержку Уполномоченному оказыва-
ли Минздрав России, органы здраво-
охранения субъектов Российской Феде-
рации, территориальные органы Фонда 
обязательного медицинского страхова-
ния РФ.

Право на социальное обеспечение
В сфере социального обеспечения с 

помощью Пенсионного фонда РФ, орга-
нов социального обеспечения, органов 
прокуратуры и других государственных 
органов оказано адресное содействие в 
восстановлении прав 227 гражданам по 
23 индивидуальным и 4 коллективным 
жалобам, в том числе 3 жалобы каса-
лись прав неопределенного круга лиц.

Права российских граждан, 
находящихся за рубежом

Удалось оказать помощь 140 росси-
янам, находящимся за рубежом, по 21 
индивидуальной и 3 коллективным 
жалобам...

Повышение нашего вклада в защиту 
прав человека и гражданина во многом 
достигнуто благодаря более полному 
использованию инструментария, преду-
смотренного Федеральным конституци-
онным законом «Об Уполномоченном по 
правам человека в Российской Федера-
ции», внедрению в правозащитную дея-
тельность новых информационных тех-
нологий, укреплению взаимодействия с 
государственными органами и прежде 
всего с Генпрокуратурой России, След-
ственным комитетом России, Минюстом 
России, региональными уполномочен-
ными по правам человека, расширению 
сотрудничества с Общественной пала-
той РФ, Советом при Президенте РФ по 
развитию гражданского общества и пра-
вам человека и другими институтами 
гражданского общества. Эти процессы 
будут продолжены. 

Ежегодный доклад о деятельности 
Уполномоченного По правам человека 
за 2021 год подготовлен в соответствии 
с частью 1 статьи 33 Федерального 
конституционного закона «Об Уполно-
моченном по правам человека в Россий-
ской Федерации» для направления Пре-
зиденту Российской Федерации, в Совет 
Федерации и Государственную Думу 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, Верховный Суд 
Российской Федерации, Генеральному 
прокурору Российской Федерации и 
Председателю Следственного комитета 
Российской Федерации.

Полный текст Доклада 
с графическими материалами 

и сведениями об источниках доступен 
на официальном сайте Уполномоченного: 

ombudsmanrf.org, а также на rg.ru.

Ежегодный доклад о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации за 2021 год



13Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 июня 2022
вторник № 121 ( 8769 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru
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Права под прицелом
Проводя там личные 
приемы граждан, мы 
убеждаемся, что они 

обеспечены всем необходимым. 
И вместе с местными органами 
власти, которые делают все воз-
можное, чтобы помочь людям, 
стараемся разрешить проблемы 
как можно быстрее. Иногда уда-
ется сделать это прямо во время 
приема.

На федеральном уровне уда-
лось помочь в решении таких 
острых проблем, как возмож-
ность обмена украинских гри-
вен на российские рубли, упро-
стить порядок оформления 
утраченных документов, ре-
шить вопросы с выплатой еди-
новременной материальной по-
мощи и др.

Особо хочу подчеркнуть, что 
эту задачу невозможно было бы 
решить без активного участия 
федеральных, региональных 
и местных властей. Именно на 
их плечи ложится основная на-
грузка по размещению, органи-
зации питания, медицинской 
помощи, трудоустройству и 
множеству других проблем эва-
куированных. И они делают все 
возможное, чтобы люди полу-
чили необходимую помощь и 
все возможные социальные га-
рантии. Участвуют в решении 
данных вопросов и мои колле-
ги — уполномоченные по правам 
человека в субъектах РФ.

Помимо помощи эвакуиро-
ванным, вместе с МИДом и ми-
нистерством обороны нам уда-
лось оказать содействие в воз-
вращении 45 дальнобойщиков 
и 36 членов экипажей кора-
блей MILLENNIAL SPIRIT, HELT, 
AZOV CONCORD и AVANGARD 
и 4 сотрудников «Росатома», 
незаконно удерживаемых на 
территории Украины.

Что касается положения на-
ших пленных на Украине, то я 
обр атилась к представителям 
международных организаций, в 
том числе к президенту Между-
народного комитета Красного 
Креста г-ну Петеру Мауреру, с 
просьбой предоставить инфор-
мацию о российских военно-
пленных и помочь посетить их 
мне или моим представителям.

Мы вправе рассчитывать на 
получение обстоятельного от-
вета от них, поскольку россий-
ская сторона оказывает Крас-
ному Кресту и его представите-
лям всемерную поддержку. Так, 
c 17 мая по 20 мая МККК сво-
бодно провел регистрацию по-
кидающих завод «Азовсталь» 
в Мариуполе националистов 
и военнослужащих ВСУ, ко-
торые сдались в плен россий-
ской армии. Представители 
МККК и украинской стороны 
навестили пленных в изоля-
торе временного содержания 
и ознакомились с условиями 
их быта. В начале апреля я по-
бывала в местах содержания 
украинских пленных в Крыму 
и лично убедилась в том, что 
они обеспечены всем необхо-
димым, а их права, защищен-
ные Женевской конвенцией, 
полностью соблюдаются. Трех-
разовое горячее питание, ме-
дицинская помощь, телевизор, 
книги, газеты, они говорят, что 
не ожидали такого человече-
ского отношения к себе…

Так обстоят дела с нашей сто-
роны. И мы требуем такого же 
отношения и к нашим людям. 
И конечно же, я призываю все 
мировое сообщество, всех ом-
будсменов сделать все, что в си-
лах нашего института и мирово-
го сообщества, чтобы не допу-
стить нарушения международ-
ных норм и принципов соблю-
дения прав лиц, попавших в 
плен. Верю, что институт упол-
номоченных по правам челове-
ка, столько раз доказывавший 

свою зрелость, сможет помочь 
и в этой беде.

Права под санкциями
В 2022-м «словом года» навер-
няка станет существитель-
ное «санкции». Уже даже не 
нужно спрашивать: в отно-
шении кого? И так ясно, что 
России… Санкции, направ-
ленные против нашей стра-
ны, мешают защите прав че-
ловека?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Решительно 
всем неангажированным лю-
дям понятно, что санкции, по 
сути, являются прямым вмеша-
тельством во внутренние дела 
России, попыткой ограничить 
ее суверенитет. При этом они 
нарушают и права человека в 
том самом, классическом про-
чтении Всеобщей декларации 
прав человека: на частную соб-
ственность, на свободу эконо-
мической деятельности, на сво-
бодное перемещение товаров, 
услуг и финансовых средств, на 
обращение в межгосударствен-
ные органы по защите прав и 
свобод человека. Россиян огра-
ничили в свободе передвиже-
ния, учащихся из нашей стра-
ны травят и дискриминируют 
в западных школах и универси-
тетах. Забыто право на свободу 

слова: российские СМИ попро-
сту «отменены» на Западе. Рос-
сию даже не допустили к уча-
стию в конференции ЮНЕСКО 
по случаю Всемирного дня сво-
боды печати.

Сегодня санкции затрагива-
ют практически все сферы жиз-
ни общества и касаются реши-
тельно всех: деятелей культу-
ры, политиков, спортсменов, 
бизнесменов… даже заводчи-
ков кошек. Недавно в рамках 
работы Экспертного совета мы 
провели круглый стол на тему 
«Права человека и санкции». И 
там прозвучала цифра — более 
10 тысяч рестрикций! Ни одна 
страна мира никогда не под-
вергалась столь чудовищной 
агрессии.

Но очевидно, что и в усло-
виях санкций нельзя допус-
кать снижения требователь-
ности к деятельности государ-
ственных органов по соблю-
дению и защите прав и свобод 
человека и гражданина, к ре-
жиму законности в их работе. 
Сегодня очень важно, «не опус-
кая планку», продолжать неу-
коснительно следовать стро-
гим международным и отече-
ственным стандартам в обла-
сти прав и свобод человека. Нет 
у нас морального права дей-
ствовать, как иные междуна-
родные организации, и руко-
водствоваться двойной мора-
лью, двойными стандартами, 
да и просто — проявлять равно-
душие к проблемам людей.

С учетом этих реалий мы и 
строим нашу работу в этом году.

Услышать 59 407 человек
Татьяна Николаевна, а 2021 
год прошел под знаком панде-
мии коронавируса? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да, он, ко-
нечно, всем нам и мне запо-
мнится продолжением панде-
мии коронавируса, которая ис-
пытывала нас на прочность. 
Борьба с этой напастью вы-
двинула на передний план во-
прос о дополнительных гаран-
тиях прав и свобод человека в 
новых реалиях. В первую оче-
редь — реализацию права на 
охрану здоровья и медицинское 
обслуживание.

Но не будем забывать и 
про выборы в Государствен-
ную Думу VIII созыва. Инсти-
тут уполномоченных по пра-
вам человека принимал непо-
средственное участие в мони-
торинге соблюдения прав гра-
ждан в период их подготовки и 
проведения. И впервые на ме-
роприятия, связанные с выбо-
рами депутатов Госдумы, в ка-
честве международных экспер-
тов мною были приглашены ом-
будсмены других государств и 

представители международных 
организаций.

В целом же в 2021 году нам 
удалось достигнуть лучших ре-
зультатов. 

За год ко мне поступило 
59 407 обращений! Это самое 
большое количество жалоб от 
граждан за все время моего пре-
бывания на посту уполномо-
ченного. Этот рост объясняет-
ся в первую очередь тем, что мы 
стали более открытыми и апел-
лировать ко мне стало намного 
легче. 

Самое главное для человека 
— быть услышанным. И поэтому 
и для меня, и для тех, кто ко мне 
обращается, жизненно необхо-
дима четко, без «информаци-
онных тромбов», работающая 
обратная связь. 

В прошлом году у нас на пол-
ную мощность заработала ин-
тернет-приемная. За счет ис-
пользования новых цифровых 
технологий качественно улуч-
шилась и стала круглосуточной 
работа горячих линий. Опера-
тивнее и четче ведем работу со 
специально созданным в аппа-
рате уполномоченного слу-
жебным чатом для рассмотре-
ния обращений граждан. Ста-
ли теснее взаимодействовать 
с органами надзора и контро-
ля, региональными уполномо-
ченными по правам человека 
и институтами гражданского 
общества, в том числе и в пер-
вую очередь — с правозащит-
ными организациями и ОНК. И 
мне кажется, что люди повери-
ли: уполномоченный по правам 
человека действенно может по-
мочь им.

Скольким удалось помочь за 
прошедший год?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: В 2021 году 
мы помогли отстоять свои пра-
ва почти 11 тысячам граждан.

Например, работникам ООО 
«Агроидея» из Татарстана, 
обратившимся к нам с жалоба-
ми на невыплату задолженно-
сти по зарплате при увольне-
нии. По моему запросу прокура-
турой республики была прове-
дена проверка, и была не только 
полностью погашена задолжен-
ность по зарплате, но работни-
ки получили и компенсацию за 
ее задержку.

Или другой пример. В мар-
те прошлого года я обратилась 
к президенту с предложением о 
расширении перечня категорий 
российских граждан, имеющих 
право на получение социальных 
выплат для приобретения жи-
лья в России при переселении с 
территории комплекса «Байко-
нур». Президент счел наши ар-
гументы заслуживающими вни-
мания, и был издан указ, кото-
рый позволяет обеспечить жи-
льем 4250 россиян, проживаю-
щих сейчас на Байконуре.

Каждый случай наруше-
ния прав человека не похож на 
другие. Например, онкоболь-
ная жительница Алушты обра-
тилась ко мне с жалобой на 
непредоставление жизненно 
необходимых для нее препара-
тов. Конечно, за нее нужно было 
немедленно вступиться, и после 

моего обращения в Минздрав 
Республики Крым ей была на-
значена лекарственная терапия 
и предоставлены необходимые 
лекарства.

Запомнилась мне и история 
жительницы Тверской области, 
которая жаловалась на необос-
нованное уголовное преследо-
вание брата — майора, погибше-
го при авиационной катастрофе 
в Сирийской Арабской Респуб-
лике, — его посмертно обвинили 
в нарушении правил полетов. 
В результате тщательного изу-
чения материалов дела, хода-
тайства Главного военного про-
курора Валерия Петрова уго-
ловное дело в отношении брата 
тверчанки было прекращено в 
связи с отсутствием в его дей-
ствиях состава преступления. 
Офицеру хоть и посмертно, но 
вернули право на доброе имя.

Жалоб и обращений очень 
много. И за каждой просьбой о 
помощи судьбы людей, их стра-
дания, зачастую — годы мы-
тарств и хождения по разным 
инстанциям в поисках правды 
и справедливости. Поэтому мы 
с коллегами стараемся по каж-
дому обращению проводить 
большую и кропотливую рабо-
ту, устранять нарушения прав 
человека и восстанавливать 
справедливость.

От случая к закону
Вы как-то говорили, что 
каждый год на посту уполно-
моченного по-своему нелегкий.

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: В 2021 году 
тоже все было непросто… Год 
испытывал нас, образно гово-
ря, и на разрыв, и на скручива-
ние, и на сжатие.

Пандемия коронавируса об-
нажила целый ряд проблем: от 
медицинских  до жилищных. 
Недаром в индексе значимости 
отдельных групп прав человека, 
выведенном на основе соцопро-
са ФОМ, проведенного по на-
шему заказу, бесплатная меди-
цинская помощь «лидировала» 
с солидным отрывом. Но рас-
пространение COVID-19 отра-
зилось и на всем спектре прав.

Сегодня мы понимаем, что 
могло произойти, если бы пре-
зидент и правительство вовре-
мя не предприняли антикри-
зисные программы поддерж-
ки населения — в первую оче-
редь меры социальной помо-
щи и многократные денежные 
выплаты. 

И мы еще раз убедились в 
том, что какая бы экстремаль-
ная ситуация ни возникла, пра-
возащитный инструментарий 
не должен слабеть. 

Вы активно занимаетесь со-
вершенствованием законода-
тельства о правах и свободах. 
Это отголосок десятилетне-
го депутатского прошлого или 
насущная необходимость дня 
сегодняшнего? 

ТАТ Ь Я Н А  М О С К А Л Ь К О В А :  Конечно, 
необходимость сегодняшнего 
дня. Причем — острая. Посколь-
ку для нас принципиально важ-
но не только защитить конкрет-
ного человека, но и системно 
решить проблему, с которой он 

столкнулся, то наше участие в 
законотворческой работе про-
сто необходимо. 

При поддержке президента, 
правительства и парламентари-
ев нам действительно удалось 
законодательно решить ряд си-
стемных проблем, о которых 
я говорила в своих ежегодных 
докладах.

Так, был принят закон о по-
лучении повышенной фикси-
рованной выплаты к страховой 
пенсии гражданами, прорабо-
тавшими более 30 лет в сель-
ском хозяйстве. Внесены из-
менения в Федеральный закон 
«Об исполнительном произ-
водстве», ограничившие сум-
му ежемесячных взысканий с 
должников-пенсионеров (те-
перь им обязаны оставлять 
средства в размере прожи-
точного минимума по регио-

ну). В федеральном законе, при-
нятом в июне 2021 года, были 
учтены наши рекомендации по 
совершенствованию экологиче-
ского законодательства и прав 
граждан, проживающих на тер-
ритории вблизи озера Байкал.

Вообще же мои предложения 
по укреплению юридических 
гарантий прав граждан в про-
шлом году нашли отражение в 
23 нормативных правовых ак-
тах, включая 12 федеральных 
законов.

Ответьте на вызов времени
Защита прав человека требу-
ет поиска ответов на вызовы 
времени. 

ТАТ Ь Я Н А  М О С К А Л Ь К О В А : Да, сего-
дня перед институтом уполно-
моченных по правам человека 
встают новые задачи, обуслов-
ленные важностью претворе-
ния в жизнь требований обнов-
ленной Конституции РФ, появ-
лением новых вызовов и угроз 
правам человека. И очевидно, 
что запрос общества на совер-
шенствование системы защит-
ных механизмов в этой сфере 
чрезвычайно велик.

Нами разработана програм-
ма действий, которую я пред-
ставила депутатам при сво-
ем повторном избрании, и она 
была поддержана Госдумой.

В нее входит в том числе и 
создание дополнительных га-
рантий реализации и защиты 
прав для отдельных категорий 
граждан: пожилых, инвалидов, 
женщин, молодежи, мигрантов 
и др. Например, законодатель-
ное закрепление статуса и мер 
поддержки многодетных семей, 
деятельность по укреплению га-
рантий реализации прав и сво-
бод инвалидов, расширение 
возможностей использования 
материнского капитала.

Необходимо повысить уро-
вень социальной защиты лю-

дей, проживающих в сложных 
климатических условиях — на 
Крайнем Севере, в ряде регио-
нов Сибири и Дальнего Востока. 
Например, обеспечить бесплат-
ный проезд к месту отдыха пен-
сионерам-северянам.

О с н о в ы в а я с ь  н а  о п ы -
те регионов, многое можно 
было бы сделать и для решения 
проблемы ресоциализации, со-
циальной реабилитации и адап-
тации лиц, освободившихся из 
мест лишения свободы. Напри-
мер, увеличить размер еди-
новременного пособия, которое 
может быть выдано осужденно-
му, освобождающемуся из мест 
лишения свободы, и предоста-
вить ему бесплатную юридиче-
скую помощь.

Наша нормотворческая 
активность по целому ряду 
вопросов будет продолже-
на. Сегодня очень актуальна 
проблема обеспечения прав 
осужденных. Люди, отбываю-
щие наказание, зачастую жа-
луются на грубость персона-
ла уголовно-исполнительных 
учреждений, унижение челове-
ческого достоинства и, конеч-
но, на самое страшное, то, что 
не хочется даже произносить: 
пытки. На всю страну прогре-
мели отвратительные подроб-
ности издевательств над заклю-
ченными в СИЗО-1 Иркутской 
области, происшествия в Сара-
товском и Ярославском СИЗО. 
Поэтому в 2021 году вместе с 
правозащитниками мы завер-
шили работу над законопроек-
том об усилении ответственно-
сти за это бесчеловечное явле-
ние. Госдума приняла его уже в 
первом чтении, и надеемся, что 
в этом году правоприменитель 
получит и будет активно ис-
пользовать новый инструмен-
тарий борьбы с этим ужасным 
беззаконием.

Я также считаю нужным 
укрепить гарантии реализации 
права граждан на доступ к пра-
восудию при принятии реше-
ния о возбуждении уголовного 
дела. К нам ежегодно поступает 
большое количество жалоб на 
незаконные отказы в возбужде-
нии уголовных дел. Так, в одном 
из случаев решения об отказе в 
возбуждении уголовного пре-
следования с дальнейшей отме-
ной прокурором принимались 
23 раза! Поэтому я сторонник 
начала процесса с правом осу-
ществлять все процессуальные 
действия по собиранию доказа-
тельств и соответственно предо-
ставлять все права участникам 
процесса с момента получения 
сообщения о преступлении от 
гражданина. Такая мера позво-
лит сразу «включить» механизм 
госзащиты обратившихся гра-
ждан, а следователи смогут не-
медленно вступать в дело и обес-
печивать защиту интересов по-
терпевших.

Нуждается в обновлении и 
Федеральный конституцион-
ный закон «Об Уполномочен-
ном по правам человека в Рос-
сийской Федерации». За время 
со дня его принятия произошли 
значительные изменения в об-
ществе, в развитии права и го-
сударства, которые требуют со-
ответствующих поправок. Со-
ответствующая работа сенато-
рами проводится, за что я им 
благодарна.

Грамотного труднее 
лишить прав
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Важно по-
вышение правовой грамотно-
сти и правового сознания на-
селения. Действующие «Осно-
вы государственной полити-
ки РФ в сфере развития право-
вой грамотности и правосозна-
ния граждан» были приняты в 
2011 году. За это время внесе-
ны изменения в Конституцию, 
обогатилось законодатель-
ство, произошли качественные 
преобразования в содержании 
и технологиях правового про-
свещения. А сегодня особенно 
актуальным стало противодей-
ствие информационно-право-
вой агрессии, медийной лжи 
и провокации, попыткам на-
вязать чуждые нам правовые 
ценности. Поэтому считаю, что 
новую редакцию «Основ» надо 
сопроводить утверждением На-
ционального плана действий по 
правовому просвещению и об-
разованию в области прав че-
ловека.

В прошедшем году мы, кста-
ти, реализовали 12 масштаб-
ных проектов, которыми были 
охвачены свыше 5 миллионов 
человек. 

Важнейшим для нас остает-
ся и развитие правозащитной 
дипломатии, которая, несмот-
ря на всевозможные санкции 
и откровенную политизиро-
ванность ряда международных 
правозащитных организаций, 
необходима для защиты прав и 
свобод. В сфере международно-
го взаимодействия омбудсме-
нов важно находить новые фор-
мы интеграции и осуществлять 
обмен лучшими практиками, 
особенно на евразийском про-
странстве, в рамках Евразий-
ского альянса омбудсменов.

Уверена, что правозащитная 
тематика станет ключевой гу-
манитарной составляющей на-
шего сотрудничества со страна-
ми СНГ. 

Права человека сегодня нуж-
но защищать и в цифровой 
сфере?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да, цифро-
визация — отличительная осо-
бенность современной жизни. 
Государству тут еще предстоит 
решить много задач, начиная 
от усовершенствования зако-
нодательства в области защиты 
прав человека в цифровой сре-
де до интернет-консультаций по 
правозащитным вопросам. Но и 
мы этими вопросами также за-
нимаемся.

Собираемся обеспечить воз-
можность подачи жалоб омбуд-
смену через портал госуслуг и 
создать общественные онлайн-
приемные граждан в федераль-
ных округах. В ближайшей пер-
спективе — запуск Федеральной 
государственной информаци-
онной системы уполномочен-
ных по правам человека.  

А К Ц Е Н Т

Мы требуем такого же отношения 
к российским военнопленным, 
какое мы выстраиваем по отношению 
к украинским

А К Ц Е Н Т

Какая бы экстремальная ситуация 
ни возникала, правозащитный 
инструментарий не должен слабеть 

1

2021 год: интересные цифры 

2253 жалобы были разрешены положительно, из них 122 — 

коллективные и 75 — отношении неопределенного круга лиц.

764 069 человек  получили гражданство РФ.

2520 работникам оказано содействие в восстановлении 

трудовых прав по 70 индивидуальным и 12 коллективным жалобам.

38 млн рублей составила задолженность 

по зарплате, погашенная работникам 21 организации в результате 

принятых омбудсменом мер.

4856 гражданам оказано содействие в защите жилищных прав 

по 162 индивидуальным и 18 коллективным жалобам.

В 2,2 раза выросло количество обращений по вопросам 

защиты права на охрану здоровья и медицинскую помощь.

На 52% увеличилось количество обращений по вопросам 

соцобеспечения.

22 143 жалобы пришли через почту.

10 854 через звонки.

9960 с помощью e-mail.

9567 на сайт.

5877 поступили на горячую линию.

819 поданы на личном приеме.

187 поступили через СМИ. 
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Встреча во Владимире с беженцем 
из Мариуполя. Все проблемы 
должны быть услышаны и решены.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГОСПОДДЕРЖКА Получить профессию мечты, открыть семейное дело и совершить научный прорыв

Где учат на астрономов?
ПРОФЕССИЯ

ОТ СВАРЩИКА ДО ВИНОДЕЛА

Ирина Белова, 
Айгуль Камаева

Календарь праздников попол-
нится новой датой — в стране 
появится День среднего про-
фессионального образования. 
Он будет отмечаться 2 октября. 
Проект указа президента подго-
товило Министерство просве-
щения РФ. А уже с 1 сентября 
стартует большая программа 
«Профессионалитет», которая 
даст возможность ребятам полу-
чить востребованную специаль-
ность в сокращенном формате.  

Будущих токарей, техноло-
гов, сварщиков и других спе-
циалистов, необходимых сего-
дня машиностроителям, начнут 
учить с 1 сентября 2022 года в 
современном учебно-лабора-
торном комплексе, созданном в 
Уфе. Их будут готовить по спец-
программам для конкретного 
предприятия, а значит, с трудо-
устройством проблем не воз-
никнет. «Федеральный проект 
«Профессионалитет» поможет 
нам внедрить новые програм-
мы и запустить образовательно-
производственный кластер», — 
отметил министр образования и 
науки РБ Айбулат Хажин.

Центр подготовки кадров для 
машиностроительной отрасли 
создается на базе Уфимского ма-
шиностроительного колледжа 
совместно ОДК Уфимское мото-
ростроительное производствен-
ное объединение. Обучение сту-
дентов будет вестись по самым 
востребованным на предпри-
ятии направлениям. При этом 
вся образовательная програм-
ма максимально ориентирована 
на практику. В учебном корпусе 
появятся четыре современные 
мастерские и семь лабораторий. 
Грант поможет учебному заведе-
нию не только приобрести обо-
рудование, но и провести капи-
тальный ремонт общежития. На 
все эти цели будет направлено 
210 миллионов  рублей.

На Кубани 1 сентября на базе 
Анапского сельскохозяйствен-
ного техникума откроется об-
разовательно-производствен-
ный центр виноградарства и ви-
ноделия, в состав которого вой-
дут пять учреждений среднего 
профессионального образова-
ния. «Пока у нас проводятся под-
готовительные работы, — расска-
зал «РГ» директор Анапского 
сельскохозяйственного техни-
кума Иван Чернышов. — Новый 
центр, состоящий из 14 мастер-
ских, будет располагаться на 
первом и втором этажах учебно-
го корпуса. Наш техникум ста-
нет пилотной площадкой».

В техникуме начнут готовить 
агрономов, технологов, соме-
лье, кавистов, виноградарей, се-
лекционеров и почвоведов. Если 
раньше на потоке было 300 сту-
дентов, то сейчас уже 450. Так-
же увеличивается и конкурс. 
Например, на место винодела 
претендуют три-четыре челове-
ка. «Краснодарский край — ли-
дер по производству винограда, 
— продолжил Иван Чернышов. — 
Сейчас на Кубани 28 тысяч гек-
таров виноградников. К 2024 
году их количество увеличится 
до 32 тысяч».

Неудивительно, что именно 
здесь находятся все известные 
предприятия винодельческой 
отрасли. И они требуют высо-
коквалифицированных кадров. 
«Программа «Профессионали-
тет» позволит увеличить чис-
ло талантливых молодых спе-
циалистов в отрасли, — отмети-
ла гендиректор «Кубань-Вино» 
Виктория Емельянович. — Это 
принесет пользу не только сту-
дентам, но и самим предприяти-
ям: крупные винодельни заин-
тересованы в привлечении мо-
лодых специалистов, у которых 
горят глаза, которые обучаются 
не просто для наличия диплома, 
а для того, чтобы реально разви-
вать отечественное виноградар-
ство и виноделие».  

НАУКА

КАК СТАТЬ АКАДЕМИКОМ

Наталья Решетникова, 
Мария Волкова

Целая сеть специализирован-
ных учебно-научных центров 
создается и работает на базе 
ведущих университетов стра-
ны при поддержке нацпроекта 
«Наука и университеты». Та-
ким вузам выделяются субси-
дии, благодаря чему обучение, 
проживание и питание учени-
ков бесплатное.

Для 246 человек в этом 
году прозвенел последний зво-
нок в СУНЦ Физико-матема-
тическая школа имени М.А. 
Лаврентьева при Новосибир-
ском госуниверситете. Теперь 
дело за выбором ребят — куда 
им дальше пойти учиться. В 
вузе надеются, что выпуск-
ники одного из старейших в 
стране специализированных 
учебно-научных центров про-
должат обучение в его сте-
нах. «Сеть таких центров для 
школьников позволяет созда-
вать условия для подготовки 
кадров, обеспечивающих раз-
витие сфер науки, технологий, 
наукоемких сфер бизнеса и 
промышленности», — говорит 
директор СУНЦ НГУ Людми-
ла Некрасова. Школьники по-
лучают образование по есте-
ственным и точным дисципли-
нам, каждый день погружают-
ся в реальную науку, проводят 
исследования, эксперименты, 
выдавая результаты. Этому 
способствует атмосфера ново-
сибирского Академгородка и 
участие в обучении ребят уче-
ных институтов Сибирского 
отделения РАН.

Для поступления в физи-
ко-математическую школу 
нужно пройти трехнедельное 
обучение в Летней школе. В 
этом году через онлайн-собе-
седования в нее зачислено 50 
старшеклассников. Всего заяв-
ки на участие в дистанционных 
собеседованиях подали 146 
школьников из 23 регионов 
России, а также из Казахстана 
и Киргизии. Успешное оконча-

ние Летней школы дает право 
быть зачисленным в СУНЦ.

В Нижегородской области 
специальный учебный науч-
ный центр создан год назад на 
базе Нижегородского госуни-
верситета. Обучение в нем 
проходит бесплатно. Здесь ре-
ализовано два направления 
подготовки: физико-матема-
тическое и химико-биологи-
ческое. Занятия ведут ученые 
вуза в современных лабора-
ториях. Первый учебный год 
здесь завершился для 44 чело-
век. Дочь Ирины Лепентеевой 
окончила 10-й химико-биоло-
гический класс СУНЦ. Ирина 
Викторовна говорит, что отпу-
стить Дашу из-под крыла было 
непросто, но за этот год дочка 
стала более самостоятельной. 
«Очень благодарна за то, что 
наши дети побывали в «Си-
риусе», встречались с прези-
дентом РАН Александром Сер-
геевым, смогли попробовать 
себя в научных работах, — при-
знается Ирина Викторовна. — 
Это очень важно для детей — за-
ниматься наукой, особенно в 
нынешнее время».

Руководством СУНЦ уже 
достигнута договоренность о 
новых возможностях. Это не 
только ученический обмен с 
центром «Сириус». У ребят 
появятся шеф-профессоры из 
РАН. Сначала они будут кури-
ровать научные проекты ди-
станционно, а затем пригласят 
ребят на экскурсии в свои ла-
боратории. 

Ученик 10-го класса физи-
ко-математического профи-
ля СУНЦ Константин Петров 
рассказал, что за год учебы у 
него была возможность про-
явить себя в самых разных 
направлениях. «У меня жиз-
ненные приоритеты сейчас как 
раз направлены в сторону по-
лучения образования и твор-
ческой реализации, поэтому 
то, что у нас было не так много 
свободного времени, меня не 
совсем смущало. Времени хва-
тало на все».  

ОТРАСЛЬ

ЗАВОДЫ ПРИУЧАЮТ 
К БЕРЕЖЛИВОСТИ
Захар Алексеев

Технический директор яро-
славской компании «Фри-
текс» Дмитрий Козлов предла-
гает устраиваться поудобнее 
и пододвигает толстый аль-
бом. «Сегодня наше предпри-
ятие выпускает полимерные 
композиционные и уплотни-
тельные материалы и изделия, 
— комментирует он. — Основ-
ное направление деятельно-
сти предприятия — изготов-
ление продукции первичной 
комплектации, в том числе 
компонентов для уплотнения, 
теплозащиты и теплообмена».

В каталоге компании — более 
1000 наименований запчастей 
для легковых автомобилей, гру-
зовиков, сельхозтехники, мет-
рополитена, железнодорожного 
транспорта, систем газопрово-
да, лебедок буровых установок, 
подъемных агрегатов. Постав-
ки идут как на отечественные, 
так и на зарубежные конвейеры. 
Развиваться предприятию по-
могает в том числе нацпроект 
«Производительность труда». 
«В последний год мы снизи-
ли излишние перемещения и 
запасы, в результате чего вре-
мя протекания производствен-
ного процесса сократилось на 
42 процента, — отмечает техни-
ческий директор. — Повысили 
производительность почти на 
треть». Достичь этого компа-

нии помогли специалисты Феде-
рального центра компетенций. 
По итогам совместной работы 
компания увеличила выработку 
продукции на 30 процентов.

Тольяттинский «РосАв-
тоПласт», производитель и по-
ставщик термопластичных 
композиционных материалов 
на основе полипропилена и по-
лиамида, почти вдвое сократил 
время переналадки оборудо-
вания. Система бережливого 
производства тут запускалась 
также под управлением экс-
пертов Федерального центра 
компетенций в сфере произ-
водительности труда. Сфор-
мировали рабочую группу. В 
качестве образца она выбрала 
производство белой минера-
лонаполненной композиции. 
Этот гранулированный ударо-
прочный материал, который 
закупают производители бы-
товой техники. Его используют 
для формовки различных дета-
лей белого цвета, например, для 
холодильников и стиральных 
машин. Этот поток составляет 
долю в 12 процентов от общего 
объема продукции на предпри-
ятии. А заодно оптимизировали 
и процесс переналадки произ-
водственной линии. 

К концу 2022 года произво-
дительность труда на «РосАв-
тоПласте» должна вырасти на 
30 процентов по отношению к 
базовому 2019 году.  

АКЦИЯ

КВЕСТ НА ЗДОРОВЬЕ

Ольга Кондрева

Студенты Чебоксарского меди-
цинского колледжа на практи-
ке оценили вред, который куре-
ние наносит организму. В этом 
им помогла квест-игра «Марш-
рут здоровья», организованная 
Республиканским центром об-
щественного здоровья и меди-
цинской профилактики, лечеб-
ной физкультуры и спортивной 
медицины.

В студенческом сквере сто-
лицы Чувашии развернули 
импровизированные стан-
ции, где учащихся ждали сразу 
несколько испытаний. К при-
меру, на «Медицинской» им 
предложили измерить давле-
ние, степень насыщения крови 
кислородом и с помощью смо-
келайзера определить концен-
трацию угарного газа в легких. 
На «Консультативной» участ-
ники квест-игры прошли анке-
тирование и выяснили тип ку-
рительного поведения каждого, 
а употребляющие табак — еще 
и степень никотиновой зависи-
мости. «Учащиеся средних спе-
циальных учебных заведений 
— особый контингент, среди 
них немало курящих, — говорит 

главный внештатный специа-
лист по медицинской профи-
лактике Минздрава Чувашии 
Елена Наумова. — Поэтому мы и 
уделяем им особое внимание. А 
квесты — это современно. Если 
после этого хотя бы два-три мо-
лодых человека задумаются о 
здоровье и об отказе от вредных 
привычек, а потом поделятся 
своими выводами с друзьями, 
это уже результат, ради которо-
го стоит работать».

Кстати, квест-игра не 
единственная антитабачная ак-
ция. В Чебоксарах любой жела-
ющий мог пройти экспресс-об-
следование на остановках об-
щественного транспорта и 
определить различные показа-
тели здоровья. Помимо этого в 
рамках нацпроекта «Демогра-
фия» в Чувашии реализуется  
онлайн-проект «Хочу бросить 
курить», в котором участвует 
шесть крупных предприятий . 
В коллективах действуют груп-
пы, в которых работникам по-
могают справиться с пагубной 
привычкой специалисты Мин-
здрава Чувашии. Получить их 
консультацию можно также и в 
созданном для участников про-
граммы онлайн-чате.   

Несмотря на непростые времена, у жителей российских регионов есть возможность начать свой бизнес. Пусть даже небольшой, но нацеленный 
на будущее. И здесь без поддержки государства не обойтись. Кроме финансовой люди получают информационную и юридическую помощь, 
чтобы проекты обрели жизнь.    

СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС 

КТО В СЕТЬ, КТО ПО ГРИБЫ

Мария Голубкова, 
Айгуль Камаева, 
Никита Зайков

В 
стране более 6 мил-
лионов субъектов ма-
лого и среднего пред-
принимательства и 
около 5 миллионов — 
самозанятых. Много 
это или мало, мож-
но спорить .  Заме-
тим только одно — это 

практически в два раза превы-
шает запланированные показа-
тели нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство» к 
2030 году. Корреспонденты 
«РГ» в регионах изучили, поче-
му все больше людей стремятся 
открыть свое дело.

Два малыша плюс бизнес
За свою небольшую карье-

ру предпринимателя сибиряч-
ка Олеся Сизых успела освоить 
множество обучающих про-
грамм, поработать по найму и 
открыть свое дело. Сейчас она 
основатель торговой компа-
нии, интернет-маркетолог. «Но 
прежде всего я — мама», — улы-
бается она. 

Потеряв однажды с буду-
щим мужем Константином вы-
сокооплачиваемую работу, они 
стали думать, как обеспечить 
себя своими силами. В итоге 
остановились на оптовой тор-
говле крепежными изделиями. 
В свое время Олеся окончила 
Новосибирский архитектур-
но-строительный университет, 
плюс был серьезный опыт рабо-
ты в рекламе. «Около двух лет 
мы работали как индивидуаль-
ные предприниматели, начав с 
50 тысяч рублей в качестве ре-
зервного капитала и «офиса» 
на кухне, — вспоминает Оле-
ся Сизых. — Впрочем, довольно 
быстро нам удалось найти по-
ставщиков, организовать опто-
вые продажи, обустроить уже 
настоящий офис. Оформление 
предприятия совпало с рожде-
нием первенца, но благодаря 
тому, что база уже была нарабо-
тана, я спокойно справлялась и 

с ролью мамы, и со своими обя-
занностями в нашем деле».

Поначалу поставки шли 
только из-за рубежа, но после 
2014 года стали включаться и 
отечественные производите-
ли. Семейная компания участ-
вовала в тендерах и работа-
ла только с крупными компа-
ниями, которым требовались 
большие объемы крепежных 
изделий. Благодаря профиль-
ному образованию, Олеся мог-
ла грамотно прочитать любую 
смету, понять, какие еще детали 
потребуются при том или ином 
заказе.  

А в 2020 году грянула пан-
демия. На тот момент далеко 
не все понимали, что происхо-
дит и ждет участников рынка. 
Как раз тогда в семье появился 
второй малыш, а вот перспек-
тивы в бизнесе были туманны-
ми. Какое-то чутье подтолкнуло 
Олесю к тому, чтобы уже в мар-
те отозвать только что подан-
ные заявки на участие в торгах. 

Думали-гадали, как выкру-
титься из этой ситуации и про-
должить работу. Осенью Оле-
ся узнала, что в региональном 
центре поддержки предприни-
мательства открылась програм-
ма «Школа торговли» и решила 
подтянуть знания. В качестве 
спикеров были приглашены 
представители одной из круп-
нейших в России электронных 
торговых площадок. «Я сидела 
на заднем ряду, и, слушая экс-
пертов, меня осенило. Там же, 
на галерке, набросала новый 
план развития нашего дела, ре-
шив, что мы будем продавать 
крепеж через крупнейшую ин-

тернет-площадку, предвари-
тельно расфасовав его в кейсы, 
— вспоминает Олеся. — Так что 
образовательные программы 
для бизнеса, твердо уверена, 
могут быть гораздо действеннее 
любых субсидий и займов...»

Да, 2020 год был сложным, 
и супруги подсчитывали лишь 
убытки, но уже 2021 год за-
кончили с плюсом. Сейчас это 
полноценно работающий биз-
нес. «Сегодня я соучредитель 
семейного дела с оборотом бо-
лее 15 миллионов в год, со шта-
том три человека и основатель 
агентства интернет-маркетин-

га. Мы только начинаем, но пер-
спективы — огромные», — увере-
на бизнесвумен. 

Любовь к шампиньонам
43-летний Айрат Ишмия-

ров из Башкирии по профессии 
агроном, но никогда не думал, 
что будет заниматься гриба-
ми. «Бизнес начал развиваться 
благодаря любви к шампиньо-
нам, — смеясь, объясняет он. — 
И гранту, выигранному по про-
грамме господдержки «Агро-
стартап».  Шесть лет назад начи-
нали с подвала в доме. Он пусто-
вал. «Вот и решили с супругой 
Айгуль попробовать выращи-
вать грибы для себя. Оказалось, 
не все так просто. Много ездил 
по семинарам, обучался. В кон-
це концов оборудовали подвал и 
начали выращивать шампиньо-
ны», — рассказывает фермер.

Когда стало понятно, что гри-
бы могут приносить прибыль, 
Ишмияровы решили расширить 
производство и выкупили зда-
ние бывшего кормоцеха живот-
новодческого комплекса в де-
ревне Новая Васильевка. Толь-
ко вот денег на приобретение 
нужного оборудования не хва-
тало. «Два года назад мы зареги-
стрировали крестьянско-фер-
мерское хозяйство, и в адми-
нистрации района нам расска-
зали о конкурсе, где можно вы-
играть грант на покупку обору-
дования, — рассказывает Айрат. 
— Хотя я сомневался, жена была 
уверена: у нас обязательно по-
лучится. И действительно, мы 
выиграли грант в три миллио-
на рублей. На эти деньги ре-
конструировали помещение, 
купили камеры для выращива-
ния грибов, систему охлажде-
ния и многое другое».

До участия в конкурсе у се-
мьи Ишмияровых была лишь 
одна пятитонная камера для вы-
ращивания шампиньонов, те-
перь их четыре. Каждая рассчи-
тана на 10 тонн субстрата и име-
ет необходимый микроклимат. 
Производство соответственно 
тоже выросло. Ежемесячно он 
снимает урожай по 3,5 тонны. 
Сегодня шампиньоны семьи 
Ишмияровых в свежем и мари-
нованном виде поставляются 
и на рынки, и на оптовые точ-
ки Салавата, Стерлитамака и 
Ишимбая. Айрат признался, что 
в планах открыть цех по консер-
вации и переработке грибов, 

а затем выйти на рынки Уфы и 
других городов Башкирии. «Это 
для нас семейное дело, — гово-
рит Айрат Ишмияров. — На вы-
ходных и каникулах помогают 
сыновья — Искандер и Тагир. Ко-
нечно, бывало трудно, нередко 
мучил денежный вопрос. Но мы 
больше работали... И хорошо то, 
что нам помогало государство».

Ласточкин сад
В Великих Луках открылся 

гостевой дом, полностью адап-
тированный для маломобиль-
ных граждан. Это проект су-
пругов Анастасии и Максима 
Князьковых. К симпатичному 
двухэтажному жилищу ведет 
дорожка, вымощенная плиткой, 
чтобы было удобно и мамам с 
малышами, и людям на инва-
лидных колясках, которая пере-
ходит в пандус. Внутри тоже все 
продумано: порогов нет, под-
оконники низкие, ширина двер-
ных проемов увеличена. На вто-
ром этаже могут разместиться 
сопровождающие, туда ведет 
лестница. На территории дей-
ствительно разместился насто-
ящий сад с зонами отдыха для 
взрослых и детей, дорожками 
и даже грядками. Они, кстати, 
тоже приспособлены для мало-
мобильных людей.

Чаще всего началом благо-
творительных проектов для 
людей с инвалидностью стано-
вится какая-то личная история. 
Случай Князьковых — не такой: 
у них пятеро детей и все, слава 
Богу, здоровы. «По профессии я 
врач-эндокринолог, много кон-
тактирую с жизнью людей в бо-
лезни, — говорит Анастасия, — 
поэтому мне понятны многие 
их проблемы». На реализацию 
задуманного ушло почти три 
года. Здорово помогли гранты 
от калининградского общества 
инвалидов «Ковчег» и от коми-
тета по экономическому разви-
тию Псковской области. Офор-
мить документы помогали спе-
циалисты Центра инноваций со-
циальной сферы. С 1 мая новый 
дом открыл двери для гостей. А 
доступность среды протести-
ровал давний друг семьи Артем 
Муницын из Тулы. «Этот домик 
полностью доступен для мало-
мобильных граждан, — расска-
зал он в соцсетях. — В пристрой-
ке к домику есть баня и веранда, 
а площадка рядом разделена на 
детскую и взрослую: в детской 
зоне всякие батуты и так далее, 
а во взрослой — барбекю!»

В 2019 году проект «Ла-
сточка» (сначала он назывался 
именно так) стал победителем 
областного проекта поддерж-
ки стартапов для начинающих 
предпринимателей от Центра 
инноваций социальной сферы 
региона. В 2021 году был при-
знан успешным на региональ-
ном этапе всероссийского кон-
курса «Лучший социальный 
проект года-2021». Уже второй 
год подряд Анастасия Князько-
ва получает статус «Социаль-
ный предприниматель», это 
дает возможность и далее пре-
тендовать на господдержку. Од-
нако дело не только в матери-
альной помощи. «Повышается 
сознание своей ответственно-
сти за социальную составляю-
щую бизнеса, — говорит она. — В 
нашем случае это предоставле-
ние скидок и практика созда-
ния атмосферы уюта, принятия 
и комфорта для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, в том числе детей».  

А К Ц Е Н Т

«Около двух лет мы работали как инди-
видуальные предприниматели, начав 
с 50 тысяч рублей и «офиса» на кухне», — 
вспоминает сибирячка Олеся Сизых

Студенты Анапского сельскохозяйственного техникума постигают азы буду-
щей профессиии в лабораториях.

Антитабачная акция прошла и в Татарстане. Ее провели в Чистополе врачи 
поликлиники и волонтеры. Прохожим предлагали обменять сигареты на 
конфеты. 
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Айрат Ишмияров из Башкирии по профессии агроном, но никогда не думал, 
что будет заниматься грибами.
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АВТОСПОРТ Мазепин 
готовится к старту ралли 
«Шелковый путь»

Испытание 
водой прошел

Михаил Щербань

Накануне стало известно, что экс-пилот «Формулы-1» 
Никита Мазепин точно примет участие в ралли-мара-
фоне «Шелковый путь», который стартует в Астраха-
ни 6 июля. 

Как сообщил руководитель команды Snag Racing 
гонщик Сергей Карякин, Никита выступит в категории 
мотовездеходов и намерен побороться за победу в об-
щем зачете.

— Могу сказать с уверенностью, что в нашей ко-
манде будет два экипажа — мой и Никиты Мазепина. 
Вопрос не в скорости адаптации Никиты к ралли «Шел-
ковый путь», а в тренировках. А они длятся уже доста-
точно долгое время. Поэтому я думаю, что Никита идет 
к цели, к хорошему результату на ралли «Шелковый 
путь», и для этого делается все. И исключать его хоро-
ший результат нельзя. Я верю в то, что Никита может 
победить.

Слова Карякина не расходятся с делом — Мазепин в 
эти дни принимает участие в своей дебютной гонке — 
«Ладога Трофи». Никита серьезно подошел к подготов-
ке и проявил смелость, когда при преодолении вышед-
шей из берегов реки спасал утонувший квадроцикл.

На любительском видео, размещенном в интернете 
одним из свидетелей происшествия, видно, как на по-
мощь Никите пришел его коллега по команде, победи-
тель ралли-марафона «Дакар» Сергей Карякин. 

Общими усилиями дорогостоящая техника была 
спасена.

Напомним, что ралли «Шелковый путь» в этом году 
пройдет по территории России. Рейд стартует 6 июля и 
завершится 16 июля в Москве. 

Общая протяженность «Шелкового пути-2022» со-
ставит 4380 километров, из которых 2800 километ-
ров составят спецучастки. Впервые в истории пилоты 
проедут через Дагестан и Чеченскую Республику.  

ТЕННИС Касаткина 
поднялась на 12-ю строчку 
рейтинга WTA

Поближе 
к «десятке»

Анна Козина

Российская теннисистка Дарья Касаткина, которая на 
прошлой неделе впервые в карьере дошла до полуфи-
нала турнира «Большого шлема», поднялась на восемь 
строчек и теперь занимает 12-е место в обновленном 
рейтинге WTA.

Касаткина приблизилась к своему лучшему ре-
зультату — 10-й строчке, которую она заняла 22 октя-
бря 2018 года. Даша тогда взяла титул в Москве. Эта 
победа позволила ей войти в топ-10 и поехать в Синга-
пур на Итоговый турнир года в качестве первой запас-
ной.  А потом выступить на втором по значимости WTA 
Elite Trophy (для теннисисток из топ-20) в Чжухае. 
Правда, после этого успешного сезона у россиянки на-
чался большой спад. Но, похоже, она смогла выбраться 
из ямы — и физически, и ментально.

Даже поражение со счетом 2:6, 1:6 в полуфина-
ле «Ролан Гаррос» от первой ракетки мира и будущей 
чемпионки польки 
Иги Свентек не вы-
било Касаткину из 
колеи. 

— Я наслаждалась 
тем, что выигры-
вала матчи, и, ко-
нечно, атмосферой, 
публикой. Это по-
трясающе, особен-
но после пандемии. 
Приятно, что верну-
лись матчи с полны-
ми трибунами, — сказала теннисистка на пресс-конфе-
ренции. — Эти две недели определенно были потрясаю-
щими, несмотря на проигрыш. 

Для Касаткиной, которая болеет за испанца Рафа-
эля Надаля, был еще и бонус в виде его 14-й победы в 
Париже. Рафа выиграл и на Открытом чемпионате Ав-
стралии и уже на два «Шлема» опережает серба Но-
вака Джоковича и швейцарца Роджера Федерера (22 
против 20 титулов). «В этот раз я попытаюсь не запла-
кать», — написала Касаткина в своих соцсетях.

Возвращаясь к женскому рейтингу, отметим, что 
Вероника Кудерметова, которая уступила Касатки-
ной в четвертьфинале «Ролан Гаррос», также отыгра-
ла несколько позиций и поднялась с 29-го на 24-е ме-
сто. Ну а самое неприятное падение случилось у чеш-
ки Барборы Крейчиковой, которая вылетела с French 
Open в первом круге и не смогла защитить прошлогод-
ний титул. 

В топе ATP Надаль переместился с пятой на четвер-
тую позицию, потеснив грека Стефаноса Циципаса. 
Норвежец Каспер Рууд, которого Рафа буквально раз-
мазал по корту в парижском финале, поднялся на две 
строчки и стал шестым. Андрей Рублев опустился с 
седьмого на восьмое место, Карен Хачанов поднялся с 
25-го на 23-е, Аслан Карацев — с 41-го на 40-е. Но трой-
ка лидеров осталась неизменной: серб Новак Джоко-
вич, россиянин Даниил Медведев и немец Александр 
Зверев. Напомним, что рокировка произойдет через 
неделю — 13 июня, когда сгорят очки за прошлый «Ро-
лан Гаррос». Медведев станет первой ракеткой, Зверев 
— второй. Джокович опустится на третье место.    

ФУТБОЛ Стали известны 30 из 32 участников чемпионата мира в Катаре

Турнир с двумя неизвестными
Михаил Щербань

Н
акануне определился по-
следний участник ЧМ-
2022 по футболу от Евро-

пы. Этим счастливчиком стала 
сборная Уэльса, обыгравшая на 
своем поле в Кардиффе Украи-
ну — 1:0. 

О т м е т и м ,  ч т о  Уэ л ь с  — 
единственная команда, которой 
удалось обыграть «желто-си-
них» в этом отборочном цикле.

Для валлийцев это историче-
ское событие — они пробились 
на первенство планеты спустя 
64 года! 

В 1958 году команда с Бри-
танских островов смогла дойти 
до четвертьфинала, где уступи-
ла бразильцам с великолепным 
Пеле — 0:1.

Разумеется, эмоции у игро-
ков и тренеров команды Уэль-
са были соответствующие — они 
зашкаливали! 

Капитан «Драконов» 32-лет-
ний Гарет Бейл, который стал 
свободным агентом, уйдя из 
мадридского «Реала», заявил 
журналистам, что решил повре-
менить с завершением профес-
сиональной карьеры:

— У меня были мысли о том, 

что, может быть, пора закан-
чивать. Но сейчас придется от-
ложить эти мысли. Вы не пред-
ставляете наше состояние! На-
стоящий праздник! Это была 
мечта не одного поколения иг-
роков из Уэльса, но именно мы 
смогли сделать этот важный 
для страны и болельщиков шаг. 
Конечно, это огромная заслуга 
наших великолепных фанатов. 
Они верили в нас и стали допол-
нительным игроком. Что каса-
ется Украины, то они неплохая 
команда, однако просить у них 
прощения за результат я не со-
бираюсь. Это спорт, и здесь дол-

жен быть один победитель. Вы-
играли мы, и на этом можно ста-
вить жирную точку. В истории 
остаются только победители.

В свою очередь, наставник 
сборной Уэльса Роберт Пейдж 
порассуждал о соперниках, с 
которыми валлийцам предсто-
ит играть в Катаре:

— У нас очень интересная 
группа — фавориты без сомне-
ния — англичане, хотя имен-
но мы знаем их со всех сторон 
и способны дать бой. Что каса-
ется сборных Ирана и США, то 
я скажу так — на мировых чем-
пионатах не бывает слабых ко-
манд. Если они смогли пробить-
ся на турнир, то к ним нужно 
относиться с уважением. В лю-
бом случае, успеха в Катаре до-
бьется та команда, которая бу-
дет лучше других готова физи-
чески, тактически и психологи-
чески. 

После победы Уэльса опре-
делились уже 30 из 32 сборных, 
которые выступят на чемпиона-
те мира по футболу в Катаре.

Среди европейских сбор-
ных путевки получили: Англия, 
Бельгия, Германия, Дания, Ис-
пания, Нидерланды, Польша, 
Португалия, Сербия, Франция, 
Хорватия, Швейцария и Уэльс.

Южная Америка: Бразилия, 
Аргентина, Эквадор, Уругвай.

Африка: Гана, Марокко, Се-
негал, Камерун, Тунис.

Азия: Иран, Катар, Сау-
довская Аравия, Южная Корея, 
Япония.

Северная Америка: Канада, 
США, Мексика.

Еще одну путевку в меж-
континентальном стыковом 

матче КОНКАКАФ (Северная 
Америка) vs ОФК (Океания) ра-
зыграют Коста-Рика и Новая Зе-
ландия. Матч пройдет 14 июня.

Ну и, наконец, на оставшу-
юся путевку в Катар претенду-
ют сразу три команды от АФК 
(Азия) и КОНМЕБОЛ (Южная 
Америка). Это Перу, Австра-
лия и Объединенные Арабские 
Эмираты.

7 июня сыграют ОАЭ — Ав-
стралия, а 13 июня лучший 
в этой паре сразится с перу-
анцами.

Финальный турнир чемпио-
ната мира по футболу пройдет в 
Катаре с 21 ноября по 18 дека-
бря этого года.  

ХОККЕЙ 

Наш вратарь 
Василевский 
помог «Тампе» 
размочить счет 
в 1/2 финала 
плей-офф НХЛ 
с «Рейнджерс»

ПОСТАВИЛ 
ЛОВУШКУ
Сергей Сокольский

В полуфинальной серии плей
-офф Национальной хоккейной 
лиги «Тампа Бэй Лайтнинг» — 
«Нью-Йорк Рейнджерс» закру-
чивается интрига. После двух 
гостевых поражений «Тампа», 
наконец, одержала победу — 3:2 
и сократила отставание в про-
тивостоянии— 1—2.

Эта серия изначально пре-
подносилась как битва двух 
наших супервратарей: Игоря 
Шестеркина из «Рейнджерс» 
и Андрея Василевского из 
«Тампы». В первых двух по-
бедах нью-йоркцев роль Ше-
стеркина действительно была 
огромной. Но в третьем мат-
че тащить свою команду при-
шла очередь Василевского. 
Он отразил 28 из 30 бросков и 
был признан второй звездой 
встречи. 

— Василевский сделал 
несколько отличных и очень 
своевременных спасений, — 
отозвался о партнере капитан 
«Тампы» Стивен Стэмкос.

Интересно, что теперь у Ва-
силевского — девять побед в 
текущем плей-офф. Только у 
одного вратаря больше, у Ше-
стеркина — десять.

Тем временем первой звез-
дой матча стал еще один наш 
соотечественник, Никита Ку-
черов. Начал Никита серию, 
наверное, не так мощно, как 
от него ждали, но в третьей 
встрече Кучеров показал себя 
во всей красе. Форвард по-
участвовал во всех трех го-
лах своей команды. Одну шай-
бу россиянин забросил сам, в 
двух других случаях выступил 
ассистентом.

— Он выигрывал «Харт Тро-
фи» (приз самому ценному иг-
року сезона. — Прим. «РГ»). Он 
зажигательный игрок, — ото-
звался о своем подопечном на-
ставник «Тампы» Джон Купер, 
слова которого приводит офи-
циальный сайт НХЛ. — У него 
два перстня за победу в Кубке 
Стэнли. Я думаю, что в каж-
дой команде, которая по тур-
нирной сетке заходит так да-
леко, есть игроки такого типа. 
У него уникальный, особен-
ный талант. Когда вы остаетесь 
одной из последних команд в 
розыгрыше Кубка Стэнли, у 
каждого соперника есть игрок 
или, может быть, два, которые 
вносят значительный вклад в 
успех. Мы рады, что Кучеров — 
один из них для нас.

Любопытно, что Кучеров 
набрал не менее трех очков 
уже в 20-м матче в рамках 
плей-офф. По этому показа-
телю в истории НХЛ только 
три человека были лучше. Это 
Уэйн Гретцки (59 матчей), 
Марк Мессье (30), Яри Кур-
ри (28) и Дени Савар (21). В 
20 матчах плей-офф трехоч-
ковый барьер преодолевал 
Яромир Ягр.

Если возвращаться к теку-
щему розыгрышу Кубка Ст-
энли, Никита Кучеров набрал 
уже 20 (6 шайб + 14 передач) 
очков в 14 матчах. В своей ко-
манде он лучший по этому по-
казателю.

Добавим, что без очков в 
матче не ушел и один из ли-
деров «Рейнджерс» Артемий 
Панарин. Он выступил асси-
стентом в обеих шайбах своей 
команды, но этого оказалось 
недостаточно.

Между тем минувшей но-
чью прошел четвертый матч 
в серии «Эдмонтон Ойлерз» и 
«Колорадо Эвеланш», в кото-
ром важную роль играет наш 
Валерий Ничушкин. В случае 
победы «Колорадо» этот матч 
мог стать последним в серии. 
Его результат стал известен 
уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать.  

БАСКЕТБОЛ Сергей Моня начинал сезон без контракта, 
а закончил с титулом Единой лиги

Чемпион с листа

Илья Соболев 

Э
тот сезон 39-летний 
Сергей Моня начинал 
в составе любитель-
ского клуба и, как ка-
залось, был близок к 
окончанию профес-
сиональной карье-
ры. Однако в марте 
Сергей вместе с дву-

мя другими динозаврами наше-
го баскетбола Виталием Фрид-
зоном и Егором Вяльцевым был 
призван в питерский «Зенит», 
ослабевший после массового ис-
хода легионеров. Теперь — он чем-
пион России и Единой лиги.

Возможно, на паркет Моня 
выходил не так часто, как в мо-
лодые годы, но его опыт труд-
но переоценить. Он ведь был 
в составе сборной, выиграв-
шей Евробаскет-2007 и взяв-
шей «бронзу» Олимпиады-2012 
(прозвище Капитан Россия про-
сто так не получают), а еще вме-
сте с «Химками» в 2011 году 
единственный до сих пор раз на-
рушал гегемонию ЦСКА в Еди-
ной лиге. С этого мы и начали 
наш небольшой разговор в чем-
пионской раздевалке.

Сергей, вы выигрывали с 
«Химками» Единую лигу в 
2011 году, выиграли ее и сейчас. 
Можете сравнить эмоции?

СЕРГЕЙ МОНЯ: Тогда я был отно-
сительно молодой, мне 29 лет 
было. Сейчас мне 39. Выиграть 
титул под конец карьеры, при-
дя в команду в последние три 
месяца... Спасибо руководству 
клуба, команде, болельщикам, 
что хорошо меня встретили, 
эмоции самые положитель-
ные. Очень рад, что добились 
победы в седьмом матче. Зри-
телям, думаю, тоже все понра-
вилось. Пока все не осознал, 
но со временем, думаю, это 
придет.

У вас длинная и богатая ка-
рьера за плечами. Припоми-
наете что-то подобное по ат-
мосфере?

СЕРГЕЙ МОНЯ: Я только за. Помню, 
зашел в раздевалку после пя-
того выигранного матча и го-
ворю: ради таких моментов и 
стоит тренироваться, прихо-
дить в зал, разминаться. А по-

том шестая игра в Питере — 
полная победа болельщиков. 
Ради таких моментов, повто-
рюсь, и проходишь все это: 
тренировки, сборы, постоян-
ные переезды. Сейчас насла-
ждаюсь моментом.

Обыграть именно ЦСКА было 
очень принципиально?

С Е Р Г Е Й  М О Н Я :  ЦСКА — чемпион 
на протяжении последних лет. 
Сильный соперник. Одолеть 
их в седьмом матче... В ЦСКА 
у меня много друзей и товари-
щей, но сегодня на нашей улице 
праздник. Обе команды показа-
ли очень хороший уровень бас-
кетбола.

Когда счет в серии был 1—3 и 
титул уплывал, верили, что 
еще можете побороться?

СЕРГЕЙ МОНЯ: А перед этим было 
0—2. Думали, хотя бы одну игру 
зацепить. Хорошо, что третий 

матч взяли в Питере. Потом 
очень драматическая игра с 
двумя овертаймами, когда ис-
ход встречи решился точным 
попаданием соперника. Но ре-
шающим, как мне кажется, 
стал пятый матч, который мы 
выиграли здесь, в Москве. По-
няли, что можем и на выезде 
побеждать.

Когда вашего тренера Хави 
Паскуаля удалили, готовы 
были заменить его на тренер-
ском мостике?

СЕРГЕЙ МОНЯ: У нас есть еще три 
прекрасных тренера, которые 
сделали свою работу. А мы чем 
могли помогали ребятам.

Что происходило во время 
матча на лавке «Зенита»?

СЕРГЕЙ МОНЯ: Думал, голова взо-
рвется от напряжения. На лав-
ке гораздо тяжелее, чем на пло-
щадке. Там играешь, в основ-
ном физическая нагрузка, а 
здесь — психологическая. Очень 
переживал, когда проигрыва-
ли подбор, мазали штрафные. 
Хорошо, что все хорошо закон-
чилось.

Эта финальная серия показа-
ла, что российский баскетбол 
более чем жив?

СЕРГЕЙ МОНЯ: Полные залы в Моск-
ве и в Питере говорят сами за 

себя. Надо зрителям чаще по-
казывать такие матчи. Помню, 
когда я был маленьким, сам хо-
дил на противостояние ЦСКА 
и «Автодора», сам вырос на 
этих матчах, на игре тех масте-
ров. С некоторыми получилось 
поиграть даже. А что касается 
сегодняшнего дня, у меня было 
огромное количество заявок на 
этот матч,  купил, помог чем мог. 
Надеюсь, все, кто хотел, попали 
на трибуны.

Что теперь с карьерой, будете 
продолжать?

СЕРГЕЙ МОНЯ: Ничего, сейчас вот 
закончилась последняя игра, 
я ни о чем не думаю, просто от-
мечаю. Я и после прошлого се-
зона думал, что уже, может, все. 
Шесть месяцев провел без ко-
манды, в семье сын родился. Но 
спасибо «Зениту», что повери-
ли, пригласили. С удовольстви-
ем приехал.

Не надоело?
СЕРГЕЙ МОНЯ: Если бы надоело, я 
бы уже закончил.

И мотивация есть?
СЕРГЕЙ МОНЯ: Мотивация есть. Иг-
рать ради таких дней, как сего-
дня.  

Грандиозный опыт Сергея Мони 
(в светлом) пришелся в питерском 
«Зените» очень кстати.

Капитан сборной Уэльса Гарет Бейл передумал завершать игровую карьеру и собирается на чемпионат мира.

А К Ц Е Н Т

Сергей Моня: Ради таких побед 
и проходишь все это — тренировки, 
сборы, постоянные переезды. Сейчас 
просто наслаждаюсь моментом

Дарья Касаткина 
набрала очки 
за первый 
в карьере полуфи-
нал «Ролан Гаррос» 

Голкипер «Тампы» Андрей 
Василевский в третьем матче 
1/2 финала Кубка Стэнли под-
твердил свой высочайший класс.

Дарья Касаткина осталась довольна тем, как провела сезон 
на своем любимом грунтовом покрытии.
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Сборная Аргентины с крупным 

счетом обыграла Эстонию в това-

рищеском матче, который состо-

ялся в испанской Памплоне. 

Встреча завершилась со счетом 

5:0. Все пять мячей забил капитан 

сборной Аргентины Лионель Мес-

си.

Месси стал всего лишь третьим в 

истории аргентинцем, который су-

мел забить пять голов за сборную 

в одном матче. В 1941 году пен-

та-трик в ворота Эквадора офор-

мил Хуан Марвесси, а в 1942 году 

пять мячей все тем же эквадорцам 

забил Хуан Мануэль Морено.

В активе 34-летнего Месси 86 го-

лов за национальную команду. По 

этому показателю он вышел на чи-

стое 4-е место, обогнав венгра Фе-

ренца Пушкаша (84). Лидером яв-

ляется Криштиану Роналду, кото-

рый за сборную Португалии забил 

117 мячей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +11...+20, перем. обл.

Санкт-Петербург +11...+19, ясно

Анадырь +1...+4, перем. обл.

Архангельск +5...+15, ясно

Астрахань +15...+28, перем. обл.

Благовещенск  +12...+26, ясно

Владивосток +9...+17, перем. обл.

Волгоград +12...+25, ясно

Воронеж +11...+23, перем. обл.

Екатеринбург +13...+17, дождь

Иркутск +3...+8, дождь

Казань +12...+14, дождь

Калининград +14...+20, дождь

Краснодар +16...+27, перем. обл.

Магнитогорск +12...+20, дождь

Мурманск +5...+13, дождь

Нижний Новгород +9...+19, перем. обл.

Новосибирск +7...+20, дождь

Омск +12...+25, перем. обл.

Орел +11...+22, перем. обл.

Оренбург +13...+22, дождь

Пермь +12...+13, дождь

Ростов-на-Дону +13...+25, ясно

Севастополь +15...+24, перем. обл.

Симферополь +15...+24, перем. обл.

Сочи +18...+22, дождь

Тамбов +11...+21, ясно

Тюмень +11...+16, дождь

Уфа +13...+18, дождь

Хабаровск +11...+26, ясно

Челябинск +12...+25, дождь

Чита +10...+26, дождь

Элиста +15...+28, перем. обл.

Южно-Сахалинск +2...+14, ясно

Якутск +15...+31, дождь

Ярославль +6...+19, ясно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
День будет ясный, 
но ветреный. Атмосфер-
ное давление составит 
750 мм ртутного столба.

СРЕДА
Прогноз обещает сол-
нце. Давление — 
749 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
747 мм ртутного столба.
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ВИДЕО Вышел первый тизер приквела 
«Голодных игр»
rg.ru/art/2330187

ЕДА Агроном рассказал, как узнать, что черешня 
обработана ядохимикатами
rg.ru/art/2330032

ТУРИЗМ Что туристу посмотреть за один день 
в Калмыкии
rg.ru/art/2330112

МЕДИЦИНА Ученые впервые в мире напечатали 
на 3D-принтере ушные имплантаты из клеток живого 
пациента
rg.ru/art/2330106

НАУКА В Ираке найден 3400-летний город 
таинственной империи
rg.ru/art/2326805

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

06.06
понедельник

Путешественник Федор Конюхов и мастер спорта между-
народного класса, пилот Игорь Потапкин начали рекор-
дный трансконтинентальный перелет из Архангельска в 
Новороссийск на двухместном мотопараплане. Об этом 
сообщается на официальном сайте путешественника в 
воскресенье.
«Сегодня, 5 июня 2022 года в 03.30 утра, во Всемирный 
день защиты окружающей среды, стартовал уникальный 

трансконтинентальный перелет на мотопарапланах в под-
держку проекта «Чистая Арктика», — говорится в сообще-
нии. 
Ранее сообщалось, что Конюхов и Потапкин за две с 
половиной недели планируют совершить рекордный пере-
лет из Архангельска в Новороссийск на двухместном 
мотопараплане, который способен развивать скорость до 
50 километров в час. Планируется, что полет будет прохо-

дить на высотах от 10 метров до 2 километров — в зависи-
мости от ветра.
Путешественники намерены преодолеть 3 тысячи киломе-
тров, пролетая над Плесецком, Вологдой, Ярославлем, 
Переславлем-Залесским, Москвой, Тулой, Воронежем и 
Краснодаром. 
На одном из этапов российские пилоты планируют проле-
теть до 500 километров без посадки, чтобы побить дейст-

вующий мировой рекорд 2018 года поляка Кшиштофа 
Ромицки, который пролетел 427 километров. 
Предполагается, что прибытие команды в Москву состоит-
ся 12 июня в День России, а завершится экспедиция в 
Новороссийске 22 июня. 
На фото — Федор Конюхов и пилот Игорь Потапкин во 
время тренировки накануне старта у деревни Перхачево 
Приморского района Архангельской области.

Идея авторов закона, внося-
щего поправки в Гражданский 
кодекс Российской Федерации, 
состоит в наведении порядка в 
отечественном законодательст-
ве о недвижимости и система-
тизации различных норм («РГ», 
9-я полоса). А значит, ждать 
надо именно этого — порядка и 
системности вместо хаоса и 
страданий от сложности право-
применения.

Из плохих новостей для лю-
дей, занимающихся разного 

рода хитростями и махинация-
ми в сфере недвижимости: те-
перь в кодексе дается характе-
ристика зданий и сооружений 
как объектов недвижимости, 
созданных непосредственно в 
результате строительства. Это 
важно для прекращения случа-
ев регистрации права собствен-
ности на такие объекты, кото-
рые использовались недобро-
совестными участниками рын-
ка для захвата чужого земель-
ного участка. Например, можно 
было зарегистрировать в 
Росреестре яму под септик или 
кусок уложенной плиткой до-
роги как сооружение. И тогда 
владелец такого объекта, не 
имевший права на земельный 
участок, вдруг получал основа-
ния для притязаний на него, раз 
уж воздвиг целое сооружение. 
Такая же история и с легковоз-
водимыми конструкциями: 
сборка павильона — это не стро-
ительство, поэтому теперь по-
ставить легкий ангар на чужом 

участке и получить право на 
землю не получится. 

Из хороших новостей для до-
бросовестных владельцев: со 
вступлением в силу выше ука-
занных поправок в ГК РФ их пе-
рестанут мучить налоговые ор-
ганы, имевшие привычку начи-
слять налоги на тяжелое про-
мышленное оборудование, ка-
кие-нибудь колонки для топли-
ва или печи, как на недвижимое 
имущество. Проще станет и 
собственникам помещений и 
машино-мест разбираться по 
поводу общего имущества в 
здании или сооружении. Рань-
ше в спорных ситуациях прихо-
дилось применять аналогию за-
кона, то есть Жилищный ко-
декс, где есть нормы, регулиру-
ющие вопросы общего имуще-
ства собственников квартир в 
многоквартирном доме. А это, 
согласитесь, не одно и то же с 
собственниками нежилых по-
мещений в офисном центре или 
в гаражном кооперативе. 

Кроме всего прочего, новые 
нормы установили, что в слу-
чае систематических наруше-
ний собственником помещения 
прав соседей или при соверше-
нии действий, влекущих разру-
шение такого помещения (а 
значит, и разрушение здания, в 
котором оно находится), нару-
шитель предупреждается упол-
номоченным органом о необхо-
димости устранить все наруше-
ния, в противном же случае по-
мещение по решению суда реа-
лизуется на торгах с соответст-
вующей выплатой его стоимо-
сти собственнику-нарушителю. 
И кстати, теперь собственники 
помещений и машино-мест 
имеют права на земельный уча-
сток (где расположено здание). 

Пока я не совсем понимаю, 
является ли новая статья об 
определении объектов недви-
жимости индульгенцией для 
так называемых апартаментов. 
Проблема легализации апарта-
ментов и приравнивания их к 

жилью обсуждается давно и в 
разных вариациях, но если про-
честь определение, то апарта-
менты вполне подходят под жи-
лые помещения, исходя из це-
левого назначения. Вот как зву-
чит норма в п. 1 ст. 141.1 ГК РФ: 
«Помещением признается обо-
собленная часть здания или со-
оружения, пригодная для по-
стоянного проживания гра-
ждан (жилое помещение) либо 
для других целей, не связанных 
с проживанием граждан (нежи-
лое помещение), и подходящая 
для использования в соответст-
вующих целях». То есть «апар-
таменты», построенные с це-
лью проживания, хоть и с нару-
шением норм, могут претендо-
вать на легализацию. Ведь ина-
че придется всех владельцев 
или выселять, или обязать «ис-
пользовать в соответствующих 
целях», хотя других целей у 
большинства апартаментов и 
нет, кроме проживания. Пред-
усмотрено, что образование 

помещений в объектах незавер-
шенного строительства не до-
пускается. Так что не получится 
продавать «помещения», пока 
стройка здания не закончилась. 
А то ведь бывало в результате 
сдачи объекта госкомиссии 
либо пропадали целые куски от 
помещений, либо наоборот, по-
являлись «ничьи» пятна. Был 
случай, когда помещение в «не-
завершенке» было приобрете-
но для магазина одежды, а по-
том «пятно» в 4 кв. м внутри — 
владельцем рыбного киоска. 
Сочетание негармоничное. И 
еще: теперь владельцу не стоит 
волноваться по поводу случай-
ной гибели здания, располо-
женного на чужом земельном 
участке. Он вправе восстано-
вить сгоревшее при пожаре 
имущество, т.к. право на землю 
не теряет, только должен при-
ступить к восстановлению в те-
чение 5 лет. 

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Рубен Маркарьян,
заместитель президен-

та Гильдии российских 

адвокатов
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